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ACTAS DE LAS SESIONES 

CELEBRADAS 

CON MOTIVO 118 LAS MODIFICACIONE8 

DEL 

REGLAMENTO DEL RIO NAZAS 

Eo vista de las resolueiones dictadas por la Seereta-
ria de Foment() el 1.° de Julio y 12 y 13 de Agosto del 
afio de 1908, modificando la distribncion 'de las aguas 
del rio Nazas, establecida por el Reglamento de 1895, 
el C. Gobernador del Estado de Durango pidiO It la 

expresada Secretaria de Fornento, que ad estudiar las 
reforinas que fuera conveniente introducir en el expre 
sado Reglamento de 95, se tuvieran en euenta las obser-
vaeiones de los ribereiThs (le la region alto. 

Con ese motivo, in Secretarin de Foment() dirigio los 
oficios que siguen: 

Miner° 4412.—Se recibiO en esta Secretaria el esert 
to de .vd; feehido el 18 de,  Dieiembre de 1908, en el que, 
etimo Gobernador del Estz-ido de Durango, pide He 

revoqnen las disposieiones vigentes, dictadas C ese 
relativas t la distribuciOn de ITS aguas del rice Nazas: 

En contestaciOn It manifiesto que, habiendose dado 
cuenta con su. estimable 'epinurdeaciOn al C. Presidente 
de la RepOblica, tuvo It Wen aeordar diga It d To si 

Amiente.: 
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lea disposiciOn de 1.° de :Julio anterior, modificada 
por la de 12 de Agosto siguiente, que previene que el 
aguit del rio Nazas, del 20 de Agosto al 20 de Septiem-
bre corresponda exclusivamente ii los riberelios de In 
imrte baja de dicho rio, asi emu() la del 13 de Agosto, 
in coal dispone que deben distribuirse entre los calla-

les de la region alta todas las aguas del Nazas, tan to en 
el periodo anterita. al 20 de Agosto cones en id posterior 

al 20 de Septiembre, tienen un cat'Acter provisional mien-
tras se estudian las reformas (pie reclama (1 Reglitmen-
to vigeirte. El senior Presidente de in Repriblica, lejos ale 

pretemler perjudicar h. los riberelios del Nazas, se ha 
preocupado constantemente por resolver de una 
satisfactoria las dificultades que ban surgido con too-
tivo de In distribuciOn de las aguas del rio; lo imueban 
los activos trabajos que actualmente se llevan at cabo 
a fin de realizar lo nuts pronto posible la construcciOn 
de in presa en el Caftan de Fernitndez, que permitirh, 
no solo In distribuciOn equitativa de las agnas, sino uti-
lizarlas en los momentos quo mils las reclaman las nece-
sidades de los ribereflos. Al mismo tiempo permitirft 
ensanchar la superficie regada en aquella zona, toda vez 

que 	podrAn evitar las actuates perdidas del liquid° 
ocasionadas por diferentes catisas. Por to mismo, el 
Ejecutivo, animado de los niejoret-1; deseos para. conci-
liar todos los intereses, no tiene inconveniente alguno 
en llevar it eabo el estudio del Reglament() vigente, y 
para ese efeeto &sea que coneurran 21 61 los represen-
tantes de todos los interesados en in distribucion equi-
tativa de las aguas del Nazas, por lo cual espera se sir 
va vd. nombrar ono 6 dos representantes por el Esta 
do de Durango y reconiendar a los riberetos de la parte 



8 

alta del rio noinbren los suyos para que concurran con 
los del Estado de Coahuila y los de la region baja a. las 
sesiones que con tal objeto se celebraran en la Secreta-
ria de Fomento del 15 de Marzo en adelante. 

Protest() a vd. las seguridad.es de mi muy atenta y dis-
tinguida consideration. 

Mexico, 18 de Enero de 1909.—P. A. de S. S.—El 
Subsecretario, A. A.1(lasoro:-116brica.—Al C. °ober-
nador del Estado de Durango. 

Nantero 4413.---Con el. objeto de llevar a. cabo el. estu-
dio del Reglaniento vigente para el use y aprovecba-
pliento de las aguas del rio Nazas, el set-1°r Presidente 
de la RepUblica ba, creido conveniente se reunan en 
esta Seeretaria las personas interesadas en la distribu-
cion equitativa de las aguas de dieho rio, a fin de que, 
expongan lo que a sus respectivos intereses pueda con-
venir. En tal virtud, he de merecer a. vd., si en ell° no 
tiene inconveniente, se sirva nornbrar a. una 6 dos per-
sonas que representen los intereses del Estado que 

namente gobierna y comunicar it los ribereFlos de esa 
jurisdiction hagan por su parte igual nombrfopiento 
Para. que concurran h las sesiones que, con el fin indi-
eado,, deberan eelebrarse en esta Seeretaria del (lilt 15 
de Mario proximo en adelante. 

Protest° it vd. las Seguridades de mi. muy distinguida 
y atenta considera.ciOn. 

Mexico, 18 de Enero de 1:909. P. A: del Secretario. 
—El .SubsecrOatio; 	 GObernador del 
EstadudeCoahnila, Saltillp. 
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De la misma manera se cit6 6. todos y calla uno de los 
interesadOs, en el uso de las aguas del aludido rio, pre-
viniendo que ocurrieran un representante por coda una 
de las presas. 

Hablendose designado para. la printera junta el dia 19 
de iMarzo de 1909, tuvo verificativo, y despues de ella 
las siguientes, cuyas actas se insertan a continua.ciOn. 

En in ciudad de Mlexico, ft las 12 h. 15 nt. de In 
mailana del dia 19 de Alamo de 1909, en virtud de in in-
vitacion que por acuerdo del C. Presid'ente de la. :kepi- 
blica hizo la Secretaria de Foment() 	todos los inte- 
resados en la distribucion equitativa de las aguas del 
tio Nazas, con objeto de llevar it cabo el estudio del Re-
glamento vigente pan 1150 y aproveehamiento de las 
aguas referithts, bajo la presidencia del senor Ingenh:To 
D. Andres Aldasoro, Subsecretario de Foment°, con 
asistencia del Sr. Lic. D. Francisco Diaz Lombardo, 
Director del Departamento Consultivo de la Secrota-
ria. y actuando coma Secretario cl subscrito, se reu-
nieron en el salon de actor de in expresada Secretaria 
las personas que se mencionardn. 

E1 Presidente de la junta expuso que con el Carlicter 
de preliminar de las reuniones (pie han de celebrarse 
con el objeto indicado, esta junta se Verifica con el fin 
de que los senores Delegados se sirvan presenter sus res,  
pectivas credenciales. 

Se proCedia it continuacion o tomar nota de las per-
sonas que a.sistieron y yesultO que concurrieron. las si-
oitientes: 
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Los Sres. Lie. Jorge Vera Estaraol y D. Gilberto La-
vin, COMO representantes de la Compailia Industrial y 
Algodonera de la Laguna, Sues. de D. Santiago Lavin, 
por là Presa de Santa Rosa. 

El Sr. Lie, Vera Estallol manifesto qne el poder quo 
acredita su personalidad to tiene ya presentado t't la Se-
cretaria de Fomento; pero como por el moment() no re-
cuerda Si de dicho document° clued() copia, ofrece que 
en caso necesario presentath (..)portunamente dicho po-
der en el que dice consta tambien la personalidad del 
Sr. Lavin. 

Los senores Ingeniero Rafael Ramos Arizpe y Sena-
dor D. Venustiano Carranza, por el Estado de Coahuila, 
habiendo presentado el primer° la correspondiente ere-
dencial y manifestado el segundo que en el expediente 
obra el officio del Gobierno del Estado en quo participa 
su nombramiento. 

El Sr. Lie. D. Demetrio Salazar exbiblo su cred.en-
cial onto representante del Estado de Durango y dijo 
que tambien representa ese Gobierno el Sr. Lic. D. Lo-
renzo Elizaga, quien no asisti6 in junta. 

Los Sres. Carlos Herrera y Aurelio Corral asistidos 
de los Sres. Lies. Erniliano G. Saravia, Francisco Vies- 
ca, é Ingenieros Federico Wulff y Leonardo Peseador, 
en representacion del Sinclicato de Ribereflos Inferiores 
del rio INazas, que tpthan ag,rua por 1a presas de Gua- 
dalupe, .Cuije, San Pedro, Colonia, Canal dO'la:Tras- 
milla,. Sangria de Benavides y  tajos eiiituados.rio abajo 
de la. Presa de la Colonia; : nianifestaron lobs Sres..He- 
rrera y•. Coital tener • racreditada su personalidad ante 
ltt Secretaria.cOn la escritura de constitucion del Sin-
di catode Ribereflos Inferiores. 



El Sr, Kitehim eon sus patronos los Sres. Lies. Mal-
let Prevost y Luis Cabrera, par la Compailia del Tla-
hualilo, S. A., propietaria de las presas de Santa Marga-
rita y San Fernando. El Sr. Lie. Mallet Prevost,- hizo 
use de la palabra porn manifestar quo la Compailia alu 
dida, por razones muy espeeiales, acepto la invitacion 
de in Secretaria part) concurrir a his juntas, limitando 
las facultades de sus Delegados a las quo const expre-
sadas en el escrito presentado It in Secretaria de Fo-
ment() en quo di() It conocer quienes debia,t) representarla, 
é bild> Ii la vez el. Lie. Mallet Prevost que consideran7 
do In referida Compaftia esta junta sin in formalidad 
y fuerza legal suliciente y bastante Para tomar resolu-
ciones obligatorias, sin() simplemente con el. caracter de 
amistosa, no. habia creido neeesario extender nu poder 
especial It favor de los representantes de la Compailia, 
sin() quo esta creyo quo bastaria con la comunicacian 
dirigida, al Ministerio y que antes se ha heeho refe-
rencia. 

El Sr.' lug. D. Eduardo Aroehl, en union del senor 
Ing. D. Francisco de P. Escobar, asistierou represen-
tando al Sr. D. Adolfo Aymes, por las sangrias de 
Dolores y San Francisco, It cuyo efecto exhibieron la 
Carta poder respectiva. 

Estimando el Sr. Lie. Salazar clue algunas presas 
carecian de representantes en esta asamblea., indico in 
conveniencia de, citar a los seriores que, sepia]. itoticias, 
tienen la representacion de dichas presas: 

Se dijo que el Sr. D. Carlos Gonzalez v el Sr. D..Fe-
lix Ramirez, on los representantes de la press del Co-
yote, v tiene su domieilio el. primer() en It glorleta die 
Dinamarca, en esta capital, 



Que el Sr. Lie. D. Praxedis de la Pella, lo es de la 
p res a de Oa b a zas , d eb len d o diri gi 'vele la c or resp o n-
clench" al .Sr. Gilberto Lavin; y que lo es iguahnente 
el .Sr. D. Jesus Lujc.rn.. 

El. Sr. Arizpe, 	sa vez, hizo lay indicacion de que 
eitar a los representantes de las presas enyo8 dele-

gados no han asistido, se les suplique presenter' sus 
eredenciales y poderes eorrespondientes. 

Considerandose tambien de lit 	ad. tOITIar nota de 
los domicilios, de los asistentes u, esta junta, se probe-
(11.6 11 verificarlo, resultando In siguiente 

Jorge Vera EAailel, ealle rlc Tit:turd° 
Venustiano Carranza, Hotel. Reforma. 
Rafael Arizpe, Reforma nsim. 1.80. 
Demetrio Salazar, Colegio de Nilias TRIM. 2. 
Gilberto Lavin, Hotel. San Carlos. 
Carlos Herrera, Hotel del Bazar. 
Aurelio Corral, 2.ft Turin mini. 441. 
James E. Kitchin, Ortega mini. 28. 
Ing. Eduardo Arochi, Betlemitas nthn. 203. 

El 'sefror Presidente de la junta .consulto el parecer 
de los concurrentes part' fijar la fecha y Nora de 
proxima reunion, y se..acordo que ,eista tenga lUgar 
las 1.0 a, rn. ■del miercoles 24 del corriente. 

habiendo quiendeseara hater use de in palabra 
se levant() in sesion.-2.1. Aldasioro.-Manitel 	Vera, 
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SESION DEL DIA 24 DE MARZO DE 1909 

Presideneia del sailor Ministro de Foment°, 
Lie. D. Olegario Molina 

Con asistencia de los senores Subsecretario de Fo-
ment°, ling. Andres Aldasoro, el Jefe del Departamen-
to Consultiyo, Lie. Francisco Diaz Lombardo, :Eugenie-
ros Luis Martinez Croznifin, Luis Sotomayor, Adalberto 
Hernandez pOr 	Secretaria {le FOMellt0, ; 1os seilores 
Ingeniero Rafael Ramos A.rizpe y Venustianio Carran-
w, como representantes del Estado de Coahuila; de los 
Sres. Lies. D. Demietri° Salazar y Lorenzo ElNaga, 
como represientantes del Estado de Durango; del seiner 
Jallle■Fs' 	Kitchin, con sus abogados los Sres. Mallet 
Prevost y Luis Cabrera, conic representantes de la 
Compailla del Tlahualilo; de los Sres. Carlos Herrera, 
.z.Vurelio Corral, can sus abogados los Sres. :Erniliano G. 
Sarayia y Francisco Viesca y LobatOn, asi como con 
sill ugenieros los Sres. Federico Wulff y Leonardo 
Pescador, coin° representantes del Sinclicato de 
relies Inferiores; de los Sres. Gilberto Layin y su pa-
tron° el Lie. Jorge Vera EstaIlol, comb representantes 
de la prow, de Calabazas; y los Sres. Carlos Gon-
zalez y Felix Garcia, con su abogado el Lie. _A:alert° 
Gonzalez de LeOn, como representantes de ha presa del 
Coyote; los Sres. Ings. Eduardo Arochi y Francisco 
de P. Escobar, COMO representantes de los menores hi-
jOs de Urquizo, y el subscrito, fietunido .como Seereta- 
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rio, se abrie la sesien ft las 11 a. m. Tomb la, palabra 
el ,senior Ministro y dije: 

SENORES DELEGADOS : 

-Sirlra :age TJd,s. aceptar con :mi atento saludo, mi fell-
eitaeion de bienverdda, al mismo tiempo true, en hom-
bre del seller Presidente v  nth), las gracias por lather 
acegido nueAra, invitacion t, estas eonferencias que 
fierier' per objeto dar it an asunto de bastante tra,seen-
deneia, una• soluelon que armonice los intereses de los 
sellores (pie tienen. derecho al uso de las aquas del 
rio Names. 

Vuestra preset-wilt en este lugar es el mejor augurio 
de . que los trabajos de •estrus conferencias llegaran it 
una solueion satisfaetoria, tal coma la desea el seller 
Presidente de la Veptiblica. 

Par. Mils de una. .VeZ, el. senor Presidente, ha demos 
trade su buena valuntad en favor .del desarrollo de la 
rique•za, nacional;• per tufts de una vez ha significado 
su deseo de •que las difteultades suscitadas en la cues- 
tion de la distribuelen de at 	del rio Nazas, se re7  
solvieran  de inanera que armoniziindese los intereses 
de les usuarios de las aguas de ease rio, se .asegurara 
detinitivamente la pay, v trahquilidad de aquella re-
riAlL 

La posesien tranguila de las aguas, gas includable-. 
mente uno de Ids faetores inits importantes 'para el 
d.e .al rolle de la rignent naelonal, v el .Seflor Presidente 
nunea ha dejado .d.e .  eonsiderar ,este factor coma uno 
de les elementbs neeesarios para. el biers de 1a Repii 
'Aka, 

LaS ,dispesieleteS :(1.6.12 de Julioy 12 de Ageste, ne 
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han Ilevado el proposito de censor dai os, y perjuicios 
ninguna de las partes interesadas; esas ,disposielones 

se expidieron, prineipalmente, con el deseo de llegar a 
una solueton que armonizara los intereses de todos los 
senores ribereflos. 

FundAronse en los incomes existentes en la Secrete-
ria, relatives al no 1,114,0, por parte de los ribereilos 
periores, de las agnes del Nazas on el mos de Septiem-
bre. 

Segall esos datos, se .aplien. c i agun para la prepara-
011 de los terrenos, segfln su di fereni:e ealidad en las 

epocas en que se eonsidera quo 6stos no perderian la 
bumedad con el tiempo transeurrido entre In belie en 
que se toman las aguas del rio para la preparael6n y 
la feeha de las siembras. Los riberelios de arriba, por 
esta eausa, empleaban las aguas para auxiliar sus eul- 
tivos hasty meanies 	Agosto, y para la preparacion 
desde Oetubre en adelante. 

Como los setores ribereIios de abajo nanifestaran 
que podrian quedar satisfeeboe con ci use exelusivo de 
las aguas durante uli tiles, 	erey6 llegar a una sold 
eion favorable dando por determinado tiempo el agua 
A los riberefios de abajo, sin perjuieio de los ribereilos 
de arriba. 

Estas disposieiones dieron lugar a una diseusion par 
la prensa,I y 1 algunos . juieios do amparo, por los dates 
y perjuicios quo segiin los ribereftos de arriba, les ace-
s onan las disposieiones aludidas. 

Tales disensiones, por apasionadas y ticalorada/F.4.:que 
hayan sido, siempre ban traido alb litl benoflcio. Si no 
fnera nits que el de baber provoeado estas re11Ili(111.6S, 

de las que..debeinos esperar satiStactorios resultados, 
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este bened.cio es tan impartante, (pie bastaria part)  ma-
uifestarnos complae i dos . 

Se hall realizado estudios mitts precisos de los datos 
observaciotles existentes en los arch 	de la Co. 

origin)). del Nazas, y 	.daeT:111111f1d0 las cantida- 
des o volfunenes 	agua tine Ball tornado los ribere- 
lios durante e.1 period() corrido desde 111. :fecha del 
Reglamento de 115 hasta hoy. 

Los estudios emprendidos y los calculus 
toe es.tAn It la disposieiOn de todos las ribereflos, 
nen 11, eontirmar, hasta, eierto punto, quo in mayoria 

de los riberefios del NaZaS tot :nuttier)" sido perjudicado 
con in .disposicion del 12 de Ag,osto, 

Si Wen se ha (!ontirmado que no todos los ribereflos 
utilizahan las aguas pora los aitiegos, en el Ines de 
Selttiembre; resulta clue algunos de ellos hubleran silo 
periadicadas y otros beneficiados: Los de in presa del 
Coyote hal::ion resentido notoriamente perjuicios do 
Importancia, ndentras quo la Empresa del Tloltoalilo, 
hablera. recilddo mayor cantidad. de agua (lite la:  que 
le sefiala el Heglatuento del 95., con don manifiesto 
de los otros riberelios. 

Conio los dereehos que 1a Empresa 
ha oblenido por su control() son sin perjuicio de:ter-
(Tr°, todo.lo que 6sta of luviere en : detriment° de.  los 
dentAs ribereflos, seria, verdaderamente. contra los pre-
ceptos de 511 misma cancesion:.estas solas consideraclo. 
nes, si no hubiera otras dignas (le toltiarse en cuenta, 
justificarian la. reform 6 la revocacl6n de las, .disposi:- 
clones de 1:.° de Julio y..12 de Agosta. 

LaS.razonesialegadas poi! los :senores TibereiloS en can. 
tra do las :disposleiones de la 	 fuildAn; 
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prineipalmente, en los perjuicios quo dicen leis ocasio-
nan, y son las utismas que la Empresa, (deft Tilah)lalilo 
viene exponiendo, para pretender que no subsista el 
RegIan-lento de 05, porque, seglin ella, perjudiea Jere 
elms 	 conforme 	concesion de aguas. 

Pero debe tenerse presente quo 110 solo los riberefios 
de la, zona inferior del Nazas, sino tambien ins de la 
superioT, se niegan it aceptar la prefereneia flue reela- 
ma la. Compailia del Tlahualilo, por perjudicial 	sus 
intereses, y porque esa preferenei a 110 egtit e p MD - 
da ell 611 Coutrato. 

Est is discusionets deuluestralt. 111 neoesidad de ltacer 
un estudio detenido respeeto de las disposiciones del 
Roglautento vigente y Sobre mut ilistribucion mits equi 
tativa de las aguas del rio Nazas. 

0011talld0 ,0011 .01 patalotismo de todos los senoras 
presentos, con el desprendindento natural que deben 
toner todos aquellos quo aspiran ft la tranquididad, ail 

goce pacific() de los derechos 'que ,sus concesiones les 
confieren, es de esperar quo llegutemos a ila !solucion sa-
tisfactoria de las cl(ificultaddeS actuales, y que, mm vez 
conchlidos los estudios y trahajos de in Seeretaria do 

Fomento, para dar mayor cantidad ,de agua ail rio Na-
zas, Fae logre, al fin, distribuir Ina s equittitivatnente, v 
en tiempo furs oportn 110, las eantidades que se puedan 
captar en los vasos ,que coustruya el Golden:1o. :Ate re-
fiero ft la .construceion de la prosa del ,calion de Per-
ii index, y a los trabajos v estudios que se han estado 
liaeiendo para ■lievar al Naas las agnas:de otros rios. 

Por esto eonvendria aplazar la resolircioli definitiva. 
de la reglamentacion de las .aguas hasta la:conclusion de 
estos trabajos, y limitarnOs . h; adoptar, .preyiSionabnen 
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te, las modificaciones quo se juzguen pertinentes pare 
terminal.. los ,conflictos actuates. 

Las diseusioncis apa,sionadas .durante estas noses in- 
d ujeron. a la Secret:aria ode Fomento 	aplazar 
conferencias, porque no juzgaba oportuno discutir  in-
tereses tan importantes: deseaba que presidiera on estas 
conferencias un espiritu reposado, para. quo, {dando  lu- 
ga:r (I la razon y 	justicia, se resolviese 	problema 
en las mejores ,coudicionesiposibles de equidad. No has-
ta, que una individnalidad ,disfrate de las corICesiones 
clue obtiene, si este gore no Bova , como .consoeuencia 
la eanformidad de sus corriberefios y la .satiSfaccion 
de explotar su propiedaJcl sin perjuitio de tercero. Poe 
lo Canto, si :algunos Sacrificasen en estas iconfereneias, 
pare Regal. 	un ,avenimiyento, algo de 10 que eonside,  
ren derechos definidos y perfectos, siempre ,seria este 
sacrificio un boneficio piddle(); un Wen en favor de la 
paz y do la tranquilidad de una region importante de 
la RepUblica. 

Aproveelio esta oportunidad pare manifestar quo se 
atribuyen al Tif inistro de Fomento ideas y opiniones 
socialistas, asegurando quo el no reconoce ninguna pro-
pledad privada de 'aguas. No protendo entrar en 1111a 
digengion jurldiea; simplemente deseo reetiticar ,esla 
opinion, maid festando quo nunca ha tenido 	expre- 
sado tales ideas soeialistas el Ministro do FOlileIlt0, 

otra ocasion lie mantrestaldo ft algunos de los 
senores riberefins, quo, cualesquiera que fueran iuis 
opiniones personales; conic) Ministry de Foment() debt) 
someternte it las deeisiones legales, tales dont° las. in-
terpreto. 

Las opiniones Ida 'Ministro de Fontento hen lido fun-. 
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dada's en las leyes vigentes, que no reconocen la pro-
piedad privada ode las aguas de jurisdiccion federal, 
mientras estas eorTLn en el sauce de los rios. Como 
se ve, esta °pinion, no es opinion absoltrta y general 
respect° del derech° de propiedad de agructs; se refiere 
solo a. las aguas de jurisdic.cion federal. iPtindase esta 
opiniOn en las .prescripciones de ,las (leyes de 5 de Ju- 
ni° de 1888, de las de 94 y de 18 de Diciembre de 1902. 

La ley de 1888, al referirse 0 las .contirmaciones y 
concesiones, no reconoce tads que el use y aproveclia- 
admit° de las aguas, respetand° el .derecho .de los ri-
bereflas inferiores. 

En el llegiamento vigente ded rio Nazas, cony) en 
el Reglamento anterior Ide 1891, se prescribio que los 
senores riberefias no Ipueden 1111118111:11:11! ,S118 ,deree hos 

de aguas mientras &this corran en el .cause del rio, y 
que solo tienen .derech° de usar .condo propiotarms el 
ugua que este ya .derivada en sus canales 6 en sus va- 
scos particulares. Pero .si hubiera alguna &Ala sobre la 
interpretar iOn .de estas , Idisposicione.s, consignadais en el 
Reglament° de 91 y reproducidas en el Reglamento de 
05, la by posterior, do 1902, viene a .declarar, de Tina 
manera ■procisa, terntinante, quo las aguas ‘de los rifts de 
jurisdicriOn. federal son de dominio 	y de use 
catutin; quo estas aguas son lite ienables .imprescrip-

y (tut, si se cancel:len 1)o permisos 6 en ohm 
farina, estas .concesiones solo tienen catheter temporal 
y propiamente revocable. Estos son los flinch-mentos, 
legales ,que ha tenido 	Secretaria. tie Foment° Para 
decir en algnnas ocasiones y en algunos documentos 
ptiblicos, que, en 811 °pinion, la legislacion vii ente no 
reconoce la .propiedad privada de lad aguas de los rios 
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de jurisdiccian federal, mientras corral en su cance. 
Simplemente me permit() hacer esta aciaraeion, sin 

el animo de entrar en discusiones sabre el particular, 
y, deiando it coda cual la reserve de los deredlos clue 
eonsideren ,eontrar las a, 'eStaS opiniones, pasaremos fi 

ocuparnos en estudiar una soluci6n (pie termine las 
difieultades que se Ilan suscitudo desde in promulgacion 
del. Reglament() (le 05. Oland() se estableci6 el IlIegi.)..t-
mento de 91, los senores riberellos, tanto de la zona sic 
perior coin() de la. inferior, cousideraron lastimados sus 
dereehos preexistentes, porcine en ese Reglamento se 
reel-mod() una preferencia a los dereehos de in Compa,-
ilia del Th.thualilo. Alediante sus gestiones, obtuvierou 
Una modificacion at Reglamento tie 91, y se expid.i6 el 
de 95, subordinando el use de las agues, por parte de in 
Compallia del Tlahualilo, a los derechos preferentes de 
los dema.s riberefios. 

De 	ha surgido la. idiseusiou due proanueve boy 
Compailia idol Tlaltuallilo, quiet), no obstante oilier 

reconocido anteriormente is ex.istencia legal del Re-
olameato de 05 ale a 1.a. .11(w-diddi de ese Recebniento 
como ,conculeador !de preceptos establecidos v .sancio 
nados en su Contrato, .aproba.do por las Camaras Legis-
lati-vas del pais. 

No ,sabemas ,cull 'sera la actitud due en esta .amfe- 
reneia 	in Empresa del Tlaltuatilo. -Si . ,decide 
entrar in distusion racional, papa llegar 6 una 
clOn :satisfaetoria, de t'lictierdo con .todos los idernits 
tereSados, 6 Si persistira en ,sm.reclaMacinn contra .1a 
sUbsistencia del . Iteglamento. 	Sea. , cualr.fttere, Dos 
otros.debemos, si la';Compallia prefiere tomar parte en 
nuestras discasiones, aplandir . :su buena . VOltintad 

Actas.--,2 
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aceptar su cooperaciOn para llegar a la solucion desea-
da,. Si la Empresa del Tlahualilo, por el contrario, re-
husa cooperar con nosotros, no dejaremos cle reconocer 
sus dereebos y liaseareitios los medios de llegar a la 
soluciOn que favorezca los intereses de todos, dejando 
a salvo los del Tlahualilo para que promueva to que le 
convenga. 

El punto que preferentemente debe tratarse en estas 
conferencias, sera sobre la distribuciOn rats equitativa 
de las aguas del Nazas. 

Desde epic Sc expidio el Reglament° de 95 Basta la 
fecha, los seilores ribereilos de la zona inferior han ye-
nido sosteniendo que la distribuciOn de las aguas es 
poco equitativa, porque los condena it la perdida total 
de ellas cuando las corrientes del rio no lleven 11.11 exec-
s() de volumen sobre Ia determinada cantidad que sefia-
la el Reglamento de 95 para los ribereilos de la zona su-
perior. 

El fundament° para, establecer esta distribucion en 
el Reglamento actual, parti6 de la idea de que siendo 
las aguas una riqueza pIbiica, debe cuidarse que en el 
trayecto de las presas superiores a las inferiores no se 
pierda ninguna cantidad de agua sin beneficio de nadie. 
Por esto se fij6 cii ese Reglament° que mientras las 
aguas del Nazas no lleven una corriente superior a 97 
metros cfibicos, esas aguas deberian d.istribuirse exclu-
sivamente entre los ribereilos superiores, sin dejarlas 
pasar para las compuertas de los inferiores. Sc dijo 
entonces que mientras la cantidad de agua, no excediera 
de este limite, seria, ineficaz dar esta ,agua A la zona, in 
ferior, porque Sc perderia por evaporacinn 6 por infiltra-
cion, en el trayecto que tenia que recorrer. 
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Tal fue el antecedente que se tuvo en consideracion 
para seilalar la preferencia it los ribereflos superiores. 

Cuando el Sr. Ibarrola fat nombrado para hacer los 
estudios previos del Nazas y formular los Reglamentos 
de 91 y de 95, exprese de una manera clara y precisa, 
que ni el termino que se le habia dado, pero ni meses 
ni altos bastarian para poder presentar citiculos y datos 
suficientes que permitiesen distribuir cientificamente las 
aguas del Nazas entre todos los ribereilos. 

Dijo entonces que no existian datos oficiales de ni-
puma clase, ni podria tener confianza en los pie le pro-
porcionasen los mismos interesados, para fundar cien-
tificantente, esa distribuciOn; pie se limitaba, por tauto, 

proponer corno estudio in proyecto provisional que 
sirviese de base para observaciones posteriores y de fun-
damento para aplicar mas justificada y equitativamente 
las aguas. Lo que entonces deem a el Sr. Ibarrola era 
veld 

Despises de 'nits de trece altos de establecida una 
Comision especial clentifica para estudiar las corrien-
tes del Nazas, examinar los hechos durante todo ese 
lapso de tiempo; computar to que cada cual ha tornado 
y fijar to que d.ebe tomar conforme al Reglamento, exis-
ten hoy datos y conocimientos, si no exactos, al menos 
aproximados, para poder decir si conviene o no hacer 
modificaciones pie establezcan una mejor distribucion 
de las aguas del Nazas. 

Entrar en este examen, en nada perjudicaria los de-
rechos que erean tener los senores ribereffos. Con las 
reservas que juzguen conveniente estable.:;cer, bien podre-
mos nosotros estudiar el problenni y ilegar por rnutuo 
actierdo y consentithiento de todos, una solucion, que, 



reconociendo los iutereses creados, venga a conciliar los 
derechos de Cada unto 

Con estos antecedentes me permit() suplicar a los 
senores Delegados que si aceptan mis indicaciones, pro-
pongan la forma Inas conveniente papa, norubrar una 
e(indsiOn quo 80 en(•argue de estudiar y formulae el pro-
yeeto que sirva de base A nuestras discusiones b presen-
te aro thedio (fin' (Tea eondueente al fin quo this t)ropo-
nemos. 

La Seeretaria, lo miss) que senor Presidalte, no 
lleva en esto mas interes quo el bleu de todos 	ribere- 
ilos; lo quo pretende, lo que ha preteudido, es no lasti- 

dereehos d nadie: ese illtereS 080 dellIt..)8tradO con 
insisteucia por el senor Presidente, y to prueba la idea 
de construir la presa del Callon de Fernandez 'y la reso-
lucion de que se pagan estudios para ilevar de otros rios 
un caudal de agua que, aumentando las corrientes del 
Nazar, baste It satisfacer laS necesidades de todos. Las 
dificultades que hoy se resienten en la cuestion del INazas, 
emanan principahnente ilel aumento progresivo de las 
superficieS cultivadas actualmente por los senores vibe-
rellos. Para el Gobie.rno no es criticable la :aspiracion 
natural de aumentar sus eultivos; lejos de eso, merece 
1111 aplauso ese afiln de progreso, quo redunda en benefi-
eio de la•rignez pnblica y que todo Gobierno civilizado 
debe Siempre prote,ger. Pero si es verdad esto como prin-
cipio general, tainbieu es includable que para, aereeentar 
de una manera continuada el ensanchandento de los cul-
tivos, es indispensable un auinento constitute en el vain-
Men de aguas, volumen de que no se pnedndisponer sin 
perjuicio de otros que tambien las necesitan. 14.  exten-
sion de los eultivos, debe; pues,.estar lituitadti por el res- 
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pet() de los dereclios de los deaths. Si pain Ajar la canti-
dad de agiat quo lut de apropiarse ft cada uno, se tomara 
como base reducir in superficie de eultivo en relaciOn con 
las corrientes disponibles del Nazas, seria, este el mejor 
medic) de terminar las difieultades; pero esto solo ft. los 
riberegos correspoude decidirlo, porque desde luego limi-
flab. sus aspiraeiones y sus deseos de progresiOn y 
acreeentamiento de sus propiedacles. 

Los senplires Delegados sabrnn elegir 10 que cretin con-
duce-0e pare liogar ft itua soln01611, proponiendo ft la 

Secret:11'in los medios nlfis odeetiados. 
Acto continuo pid16 la palabra el Sr. Mallet Prevost 

y dijo: 

En in comunicaciOn quo con Richt], 10 de Marzo en 
curso, in Compaiiin del Tlaltualilo se sirvi6 dirigir al 
senior Secret ;trio de Pomento, neeptando So invitacion 

porn coneurrir it estit junta, explico los motivos que 
tenitt Mara Of1=11( al° esa ilIvitacion y delini6 de mut mane- 

precisa 	8014:1 Si tletitlid. 	41110 qnizns his demns 
riberefi(18 <trlui l'epreSelltadOS deSe0110ZCall 0511 comuni-
cacion, y CI41110 por otra parte la Compaiiia desea (pie 
el (lobierno lnisnlai quede persuadido de ltt eonviccion 
con que In Compaiiin ha obrado y de su detertninaci6u 

de no separarse de la linen de conducta que ell: se ha 
trazitdo, considero que la buena le me obliga ti, tomar 
la palabra parn ofrecer algunos explieaciones y warn 
hacer nun pregunta : as discusiones (1110 se verifiquen 
en el curs() de estas conferencias par: Ajar la distribm 
chin do las aguas del NaZati tendran forzosamente quo 
basnrse elf Imo de dos principlos: 6 la conveniencia o el 
derocho. Si se acepta,  in primern 	estas bases, habril 
quo discutir, no los dercellos, sino las necesidades ac- 
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tuales de cada finca y la calidad de sus terrenos abier-
tos 6 por abrir ; habra que convenir en que, conform 
cambian las condiciones y las circunstancias, y por con-
siguiente las exigencia,s, deberd tambien cambiar la dis-
tribucion de las aguas; y sera preciso confesar que no 
podrfm existir derechos permanentes, sino que queda 
al Gobierno la facultad de cambiar, cuantas veces to es-
time conveniente, las bases de distribucion. Bajo tales 
condiciones, la, Compailia, del Tlahualilo, luny A su pe-
say, se vera obligada a retirarse de la junta. 

"Si por el contrario, las discusiones toman como base 
el reconocimiento de los derechos adquiridos, tendra 
que admitirse que existen derechos de propiedad sobre 
las aguas del Nazas y que por consiguiente, deberAn res-
petarse los derechos de cada uno, ya sea clue provengan 
de titulos primordiales, de concesiones, de contratos 
6 de prescripciOn. Adoptado este segundo principio, la 
Compailia estard clispuesta a exponer los derechos que 
cree tener, A. fin de que, una, vez admitidos, sirvan de 
base para determinar la distribucion de las aguas en 
to que a ella se refiere. 

"Para poder resolver, pues, si la Comparlia del Tlahua-
lilo debe continuar asistiendo 6 no a estas juntas, me 
permito, en su nombre, dirigir al senor Ministro de 
Foment() la siguiente pregunta: j,l'ilstd de acuerdo 
Gobierno Federal en que, segun la legislacion mexicana, 
existe el derecho de propiedad individual sobre las aguas 
del Nazas, mientras corran en su cauce, y en que, por 
to tanto, las confirmaciones y reconocimientos de esos 
derechos de aguas por parte del Gobierno, son irrevoca-
bles? 
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"La Compaliia, con todo respeto, espera la contes-
taciOn del senor Ministro." 

Al terminar pidi6 que se Iticiera constar en el acta, 
to cual accedio el senor Presidente de la Junta. 
El Sr. Ministro tomb la palabra y expuso: 
Con, muclio gusto voy a corresponder la pregunta 

dirigida, al Ministro de Fomento por ml honorable com-
pafiero el Sr. Mallet Prevost. 

He manifestado anteriormente que en concepto de 
la Secretaria de Fomento, la legislacion vigente no re- 
conoce la propiedad priv.ada de las aguas, no solo del 
Nazas, sino de todos los rios de jurisdiction federal, 
mientras estas aquas son corrientes. Pero la, mejor ma- 
nera de contestar a la pregunta sera referirme a las 
prescripciones de la ley de 18 de Diciembre de 1902, que 
terntinantemente ha declarado to que debe entenderse 
respecto de propiedades de bienes de d.ontinio pnblico y 
de uso conro.n. 

Dice el articulo 4 de esta ley to siguiente: "Son hie-
nes de dominio ptiblico y de uso comma, dependientes 
de la Federaci6n, los siguientes: 

"Inciso I. Los rios y esteros en toda la extension de 
su (avec), siernpre que sean navegables 6 reunan las de -
BIAS condiciones que fija la ley de 5 de Junin de 1888, 
para sea de jurisdicciOn federal." 

Como ya el rio Nazas, por la cireunstancia de sea 
vii de limite ft dos Estados, se ha declarado de jurisdic 
cion federal, las disposiciones de esta ley son aplicables 
a sus a,guas. 

Esta ley dice tamI316n: 
"Art. 10. Los bienes de dominio publico on inaliena 

bles, Selo aquellos que por actos de la autoridad hubie 
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ren sido destinados of use comfit', podriin ser enajena-
dos euando por algiin motivo dejaren de servir para 
dicho objeto; y en tal easo, It enajenaciOn Kara- ser vá-
lida, deberti lmeerse con los regnIsitos quo exige el ar-
tieulo 53. 

"Art. 13. Los bienes de dominio pUblico son impres- 
criptibles. Igo estdii sn,jetos 	embargo ni 	expropia- 
eion por eausa de utilidad pfiblica. Tampoco pueden ser 

objeto de hipoteett in reportar en proveelm exclusivo 
de particulares, soeiedades I5 corporaciones ningfm dove-
elm cie usufrueto.de use 6 de habitaeiOn. 

"Art. 15. Los permisos 6 coneesiones otorgadas por 
a utoridad compeio-lite parn provechar eon determinados 
lines los bienes de dontinio pOblico, no (Tenn, it favor 
de los interesados, ningfin dereelto real ni neciOn pose-
sorin sobre eslos bienes. 

"Diehos permisos 6 coneesiones solo pueden soy tem-
porales V revoenbles, sin que pare sri. revocacion deban 
observtirse mats requisitos quo los fijados en los regla-
mentos administrativos 6 en el mismo permiso 6 con-
cesion. 

"Ningfin per miso 6 eoneesiOn se otorgarA per unis de 
veil anos, sill aprobacion del Congreso de la 'Union." 

Esto es lo que lit legislaciOn vigente prescribe. Si los 
interesados consideran clue lit aplicacion quo de esta 
legislacion Naga la Seeretaria de Foment() Instium sus 
dereehos, la enestiOn tendria tine ser contenciosa y to-
earit exclusivantente it los tribunales resolverla. 

En hi presente confereneitt then It los seilores Delega-
dos lijar el orden en quo se ha de seguir tratando ta 
euestiOn, va sea tomando como base razones de conve- , 
niencia de los interesados y (le utilidad pliblica, 6 ya en- 
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(Tondo en el examen de los dereehos cple eada ono ale 

gue para, resolver pasta god= punt° pueden haeer 
sacrificio de esos derechos it fin de llegar una resolu-
tion quo armonite las pretensiones de todos. 

En las modificaciones convendria introdueir alguna,s 
re las que determinen de una. mallera preeiSa, euftrido 
v en Toe casos podria alterarse esa, distribuei6n, ii fin 
de evitar in inestabilidad respect° del tts° del agna quo 
in ley reconoce a los propietarlos de las actuales eon-
cesiones. 

En opinion del 111inistro, t odos his pueblos eult,4•(s 
tioilden 	mejorar sit arntigua, legislacion sobre aguas, 
recoil( wiendo emu() fundament() de las eoncesiones In 
utilidad V beneficio quo puede (d)tenerse del uso y aprn. 
reeliandento de ella.s: niient.ras este aprovechandento 
exist e, no bay ni 	ni razor) para (1110 en su gest ion 
administrativa, los Gobiernos interrumpan este uso 
despojen de 61 (1. aquellos cptienes se les ba eoncedido. 
Pero (lesde el .inomento en clue este uso no se ejerce: si 
las aguas se desperdieian 6 se utilizan para ol-)jelos dis-
tintos de agnellos para que fueron coneedidas, In autorl-
dad administrativa, en ostos casos, estia en su perfecto 
d.ereeho porn revoear sus enneesiones. 

El uso legal de las aguas emana, segfin unos, de los 
dereeltos natu.rales del ribereilp: segnn otros de las eon-
d esiones administrativas y ft veces Cl.e las condiciones 
eon fine se adquiere, in propiedad territorial, per() sea 
oomo lucre, en las aguas •de donlinio • pflblien y.  de use 
connin, hay necesidad de, aeeptar grados .00 preferen, 
eias relativas para las respeetlyas ennTesiones.•Oetipa.:el, 
primer lugar dln preferencia el use deia.5 aquas destiny 

das dal sere iCio fle 10$ 11abitaautes de las. poblaelbnes; el -  se7 
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gundo lugar para los Municipios; el tercer lugar para 
aprochamientos agricolas, y el cuarto lugar para apli-
caciones industriales. Reconocida la necesidad de esta 
gradacion de preferencias que deben fijarse en las conce-
siones para el uso de las aguas, cesara el uso legal 
de ellas, cuando ese uso no corresponda, al fin ni objeto de 
la concesion. Ya que se trata de reformar el Regla-
ment° de la, distribuciOn de las aquas del Rio Nazas, 
bueno sera que los seilores Delegados tomen en cuen-
ta las consideraciones apuntadas. 

Yo no veo por que motivo los representantes del Tla-
hualilo tuvierau que retirarse de esta conferencia, Si 
no se concede to que esa Empresa considera comp base 
fundamental de su con.trato: el reconocimiento del de-
recho de propiedad de las aquas que gozan los conce-
sionarios del Nazas. Simpre pudiera ayudarnos in re-
presentacion del Tlahualilo con su ilustracion, con sus 
indicaciones oportunas, aunt cuando se reservara el de-
recho de hacer uso de cualquier privilegio que consid.e-
rase tener en virtud de su concesion 6 del derecho 71e 
recurrir a los Tribunales si las resoluciones que se to-
maren por la Secretaria de Fomento vinieran it con-
trariar los derechos que el, Tlahualilo juzgue tener. 

Queda conte,stacla la pregunta del Sr. Mallet Pre-
vost." 

El Sr. Mallet Prevost solicit6 hablar y clijo: 
Quedo sumamente agradecido al Honorable Secre-

tario de Fomento por la, muy franca contestation a la 
pregunta, que me he permitido dirigirle. 

Siento tener que insistir en To que en n.ombre tie la 
Compailia acabo de enunciar. 

La tinica, observaciOn que me permit() hacer en con- 



27 

testaciOn a to que el senor Ministro ha dicho, es que la 
ley de 1902, siendo matt ley posterior al Contrato del 
Tlahualilo, no puede, en concepto del Tlahualilo, me-
noscabar sus intereses iii los derechos que antes de esa 
fecha habia adquirido. 

Siento much°, senor Ministro, que la Compailia del 
Tlahualilo no pueda entrar en discusiones que tengan 
por base lit conveniencia, y que solo esta causa, como 
hizo saber a la Secretaria, de Fomento or medio de su 
comunicacion de 1.2 de Marzo, sea la que prive 41 la 
Compatia de asistir a estas conferencias a las que solo 
concurriria en ci caso que tuviesen por base el fink° 
principio que le parece ser adecuado: el principio de 
derecho para dar solucion it esta, cuestion. 

Con inucho pesar, senor Ministro, nos retiramos. 

Retirado el Sr. Mallet Prevost, el eflor "Ministro dijo: 
Es de lamentarse que los senores representantes del 

Tlahualilo nos rehusen su cooperacion en estas confe-
rencias. 

He citado le ley de 1902, no porcine desconociera la 
objeciOn que se acaba de hacer; la he citado come con-
firma,cion de las disposiciones anteriores de 88 y de 94 
que no ban reconocido, como he dicho antes, la propie-
dad de las aguas corrientes de los rios de jurisdiccion 
federal, y de las prescripciones de los Reglamentos de 
91 y 95 que solo reconocen el verda,dero clet.echo de pro 
piedad de las aguas, cuando estan ya enca,uzadas en los 
canales de cada ribereflo. 

La conveniencia no sOlo esta en el interes particular 
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de eada uno, sino tanabien en el interes general. Cada 
eual pwliera encontrar una conveniencia en sacrificar 
parte del dereeho que creyera 	benefieio de to- 
dos los intereses generales que estan vinculados con el 
aprovechamiento de las aguas del Nazas. 

P(tr consigniente, no dudo, fine los &Inas sefiores ri-
berelios, cuyos intereses estan desde luego amenazados 
eon las preteusiones de in Compailia del Tlahualilo, se 

en definir, de nun inanP,Ta MAS prN'tqa, sus 
(101PCIIOS que son preexistentes a los de dicha ClompaYlia. 
Sus prerensiones 'tram como consecuencia in privaeion 
de la, parte de aquas que aetualmente dish-alan tanto 
los riberefios de arriba count los de abajo, y estus pre-
tensiones promoveran nuevos conflictos. 

El senor liZepresentante de in CompaAin del Tiahualilo 
pretende que se reconozea el derecho preferente que 
dice toner para disfrutar de las aguas antes que todos 
los deinas serrores ribereilos. Esta pretension es contra-
ria a su coneesiAn y contraria tl las mismas disposicio-
nes legttles exist:elites. Pero ya estos son pantos que 
debentos hacer 	un lado v dejar a la Compailia del 

reservarse su dereeho en ht fia,nra que con 

sidere Inns conveniente. 
910ea, put', a los seflocesleg:141os presentes 

si debenlos ell esta conferencia, tratar desde luego de 
tomar medidas que de comun acuerdo yengan ri armo- 
nizar los intereses 	todos s satisfacer lzts neeesidades 

creadas con in distribuciOn que conforme al RegPaulen-
to de 0fir se Iii yenido hacienda de las aguas del no 

Nazas. 
El Sr. Lie. Vera Estaliol, hiwi two de hi palabra y dijo : 
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Yong() con la, representacion de la Cia. Industrial 
Algodonera de la Laguna, la cual consta a la Seeretaria 
de Fomento. 

Tres cuestiones tienen que tratarse desde hiego en 
esta junta, porque son las que legalmente se presen-
tau, dados los antecedentes y los propOsitos (10 la 
misma. 

La primera cuesi iOn es la (pie el sector Representante 
de la CM. del TIalinalilo plante6. 

i,Tieuen dereclms al aprovechamiento de las agua (1t11 
NU 7,118, los ribereilos de este rio, anteriores O posterio- 
res en cuanto al aprovechamiento de aguas as In ley de 
902, a la ley de 94, 6. in ley de 95, 6 no tienen esos dere-
chos? 

Segunda cuestion. Al admitirse la conveniencia de 
modificar el actual Reglamento para, 	distribuciOn 
de las aguas del Nazas, entre los diversos riberenos, las 
modificaciones que se acuerden van It teller un catheter 
de permanencia, de fijeza, de tal manera que eras mo- 
difieaciones no puedan alterarse si no es con el conseu- 
timiento unauime do todos los que intervienen en este 
aeuerdo, 6 Bien, coin° siempre se ban apropiado los ri- 
berefios inferiores el derecho de ill 	8US proOos 
acuerdos, y por lo mismo el &reel° de pedir Inas tarde 

la Secrelaria de Foment°, las disposiciones acordti.- 
dins de tal manera que sea esta, rum cuestiOn sin limites? 

Tereer.f.i. Una vez resueltos estos dos puntos anterio-
res, << ciaal seria el modo por medio del cual se llegue 
practicamente a presentar a la deliberacion de la junta 
nn proyecto que sea, la base para las discusioues y para 
las renniones de In junta? 

Creo necesario tratar del printer punt°. La ley de 
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902 ha podido deelarar de dominio publico los rios y en 
general las eorrientes de agua que de aeuerdo eon las 
leyes existentes se hayan reconocido come sujetas a la 
jurisdieeion federal. 

Queda, sin embargo, a diseusion, si la deelaraciOn ha 
side constitutional o no. Y esa euestion deja en pie 
tambien la de los derechos que confirma dada la forma 
de un derail() de aprovechamiento. 

Las ]eyes de 88 y de 94 francamente, h. mi juieio, no 
han venido it guitar dereehos que se hablan adquirido 
conforme a leyes anterieres, en virtud de actos del p0-
tier pnhlieo tambien anteriores las mismas leyes. 

Per to que el semi' Ministro nos aeaba de decir al 
contestar al Sr. Prevost, entiendase que el senor Minis-
tro nos to ha (Echo: que ni las leyes de 88 ni de 94 han 
podido ni pueden despojar a eualquiera de los riberefios 
del Nazas, de dereehos que hayan adquirido eon anterio-
ridad a esas leyes, y que Si en virtud de ellas el Gobierno 
Federal ha confirmado tanto a los riberefios superiores 
6 inferiores sus d.ereehos, al confirmar, no ha menosea-
bade sus titulos silo simplemente ha interpuesto su in-
fluencia para reconocer que este Gobierno es respetuoso 
a la: ley de 88. 

Hago esta observaeion, porque por parte de la Coin-
pailia Industrial Algodonera de la Laguna, existe la 

pretensiOn, perfeetamente justifieada, por los titulos 
que tiene a su favor, de que su propiedad a las aguas 
del 1STazas data de epoeas anteriores a las leyes de 902, 
de 94 y de 88, y que; por to mismo, respetuosa de las diS-
posiciones. del Gobierno Federal, tree reconoeidos, los 
dereehos que ia Compaila Industrial Algodonera de la 
Laguna tiene, y que el Gobierno debe respetarlos, de 
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acuerdo con las leyes anteriores I que acabo de aludir. 
Esas leyes conceden derechos al agu.a, como conceden 

derechos A. la tierra, porque no son mas que el deriva-
tivo de la regalia del dominio de la Corona que, despues 
de. ejercerlo esta Corona, duraute la dominaciOn es-
paruda, pas6 por herencia al Gobierno Federal. De ma-
nera que Si ethos se ban considerado como propietarios 
d.e las aguas y de las tierras en este pais, no solamente 
es a titulo de dominio, sino titulo de dominio civil. 

Cum:1dr) esa Corona, 6 el Gobierno Federal, ,como he-
red OM 811 y 0, hall ,e11,fli (Math) tierras y h an enajenado 
aguas, ban ,enajenado rums y otras ,con el caracter ile 
propiedad civil, de una manera absoluta, a menos de 
que en los titulos particulares se bayan hecho restric-
clones especiales. 

Secior Ministra considero rque este no es un derecho 
de propiedad, ,sino un derecho al uso y aprovecbamieu-
to de aguas. Yo no discuto la cuestiOn dc palabras, 
llamesele derecho de propiedad, como se le llama por 
machos, y it mi kaki°, con bastante fundamento, 
mese derecho de servidumbre 6 de aprovenamiento al 
uso de las aguas, siempre es un derecho, y tm derecho 
es la facultad :que existe de hacer algo. 

Poi to anima ,serior Minis-bra como lo titulosdc 
que deriva el ,derecho al uso de las aguas dcl NaLas, 
la Compallia Industrial de la Laguna, son anteriores 

tad& esta legislaciOn,.que, en concepto del senor Mi7; 
nistro, im.plica ia facultad absoluta dcl Gobierno, de 
disToner de las aguas que corren por los rios federa-
les, la .Compaina se , considera con el absoluto ,derecho 
de .1-tsar de esa fcuitad, sin que el Gobierno ..Federal 
tenga;:a su vez, ha facultad de restringir ese ago.Sen 
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tado esto, y sin pretender que In Campania Algodone-
ra desce una disension sabre este punto, .pues solo ha 
ilea° In exposiciOn anterior, par ll i eandueto, para 
lijar in actitud de la, nyisma Campania., la. Campania 
eonsidera tine son ,perfectos sus dereehos. La. Campa-
nia. Ilene la. (-:.ativieelon prolunda en ,sus dereehos, y rine 
al \Penh' , A. t,,,stas juntas 'relativas al iipraveeliairdento y 
11SO do las a.guns del Nazas, .solamente tendril. nun gnia: 
la, opiniOn. del senor PI esidente de la Republica, en 
este, asunto y la, del senor .Ministra do •Famonto, que 
estan inspirados can el. hien pfiblico. No quiere .apare-
cer esta Compafila coma un elemento egoista, sin° tine, 
eor.respondiendo al llaimimiento, view A. disentir esas 
euest Tones. 

Si ,coma resultado de in disension se. enenentra 11T1 
niedio tine arinonice los intereses tic todos los, ribere 
nos, .estA, .dispuesta A ,emeurrir. 

Esta, manifestaelon es neeesaria Para wider tratar .el 
Segundo punta, d sea 	deba ser ei .efeeta ,que, las 
acuerdos {lite se tOmen aqua, si se llega. A. la diseusion, 
con los puntos relativos a la ,distribueion de las agrtam 
del Nazas. 

estos aeuerdos ban de ser preearias, senor Minis- 
tro, 	Campania , tree inneeesarias las juntas, y no .sola- 
niente, sino que las ,erect :per jtudiciales it sus interases 
y 	los intereses de los riberefios .superiares, .en euyo 
perjuicio se han dlevado a caba ,exigeneias y. exencia-
nes tie aquas, alto "par alto, de .que. se ,ban estado apro-
Vet:band° en in regiOn baja. 

Efectivaineute, si el. resultado de estas .juntas, , y el. 
attierdo ime de.  ding Venga., no va ti. idar 'garantia al7  
g,inia, de estabilidad;. si 	 , borrar .40 Tula 
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plumada esos acuerdes, .como los de 95, no se ha avan-
zado mtda, y c1a Compaflia Industrial Algodonera ha-
bra perdido un paso nu is en .su marelm; habrA retro-
vedido, porcine en lilgar de Isostener sus dercebos, 
lfeviuo un sacrificio 

Considero que es de discntirse ,cual sera cl mejor 
niedio de '1)1.°pol-1er un Tley° arregl° para la distri-
buriOn de las agnas del rue NaMS. Asi, pues, pido 
respetnosamente ail sefiar Ministro que, ,sobre este parti-
cular, se sirva, si lo tiene a. bhm, barer alguna 

; y, en mi ,coneepto, mas eouveniente seria nom-
brar un grupo (le riberecias de arriba y otro de abajo, 
para gee disc°utlan un proyevt o de modifica,ciOn al Re-. 
glameuto, y que este proyeeto se presente a una junta 
compuesta 	todos. Este ,es el sistema. Inas sencillo. 
En ,consecuencia, soy de 'opinion gee se nombre una 
Comision, por 'aeuerdo del ,serior Ministro, de todos los 
Delegados. Que la ires°lueion que se tome tenga nn ea-
rActer firme y no sujeta a las modifieaciones tine la 
Secretaria de Foment° considere, y, naturalmente, que 

,aciterdos ,que se tannin scan unanimes, es decir, 
(pie la Compailla Industrial entiende que viene Eu dar 
sn consentimiento al aeuerdo final que se tome; Pero 
que, ,si ese .consentimiento no es unanime, no se sujeta 
A la decision de la mayoria,. 

En seguida habl6 cl :senor Ministro, en lo,s terniinos 
signientes: 

Como .expres(!: anteriormente, no pretend° entrar en 
una diseusion jnridica, pew? 81 deb° manifesta,r, con-
testando . a. las preguntas de mi honorable eempariero 
el 81%H:1.de... Jorge ,Vera EstaVel, clue en estas cOnfe,. 

renelas,  los interesados en hi 'euestiOn del Nazas deben 
Aot,  8.-3 
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inspirarse en el deseo de aleanzar un. resultado que,. 
por conveneimiento y consent:indent° de todos, merez-
ca su aprobacUm general. 

No voy a diseut ir c tulles son los id.erechas adquiridos 
antes de la pramulgaelon de nuestra legiSlaeiCm 
gentC t8Ohre aguas, Iii 11 declarar 'Si son buenos 6 malos. 

Padlem exponer los principias genes ales de la legis-
lacion antes de la independencla y des (11(s de ,ella; pero 
bastard, a. taiestro Oda° ..estaldecer clue ya desde el 

alto tie 53, euando todavia no se ltablan creado his in-
tereses d cl N.a.za.s, existIan dispo.siciones centraliz.ado-
ras, alrilmyendo (los naleres tics Ilentro ,derechas so-
bre las aguas «le los rigs de la. Repnblica. 

POsteriormente t esas disp•asiciones comenzaron 
crearse los intereses tie la region del Nazas, modiante 
el 'us°. que los riberellos principiaron 	hatter Ile las 
agna aproyerliandolas palm diferentes cultivos. 

La legiklacion de 1.$88 reconociO .todos los derechos 
existeutes adquiridos, ya por preseripcion 6 por tit-111o; 

pero sujetO i1 condiciOnes especiales la confirmaeiOn•de 
estus dereehos, aid coma las cOncesiones posteriores.• 
Estas condiciones 'Moron aceptadas 	los riberellos 

del •Nazas (lesde 	momento en.. que se aeogiermi i1 la 
ley pidiendo el reconocindento de sus titulos y la con-
firniacion de sus dereehos preexistentes. 

El 14d5111.0 Sr. Vera Estaliol ha recta-meld°, en otra. 
ocasion, que el Reglamento de 95 file un recOnoelmien-

to colectivo de 16.F.; ,d0r6ellos de his ., riberertos ,del Nazar. 
Pe ma:nem que los •rseflores'ribereilos de 1a Parte • su-
perior, lnclusa la Compailla que represelita el Sr..Lavin,• 
aceptarow.les dereehos tales etano los :eonfirm:6 el .11te. 
Qlar)lento de 95. Deliemos, piles, 	de.:Fate prine'lprCi, 
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de este reconoeimieuto, para todas in modilleaciones 
que actualmente se trata de in trodueir en la distribu-
eion de las aguas del rio Nazas. 

Es un heeho que el Qobierno Federal ha reconoeido 
el dereeho de los riberelios al 11S0 de las aguas; es un 
heeho, tambien, que los riberellos ban reconoeido clue 
este derecho esti, sujeto It la reglamentacion adminis- 
trativa, para. evitar preeisamente los conflictos que pro-
vienen de la natural tendencia Ic aeapara,r nags de lo que 

eada uno eorresponde. 
Es human() el:wont:rap slam:pre justificado lo tine cada 

eual Twetende para el (Vito de sus combinaciones, aun-
tine no sea eottfortne It los prineipios del derecho y de 
la justicia, ni se e,ompadezea, con las neeesidades de ins 
otros. De es.ta ,conclicion natural de la, humanidad sur-
gen las ,diseusiones, que, en general, vienen fi user re-
sualtas por los Tribunales. 

Pero sin pretender ealificar el derecho de cada lino; 
sin examinar si ese clench° es 6 no preferente, y sin 
preeisar desde ettA.ndo pued.en usar las aguas del Nazas 
en la ea,ntidad true les ha a.signa,do el Reglament° de 95, 
aea.so lleguemos a conclusiones que terminen para, sierrae 
pre los conthctos entre los ribereilos de arriba, y los de 
abajo. 

ciianto it la, abstAnta .estabilidad tine pretenden 
algimos para, las -iliodifiettelones que se aetterden, ye 
no puedo deelarar, ni determinar franeamente si po-
drian aceptarse las ,elliusulits que se propongan con 
este fin; porcine si hien . pudieran expbnerse ideas y 
condiciones aeeptables, tambien pueden ,Ser ,contrarias 
al d ee or o y Ir. la di gn id ad dcUi Gobi ern o. POT (Ara parte, 
es obligacion del GObierno vigilar ci inejOr. servicio de 
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tin que se propane la Nacion al conceder sus aprove-
chamientos, y no est(' autorizado it renunciar ,esta obli-
gacien que las leyes le imponen. Pero los riberefios de-
ben (:!ontiar en quo mientras usen de las aguas en las 
condleiones de sus respectivas concesiones, el Gobierno 
no los rpodra privar del uso de un derecho que les ha. 're-
co noc i do. 

tanibien ningftn (obierno puede recono-
cer el dement) de propiedad. de las aguas para tlisponer 
de ellas arbitrariamente, y desperdicia.r esa riqtteza na-

tural en. ()Naos no Utiles, cuando ,OtrOS pueden apro-
vocharlas en favor de :la riquezaa, pfiblica. 

Yo soy de los primoros err considerar que la varia-

clon, la inestabilldnd en el uso de las aguas seria. per:ju-
dicial para el credit() territorial ; y par consiguionte., 
inientras inns estable pueda. soy el dereclio al uso de 

ellas, tanto inns benefieo sera para. la riqueza pnblica. 
De consiguiente, aceptare todo aquello que tienda a la 
estabilidad, hasta donde sea compatible con el decors 
y los deberes del Gobierno. 

Creo, ademns, quo 	uso de las aguas debe ser 
route It Ins tierras, porcine estas sin aquellas, no po-
d.rian. dar • un resultado beneficioso para los agricul-

tores. 
Para, establecer un principio fundainental que gaT  

rantice el desarrollo de la riqueza de la Repftblica sera, 
pues, necesario, primer(); no permitir c1. monopolio de 
las aguas; Segundo, relacionar los derechos do aguas 
con la extension de la propiedad irrigable, .de ntanora 
que solo 	 derecho al use do ellaa.on In pro- 
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porcion del minter° de hectareas de terrenos que se 
tengan en cultivo. 

Reitero nii ,opinion de que pa.ra llegar a una solu-
ciOn, no sera, necesario pq)rjudiear ninOn derecho, piles 

tomarse cualquier acuerdo, podrd el que se consi-
der() rwrjudicado reservarse sus derechos para hacerlos 
valer en la forma quo A sus intereses convenga. 

Para entrar desde luego al. examen de los medios 
de llegar ft una solucioti satisfactoria que armonice las 
pretensiones de todos,yrocederia nombrar unit Comi-
slot' especial quo, coma indica el Sr. Vera Estailol, re-
presente tl todos los Delega.dos. 

Si esto es aceptable, me parece que desd.e luego de-
bemos proceder al nombramiento de la ComisiOn para 
ese ()studio: podrian integrarla, cinco personas: una 
por cada um) de los Estados de Durango y Coahuila, 
otra que represeate los intereses de los riberens supe-
riores y otra por los ribereilos inferiores. El abogado de 
la Secretaria con currird. A las sesiones de la emulsion, 
porcine convendra que un representante de ella siga el 
curso de laediscusiones. 

Pregunto el senor Ministro si estaban conformes con.  
su proposicion y suplico quo en ,caso afirthatiyo, se 
sirvieran decir ,si la ,ComisiOn Sella no lbrada por la 
Secretaria '-b por los •sefloreS Delegades. 

El Sr. Vera. Estatiol. 416 n seguida su conforMidad 
y picl.ib se hiciera eonstar en 01 acta. 

El Sr. Lie. Sara-via eximiso: 
Dos prinelpioS debethos distinguir aqui : 
Les senores quo me han preeedido en el tbeo•de:la 

Tialabra, haulan de dereeho 'civil ..3;r de dereeli0 admi-

hiStrativo. 
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La Secretaria de Fomento tiene, indudnblemente, In 
fa,cultad completa, absoluta, para aplicar ese derecho 
administrativo general, como mejor le parezca. 

Si las concesiones del . Nazas provienen ,de un acto 
administrativo, es claro que la, autoridad competente, 
en casos como este, as la administrativa. 

Si provienen del derecho civil 6 pdblico, deben ser 
de in competencia, de los Pribunales del orden coinnn. 

Los derechos de los ribereflos del Na,za,s y el Regla-
ment°, dimanan de Una ley de men admi,nistracion. 

En COUSecuencia, las facultades de in Secretaria de 
Foment() parn reglamentar las aquas del Nazas, ,80.11 siem-
pre absolttas; ,si alguna vez puede berir un derecho 
privado, entouces in ley da el ,remedio: 6 se recurre 
al amparo, 6 a la demancla; pero las facultades de In 
Secretaria SOD aniplias en este sentido, porque son ele-
mentos administrativos puramente. 

Respect() del otro panto, aqui no se trata de der,e. 
elm 	eouveniencia,sino de . derecho elemental. 

Estoy de acuerdo en :que debe desecharse la conve-
niencia y .dejar en pie los ,derecbes de los riberefins. 

En cuauto a la illstincion que e hace de ins bienes 
perteuecienties it la (r..lorona,, y de loS hienes de dominio 
Oldie°, se la pace deseansar en que los primeros son 

del ,dominio priyadO 6., particular de la, Corona, mien 
has (pie sobredos ptross6lo tiene in Naci6n el dominio 
eminente, siendo del tiso coimin de todos. Los terrenos 
baldios, si entraban in los bienes propios de in Corona, 
o realengos, y estos. los podia,adjitdicar en propiedad 
los particulares; pero no asi los bienes que son 'del 
dominio publice, quepertenecen al Estado,.que no son 

stisceptibles,  de una apropiaCi6ii.privada. 
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• La naturaleza misma de las cosas, explica de una 
manera Clara, como se ha heelio neo de las agnas del 
Nazas. Estas, derramando naturaimente en la region 

:fuepon prinieramente aprovechadas tior le”-4 ribere-
flos de esa region y no empezaron las difieultades y los 
litigios, 41110 desde que los ribereiles superiores pusie-
ron diquos solire el rio. . 

Los riberefins inferiores. reconocen en el Gobierno 
la facultad par a. reformar el. Reglament°, yen enanto 
a (pie esta reftnua no benga el earaeter 	definitiva y 
pueda cambiarse, tieuen conlianza en que esta reforma 
no se harA, sin° pot inny graves motives, ylll que Sc 
deba agregar tenor alguno de q te el llobierno haga 

uso de esa facultad. 
Los riberellos inferioree, no pueden reconocer 41 los 

riherelios superioree, propiedad en las aquas del rio, 
negando que estos :tengan :Ohio alp:n:10 sobre esa, pro-
piedad, la cual, para existir, P711 todo ca .o, necesitaria 
de una antorizaciOn exp.resa, y terminante del Gobierno 
Espana, 0 del de Mexico en su CELSO ; pero que no podia, 
(medar comprendid a en solo in expresion tie ad:indica-

elon Cie tierras y aglif18, de tine se usa en todos los 
tulos, en que se adjudicaron terrenos realengoe. 

Los ribereiink inferioreS estan eenformes ell que se 
haga, el nom.hramietito de • la, (.:-.7orniei0ii propnesta par 

el seller MiniStro. 
Tomo in palabra. el .Senor Ministro y dijo:: 
Me voy ii permitir hater una ligera .ampliacion de 

lo que antes expose. Se ha hablado de dereehO civil: el 
00d.igo Civil .de .1870 .del Distrito. Federal, declar6 del 

dominio pfiblico todos:lOs rios sin exception. 

El. C ()di gO : Civil .vigente stiprinil6e,Sa .preveneiOn,' pero 
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si expresamente dijo (pie los bieues de dominio pfrblico 
y de use conoin, se regirian por el Codigo Civil mientra,s 
no hi:Wiese byes espeeiales aque se sujetasen. De ma-
nera que desde que las leyes de 88, .94 y 902 determina-
roil la naturaleza de las aguas eorrientes de los rios 
de jurisdieeiOn federal, ya las aguas del Nazas son de 

dominio piddle() y nor consigniente, deben regirse eon 
sujeeion l esas le es, y haeorlas efeetivas. 

El ilustrado Ministro D. Carlos .:Pacheco, penetrado 
del 'espiritu de la ley de 88, reconoeio los dereehos de 
los riberefios del Nazas, per() eu in earta (pie dirigio 
t.odos los interesados en el use de sns agnas, eon el fin 
,de ponerse de acuerdo sobre asuntos tan importantes, 
deelaro que las again; de los rios federates debtan eon-
siderarse coin() de domiulo pfiblico y de use comfin, de 

manera clne a raiz de in pronmlgariOn de la ley de 5 
de Junto de 1888, ya este Ministro interpret() la, ley en 
el mismo sentido. A pesar de su opini(m ilustrada sobre 
este panto, ;juzgO eonveniente oir Ii todos itos seiloyes 
ribereilos It fin de llegar a un convent() quo terminara 
eon las difieultades quo desde entonees se resentian. 

Sin entrar, pues, en el examen de los derechos que 
alegan. loTs senores riberelios de arriba y de abajo; par-
tiendo de lo quo fue aeeptado por todos, es deeir, el Re- 
giment() de 1895, podremoS venir a un acuerdo en eon. 

dieiones Inds equitativas para is distrinueion de las 

aguas. 
Insist() en nu proposieion sabre el nombramiento de 

lta ComisiOn..qve previe el est udio necesario 
proyecto quo shwa: de base a • nuestras discusiones: si 
estfin de acuerdo, suplico los senores Delegados rain 
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bran desde :New) esa ComisiOn, fijandose en las perso-
nas (pie les merezean Inds eonfianza. 

Hab16 el Sr. Carlos Gonzalez y dijo: que estando la 
presa del. Coyote en condielones muy excepeionales, so-
lieita se nombre un representante por parte de ella. 

El senor Ministro ecaltesto: Por parte de In Seereta-
ria de Fomento, no hay ineonveniente. 

El Sr. Corral pith() in palabra, y dijo: Desearia que la 
proposiciOn del Sr. Gonzalez, se hiciera extensiva a los 
duefios de otras presas que no estan presentes, eomo 
los de in presa de Calabazas. 

El senor Ministro contest6: Debemos fijarnos en no 
haeer miry numerosa, la. Comision, lo cual resultara si 
vamos a nombrar un representaute por cada presa. 

La presa del Coyote esta en condiciones especiales 
segnn ha podidu verse por in distribucion de las aguas 
del Nazas, y asi lo hart reconocido los mismos ribereflos; 
pues siempre 1w sido la, mas perjudicada en las apli-
caciones que se ban heeho, ya favoreciendo a los ribere- 
ilos superiores 6 ya a los inferiores: por esta razOn la 
Seeretaria no twee iiiconveniente en aceptar un re-
presentante por in presa del Coyote. 

Si se. admite una representaciOn para in :presa de 
Calabazas, eon la misma razon deberian aceptarse re-
presentaciOnes de today las dery is presas. AgregO (pie 
una veZ designada in ComisiOn, esta'nOmbraria su Pre-
sidente'y su Seeretario y que en ens() de .que no tuviera 
ineOuveniente en eelebrar Slis reuniOnes.  en una sala .de 
itt Seeretaria de Fomento, se le proporcionaria,. 'ofre- 
eiendo 	vez que in SeeeiOn 	pOildrIn 
sloion tothis los datos y ,oxpediontes telativOs: al asunto. 

Reitero in idea :de -goo l.OS:.seilereS.T)olOgaclOs 
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range nombraran nn representante, otro los del Es-
tado de Coahuila ; Imo la presa del Coyote; otro la parte 
alta .y otro la baja y que la Comision se integrara con 

:Director del Departamento Consultive de la Seere-
taria. 

El Lie. Elizaga manifest() que los represententes de 
Durango se lion puesto de aeuerdo y designan al Lieen-
clad() D email.° Salazar. 

fin seguida el Lie. Vera Estelle' dijo: quo por to ri-
berenos de arriba no liable, teas quo el. Sr. Lavin en la 
junta y quo por tal motive el era el nuke t quien se 
debia nontbrar. Se design() come representante de los 
ribereilos de arViba 01 Lie. Vera Este.11°1, Como apodere 
do que es del Sr. Lavin. 

El Sr. Garcia, design() al Sr. Carlos Gonzalez, come 
representante de la presa del. Coyote. 

El Sr. Corral nombra al Sr. Carlos Eferrera. 
El Sr. Arizpe (We: que los representantes del Gobier 

no de Coahuila,. designan al Sr.. Carranza. 
Rest":heron, pues, eleetos pare former la Coluision, 

los Sres. Demetrie Salazar per el Estado de Durango, 
Venustiano Carranza por .Coahuile, Carlos Gonzalez 
per la presa del Coyote, Carlok Herrera. por la region 
baja y c1 Sr. Lie. Jorge Vera y Esiauol, por in alta. 

El sefior Ministro.agrega, quo los senores de 1a.Cemi-
Sion pueden iniciar sus labores y cousiderando iniitil 
eelebrar otras sesiones mientras diclta Cemision no .esta 
en.eondiciones de someter a diseusion el proyeeto de 
modificaciones al: Reglement() de 95,. se . egperaria haste 
que la. Cemisian preSente it in Seeretaria .de Fomento 
el proyeeto .aludido, para eiter a nueva  sesion. 
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Se diO lecture, al aeta de la junta anterior, se pus() 
a diseusion y sin ella se aprobo. 

Por Ultimo, el Sr. Molina dijo, que suplieaba d los 
Delegados que en efts() d.e qu.e cambiaran de donde:ill° 
se eirvieran ponerlo eaa conocimiento del Secretario, 
pare que se tome note y puedan ser eitados. 

En seguida el. Lie. Vera Estafiol, dijo que des(%tba 
saber si se habia eitado it los Sres. 	lo que con- 
test() el Secretario de la junta diciendo (tile el. (iobierno 
de Durango liable designed() ante la Secretaria, previa 
consulta que se le liizo, sobre quienes eran los represen-
tan•tes de la presa de Calabazas, por telegrafo, a.l senor 
Abrabein Lujan, a quien se le eitO oportunamente. 
• Se levant() la sesiOn.-0. Molina.—Manuel R. Vora. 

ACTA DE LA SESION DEL 17 DE JULIO DE 1909 

Presidencia del Sr. Lie. Olegario 
Secretario de Foment° 

Con asistencia de 1os Sres. Lie. Francisco Dial Lom-
bardo, Director del Departamento Consultivo, é Inge, 
niet'os Luis Sotemayor y ..A.delberto Flernandez, por la 
Secretaria de Fomento; del Lie. Denietrio Salazar, co-
mo representante del Estado de Durango; del lug. Ra-
fael R.. Arizpe, eouto representante del Estado de 
Coiliuila; de los Sres.. Gilberto Lavin, on sou abogado 
el Sr. Jorge Vera Estartel, per la presa de Santa R. 
los Sres. Jesus Lujcin Praxedis de Li pefia, Lou sus 
abegados .1()S. Lios. Joaquin D. Casastls y Rosendo Pi- 
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neda, par la presa, de Calabaza.s; el senor Goronel Car-
los Gonzalez, con su abogado el Sr. Alberto Gonzalez de 
LeOn, por la presa del Coyote; los Sres. Carlos Herrera 
y Aurelio Corral, eon sus abogados los Sres. Emilio Par-
do y E. G. Sara via, Sres. Ings. F. Bitlnes y W. Wulff, 
y los Sres. F. Arocena. v Guillermo Friedriech, por el 
Sindieato de Hiherefios Inferiores; Ing. Eduardo Aro- 

par los menores Urquizo; Ing. Alberto Flores, eon 
Su patron° el Sr. Lie. Rodolfo :Reyes, por los vecinos 
del Cumin) de Matamoros, y el subscript°, aetuando 
coin° Seeretario, se abrio la sesiOa. 

Tont() In palabra el scrim. Ministro y dijo: 
Seilares: hablendo terminado sus trabajos la emul-

sion des4mada para, estndiar el proyecto de distribucion 
de las aguas del no Nazas, en la, forma equitativa que 
eonciliara los intereses de todos, y habiendo pedido el 
senor Presidente de d.ieha ComisiOn que se diera a co-
noeer el resultado ft los senores ribereilos, he tenido 
el gusto de invitarlos para coneurrir ti es to reunion. 
Empezaremos, pues, por la lectura del aeta de la con-
ferencia anterior. El senor Seeretario se servira dar 
leetnra. al acta. 

El z::Aeeretario di6 leetura al acta del ,dia 24 de Mar- 
zo de 1909, y puota 	digension, pidin la palabra ei 
Sr. Lie. Vera.  Estanol y dijo: en el acta, sea tal vez 
par errores omiiones taquigrallefU,, exihsten ciertos con-
ceptos obseuros y confusos. Hay parte, en In expOsicion 
(pie hive en nombre de la Campania. .A.lgadonera e In- 
dustrial de la Laguna, cOnfrisa; pero como 	afecta 
la substancia <le mis ideas, no tenge objeeinn 
eer. Solamenti clue, 	poco Inds tarde en el acta; 
dice (rue .manifesto 	conformidad, y pedi 'que se' hi- 
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eiera constar expresamente en in misma acta; pero 
no dice respect() de tine maniceste esa conformidad. 

El solo'. Ministro conte.sto que till conformidad se 
rofiere 411 nombramiento de la Comision. 

El Sr. Estaliol agerego que lo toe deseaba, era, quo 
haga eonstar quo tol iteeptaeion 	su parte, sera 

sin perjuieio de los dereehos de la. Cia. Alp:aliment (; 
Industrial. 

El senor lilnist,ro contest() que no bay inconvenien-
te en Maser embstar en el acta de in presente sesiOn, las 
modifit7aciones quo pide el Sr. Estaliol, y para esto, se 
seryira enviar Ivor escrito los terminos en quo desca 
eons ten en el acta. 

Pidio in palabra el Sr. Lie. Pineda, para, exponer lo 
signiente: los representantes de la presa de Calabazas 
y sus abogados, 	pueden aprobar 11i reprobar el acta, 
por la, razor seneilla y perentoria de que no asistieroa 

la junta 0 las juntas a que el acta, se contrite. Como 
este es un asunto traseendental quo todavia no pode7  
Mos prever cuAl sera. su eursio con relaeion ii nuestros 
intereses y i1, nuestros dereclios, eonviene que el Sellor. 
Ministro se SirVa ordenar ill Seeretario de in junta, 
tonic nota de esta deelaracion, para quo se lingo cons-
tar. 

El senor Ministro contestO: de conformidad con lo 
clue desea el Sr. Lie. Pineda, se bath constar en el acta 
de esta junta, su deelaraciOn. 

El Seeretarto pregunto si 	aprueloa el. acta. con las 
obivrervaciones indleadas por el Sr. Vera :Estallol. 

Con la,s niodifteaciones .yr,declaracion es 	•referoneia; 
por un a ni th id ad de vo tos, so a pr 0116 el a eta. 

Piditr) la palabra el Sr. Lie, Reyes y dijo: 
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El Sr. Lig. _Alberto Flores aeudi6 oficialmente a la 
Secretaria de Fomento, eon la, representaeion de los 
Sres. -.Manuel TT. Rodriguez y Adolfo Aymes, coma par-
cioneros del Cuadro de Matamoros Laguna, pidiendo 
que se tuvieran en etienta 8,11S dereehos, por virtud de 
in concesiOn del. Sr. .Tu6ricz, de (14, hecha it todo el 
Cuadro de Matamoros y 	,su escrito ,solicito quo se 
me tuvit.na h mi wino slt patron°. 

Ahora vengo it presentarme can union ,del mismo se-
lior :Flores, econo apoderado de tado el Pueblo de Ma- 
itOnoros, v 	entregar a1 sefior Secretaria el poder 
otorgatlo por el Ayuntamiento respeetivo, parrs quo se 
nos tenga con ese carheter. 

El seilor Ministro eontesto: La Seeretaria manifeA6 
.al Sr. Flores que no tendria ineonveniente en aceptar-
lo en in junta; pero desde luego 1e indict) que no eon-
sideraim vigentes los derechos de la 1)4111u-ion de 
Matamoros, por una razon seneilla. Se le reeonoei6 en 
,el. Reglament° de 91 el derecho it tomar aguas sobran-
tes del rio Nazas; pero ni Bev() it eabo ins &Has, ni 
desde entonees biz() protaocion alguna. De consiguien-
te, eualquiera coucesion que se To hubiere lechci, se 
-debia considerar eomo prescrita, puesto que de enton-
ces, rri cui.upliO eon las disposiciones do In Seeretaria 
de Foment°, ni ha dado ningim Paso para in confirm,- 

'clot' de aquellos dereehos. 
Est° no quiere deeir que se le niegue el use dc, las 

.agnas 'sobrantes; pert) si debe hater su solicitud de 

.conformidad con la ley; para someterla a los &unites 
,correspondientes. 

El Lie. Reyes tOmo.la palabra y 	eon 	rePre- 
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sentaciOn a quo me referi, pido quo se ha ;a constar mi 
protesta. 

El senor Ministro contest* que se haria eonstar la 
protesta, y ordetto se tliera leetura, h la, comunicacion 
dirigida, per el Presidente de la, Comision nombrada 
por los senores riberenos, respecto del resultado de los 
trabajos gm) ellos emprendieron. 

Leido el odd° de referencia, el senor Ministro temo 
in palabra y dijo: coal* han vista los senores riherelios, 
o presentaron 11. las juntas dos proyectos: 

Primer*: El proyeeto del Sr. Herrera, que fue re-
probado por mayoria.  

Segundo: el. proyeeto (11-)1 Sr. Vera Estai'iol, que rthe 
reprobado pot, los senores de in mina inferior, y apro-
bade por los senores representantes do la zonal supe-
rior, mas el re presentante de Durango. Posteriormente, 
11110 de los nuembros de In junta clue )iprobaron el 
proyeeto del 'Sr. Vera, se present() ( In Secretaria ofre- 
eiendo un nuevo proyeeto, quo 	deelaro aceptar. Con 
esto, retiro de hecho su aprobacion, A, la proposicion del 
Sr. Vera Estafiol, y quedaron los dos proyeetos en las 
mismas condiciones; aprobados por s6lo dos de los corn-
ponentes de las juntas. 

La Seeretarin hae estudiado los des proyectos, de-
seasa de encontrar yen cualquiera de epos, motives bas 
tantemente justilleados para poderlos apoyar ante es-
ti. rennjon. Desgraciadamente, de los esti:Ojos que ha 
heeho, resulta. Tule ambos preyeetes riia satisfacen las 
necesidadeS inanifestadas anteriormente, para llega,r 
rrn resultado que airmonice las pretenaiones, si no de 
una manes ahsoluta, por lo menos, hasta, eierto punt* 
equitative, de los senores ribereriOS de abajo y de arriba. 
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El proyecto del Sr. D. Carlos Herrera, dividia el 
cielo agricala en trey periodos, : uno, del 20 de Ag,osto 
al 20 de Octubre; otro, del 20 de Octubre al 20 de 

Juni°, y el Ultimo del 20 de ;Tullio a] 20 de Agosto. 
Establecia tambien la distribuciOn de las aquas, por 
tandas. SegUn it sist emit. se aplicaria 811 Oegi yawn be, 
dando la, preforencia. en in distrilmcion, en el pruner 
periodo, A los senores de arriba, en e1 se undo, A los 

senores de abajn, 1 despues A. los seilores de arriba. 
Ftiaba, adenuis, volUntenes considerables Para, las tan- 
das, 	manera (IR° para ,54 Ur dr 	11 11 a region, se retitle- 
via art periodo (le tiempo bastante largo, duranie el 
coal, no podria, daps° agna A la otra region, segura-
:went°, con RH perjuicio il. cansa de 110 durar macho 
tiempo las crecientes del rio, 

objeciOn principal que se le hizo segrAn las discu-

slimes de in ComisiOn, rue in excesiva cantidad de agna 

de que 	privaba. A los seliores do arriba para. bene- 
ficial. it ,los de abajo, (.antidail eqUivalente I1 cerca de 
200.000,000 de metros eftbicos. Esta fuel in principal 
razon presentada por los senores de a.rriba 	repro 

bar .el proyecto del Sr. Herrera. 
En concept° de in Secretaria no solo esta es In razon.  

para no aceptarlo; existen. otras. La distribuciOn por 
tandas se hizo sabre nut base tat, que demandaba de-
masiado tiempo para recibirlas. Era probable que, pro-
longAndose el servicio de los canales superiores, 
route, .el periodo de else aproveehamiento, so concluyera 

in avenicla del rio y no llegaran las agua,s 1i; las presas 

de auk), acasb ni ft in del Coyote Ademas, in parte 

baja tomaria las nghas 11108 importantes en el periodo 

eii que son. gruis • segurns y suits abundantes las ayeni7 
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des del rio, por lo crud se perjudicaria it los de arribe 
haciendo tunas aleatorias sus condiciones. 

Por otra parte, no se consignaba disposicion alguna 
pare. evitar durante el servieio do tandas, los azolva- 
mientos que, segnn las observaciones de la practice., se 
producen cuando se cierran las compuertas de los ca-
nales de la zona superior. 

Por las consideraciones expuestas, la Seeretarie no 
ha apoyado el proyecto del Sr. Herrera, (1110 aplienba 
un 41%, del total de las agues a los de abajo contra un 
59% que data h. los de arriba. 

En cambio tampoco ha encontrado la Seeretaria. fun-
dadas las proposiciones del Sr. Vera Estella Se acepte 
quo en determinados dias del rates de Septiembre y 
en los Ultimos dias de Octubre, tomen ague las presas 
inferiores con exclusion de las superiores, peso se fijan 
tales condiciones que, heeho su estudio, el mismo senor 
Vera Estariol concluyo por reconocer que la. concesion 
era completamente nula pare, los .cle abajo. 

La confesion franca y leal del Sr. Vera Estariol en 
este panto, di6 lugar, ci quo of inismo presentase wadi- 
fieaeiones <t su proyeeto, tine si aumentaban las canti- 
clacks de agna, en cambio el ki tine concedia it los de 
abajo, can relacien al yoluMen total que ban tornado 
prActicamente los (le arrihe, lo Baba en, condiciones.  
completemente eventuales, y por consiguiente In .con-
cesien resultaba igualmente nula. 

Admits, el Gobierno no puede celebrar un contra:to. 
en cite se obligue a no alterar, it no moditcar cualquier 
acuerdo que use tome en estas eonferencias; y na to 
puede, no por simple capricho, silo porque las leyes 
vi ;enter imponen al Gobierno la obligacion de 140Jar, 

Actas.-4 
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de cuidar la distribacion de las aguas y de procurar quo 
esa distribucion sea. In 	equitativo posible y confor 

me Ii los derecbos quo conceden A los usuarios. 
No estil antorizada la. Secretaria. para prescindir de 

esa, obligaciOn, pues desde el momento en que se eele-
brase un contrato, obligandose a no all erar absolata-
mente el acuerdo (pre se tome, se eonculcariau los pre-
ceptos de In ley. 

Parece iambien poen, decoroi,o para el (1-loblerno, acep-
tar blip05iciones de esla naturalerza, quo envuelven una 
desconliamm 	,511 11 onorabilidad. 

Yo perfeclamente comprendo y In lie expuesto en.la 

conterencia anterior, quo ht inestahilidad en el uso de 
las awn's, is un peligro para el credit() territorial ; 
pero no creo que en un Reglamento, ni en simples acuer-

dos se puedau friar condiciones de estabilidad para ale-
jar 6 evitar esn peligro. La ley .solamente es la que 
puede establecer los, requisitos (pie se pretender'. 

Como saben todos los senores presentes, existe 

reforma constitutional qni exige in modificaciOn no só-
lo de in ley orglinica, sino tambien in de in ley especial 
de distribucion de agnas. Est ley quo esti'. en estudio, 
sere In que senate las condiciones de esta.bilidad para. 
las concesiones sobre uso de ins agnas de jurisdieci6n 

federal. 
Por estas 1.w-zones, la Sec retaria tanipoco apoya in 

proposicion del Sr. Vera Estaliol, y si los senores pre-
sentes Pencil alguna otra, proposici6n, pueden presen-

tarla para su estudio. 
Entretanto, in Secretaria ba formulado otro proyecto 

que reune condiciones de equidad, el cual somete al 
examen y estudio de los senores riberelios. 
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Las difieultades, del. Nazas han surgido de la oposi-
ciOn que hay entre dere,ehos reconocidos é intereses (Tea,- 
dos. 

La ley, lo mismo que el Reglamento de 91 y el posterior 
de 95, Yinieron reconoeiendo tin dereeho igual para, to- 
dos los riberefios del Nazas. TI artieulo 	estableee 
este dereeho. 

Reglamento de disiTiblle ion se Torino basinidOse 
eu un niforine del Sr. Ibarrola y eonforme 1. datos y ob-
servaeinnes que present() a, In Seeretaria, sobre las co-
rrientes d.el rio Nazas. Pero desgTaciadamente los e0,Ieu-
los del Sr. Ibmola resultaron. erroneos. 

Galindo se trate de la, coneesion del Tlabualilo, el se-
nor ibarrola, manifesto a, in Seeretaria que las enrrien-
tes medias del rio Nazas emu de 1,300 metros efibieos 
poi! segundo. Partiendo de ,estos ealeulos ,se forth() ,01 
primer proyeeto 	Reglamento, y se reform' este por 
el de 95, ,estableeiendo un sistema, de sobrantes quo su-
ponia earrientes bastantos para satisfacer, no solo to-
das las neeesidades de los riberelios de arriba y de 
abaio, sino tambien his de la DlieVfl, coneesion del 

En la pritetica :se ha obServado que estoc -ealeulos 
fueron errOneos, porque en 17 alias de observaeleu, no 
ha bajadoillf161que Tina ayenida de 2,000 metros efibieos 
y' °frit de 1,800 `yenlo general las avenidas .medias 

Mali aleanzado In  la cifra de 1,300 InetrOs, 
Ian consecuencia, los de arriba, .amparados por ese 

error y por .  el Reglament6; utillzaron'debidathente la, 
coneesion. quo les daba el Reglantento'de 95 Porn los 
de abajo, en his nit nidas mns freeuentes del rio, 	en- 

-ccoar:Aron reduei(os 0 tina.1)roporekin llluy p,:quefia do 
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agua y mas de ana vez tuvieron que reducir sus culti-
vos, para aproveehar la limitada cantidad de agua tiae 
practicamente recibiam 

En este estado las cocas, y tratandose rle buscar nu 
remedio 'al error de ccuculo que sirvio de fundaments) 
al Reglament() de 95, surge el col:if-14A° entre an dere-
cho reconocido y los intereses creados al amparo de ese 
Reg:lament° y de estos errores. 

zDebe el Gobierno 'permanecer indiferente ante los 
intereses creados, para solo ateucler al derecho recono- 
cido? 0 	desconocer el. dereeho para, solo atender los 
intereses creados? 

Francanic ate iii 11110 111 otro extremo Es aeeptahh.‘.: 
los intereses creados en la region alta, mereeen la aten-
don dal Gobierno, aunque tampoco d,ebe despreeiarse 

derecho reconocido a los de la regiOn baja. 
Partiendo de este principio, la Seeretaria tree- que 

reduciendo en algo las eantidades o volamenes de ,agua 
pereibidos por 1os de arriba para dam 	diferencia 
los de abajo, sin desatender los intereses ereados, see 
pueden satisfacer, en parte, los dereehos reconocidos 
a los riberellos inferiores. 

Segdn lac observaciones de la Comision, resulta que 

en los trece afios AMMO'S el promedio del volurnen de 
agua reeibido poi la, region alta ha silo de 583 millones 
de metros eabieos y el de la regiOn baja de 213 
nes de metros cabieos. Es decir, menos de la mitad 	lo 
quo ha reeibido prdcticamente Id region alto. 

Por las,  eondiciones especiales en que se encuentran 
eanales de la region alta, . no han podido recibir 

toda la cantidad de agua quo eonforme al Reglamento 
debleran haber reeibido, ,y que aSciende a 695 
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nes de metros clibicos. En la practiett solo han reeibido 
583 millones. ,Segfin estos datos dehemos suponer quo 
los seilores do arriba. han 4-?,stado satisfeehos con lo 
tine prheticamente lien reeibido: que los intereses erea-
dos no se han lacrj'udicado absolutamente eon las do-
ta eiones netuales. Puts Bien, si Plias Than esta.d° satis-
feehos eon li eonfidnd iTo aqua practieamente recihida, 

han atendid° no solo it sus intereses, sin° quo los 
ban autuentado considerablemente, Bien padria tiarse 
It la region, de abajo ludo el excels° que ellos no han 
disfrut a do. 

Ademits, si de los 583 millones de :metros cfibieos 
de in region alto, dedu.eintos 	que en una forma even- 
tual ha querid.o der IL los de abajo el Sr. Vera Es- 

equivale.nte a tin eine° por ciento de Melia can- 
tidad, podremos ll.egar L luta elfra quo, sin satisfaeer 
completamente 0. los ,seliores de la zona inferior, tam-
poeo perjudique los interoses ereados de los de arriba. 
Sobre estas bases, se ha. formulado ol. proyeeto, que 
eonsigna igualmente la. division del ciclo agricola en 
los periodos de 1.0  de Junin It 20 de Agosto, de 20 de 
Agosto a 24 de Oetubre y de 21 de Oetubre al 31. 
de • Mayo. 

Estos tres periodos no son arbitrarios: se ha notado 
quo en laa, region del. Nan's, en el primer period°, vie-
ne una eantidad menor de agua: en el segundo period°, 
una eantidad mayor y tufts coaastaxrte y en el tercel pe-
riod° nun eautidad nienor y menos segura. 

En el primero y  segundo periodos, lossellores de in 
regiOn superior recihirau los 'mist-nos volfunenes tie aqua 
que pasta altora ham derivacludel rio y:  5% de clue se les 
privy y que equivale en eifraS a 33:•millotieS de metros 
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mente en el segundo periodo, quo es cuando uienos alea-
torias son l.as condieiones del rio y cuando bay mayor 
cantidad de agua. lie manera que en ese periodo los 
de arriba perdoriin 33 millones quo beneficiarAn consi-
derablemente h los do abajo, sin eausarles granites per-
juieios, porque en eso sogundo periodo quo es el de las 
aronidas 	tendran awn" baslanto para la pre- 
paraciOn (10 8115 tierras y no les rid1;1111 agua on el pH-
1110r0, en quo neeesitau regar sus plantios linsta in co- 

En el sisiema adoptado so ostablece el prineipio de 
tandas; per() tandas reducidas 0 an tiempo de menos 
de ciiwo dias, regulando los volfimentis 	cada tam 

da, de 100(10 quo et riberefio puede recibir, en menos 
flotill), halo el volamen quo he corresponde do sus 
dotaciones. En 01 proyeeto del Sr. Herrera 61 periodo 
de eada taada era mayor y comp las arenidas niits 
freeuentes son ■do curia duracion, corrian riesgo alb u-
nos ribereilos de no recibir In cantidad do agua quo 
les correspoadia en calla arenida. Adeni0s, papa, nindi-
floor cualquiera irregularidad (1110 pudiera babel' 011 la 
distribuciOn de las tandas, se est ablece en 61 proyecto 
el principio de componsaciOn, principlo particularmem 
te signiticativo y fink° quo puede, basta cierto pinto. 
liacer infts equitativa, la idistribucion de las aguas. 

Los gastos econontiros, normales y maximos, so ban 
fijado, pero tambion se reglamentan los gastos muximos 
extraordinarios, para llonar la, deficiencia en este panto 

del Reglamento actual. Ademits, para evitar los azol-
vamientos que perjudicarian los de arriba cuando ya 

hubiesen tornado sus aguas y hubiesen cerrado sits corn- 
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puertas, se estableee un gasto fijo tine se distribuirit 
constautemente entre las preSaS de arriba para, evitar 
esos azolvatnientts. Este psto es equivalente al 4%. 
Tambien se toman en euenta los remanentes del 11.0 
para :II:jar las reglas de su distribueion, sujetando esta 
(I la eonvenioneia y utilidad pAblica, para aproveellal' 
pasta ins eantidatles alas infimas de agua. 

IBS indudable foe ea utidades pequelias no pueden 

destinarse A las pposas interlopes, euando las distan-
eias de 111W presa A. otra, sou tales quo el. eget:Monte 
conovido de evaporacion y de intiltraeion no permite 

(lute la 	de agun Reg-tie A. la presa 
llor eso 	Wail las di:terontes eatilidades de los Tema- 

nontes aplicablos oxclusivantente entre 	presas tine 

estan en condiciotte, do ntilizarlos, A. fin tie (lute no so 
desperd i clot. 

Ett la ,diStpilmeion del Roglament° actual, bay eauti-
dades tie agua que no pereiben iii los de.  arriba ni los 

de abajo; 'eantidados que Will al perderse oil In Laguna de 
Alayritn, sin ben-Akio ni• aprovecluttniento• de • nadie: 
estas aguas se ban tomado en enenta en el proyecto 

pal a. aprovecliirlas y evitar flue Se, pierdati imitilmente 

on in Laguna. 
Existen concesionos posteriores al Reglament() de 95, 

tramitadas eonfornie A la ley sin aposleion ,de nadie 
y (1. 1.1(3 se retieren Al los sobrantes que 1ao eorresponden 
at ninguno do los soflores ribereflos. Nada se dice en 

ninguno de los ,dos Reglamentos respecto do eSVIS eon- 
eesiones. El senor Presidente de la CamisiOn en las 
diseusiones quo tuvieron lugar, bizo alusiOn Ii In ne-
cesidad .de establecer en la reforma el medio de apli-
ear las aguas eoneedidas a los 'quo vinieron posterior- 
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mente a solicitor alguna concesiOn. Obsequiando esas 
indicaciones limnos procurado consignor en el Tuley° 
proyecto, el modo de distribuir esas aguas. No se hace 
moditicacitM alguna en la aplicaciOn de aguas 

porcine estand.° sometida d los Tribunales In 
decision :sobre 	proposiciones de la Compailia, rela- 
tivas a las preferencias !clue pretende, ha parecido ne-
cesario no introducir alteraciOn alguna respecto de las 
dotaciones quc he seliala el. lleglamento de 95, 

En resumen, el proyecto de reformas da a It region 
alto UM 64% cftctimo del gash anual del tin Nazas y 
la region 'tab" percibird. un 	tambien efectivo. 

A. la regiOn alto se le prima de 33 millones de metros 
cfibicos en el segundo periodn, 6 scat de un gasto de 7 
metros cfibicos por segundo, durante dos meses. 

En los veinte 'noses idtimos, In ComisiOn del Nazas 
ha recogido claims bastantes para poder comprendpr que 
in :distribuclOm tad como se proyecta, no afecta de una 
manera sensible los intereses creados en la region alto.. 

No pretende in Secretaria imponer este prOyecto sin 
oir antes la opinion de los seilores ribereflos; por Con-
signiente to ha mandado imprimir part que los senores 
riberefios 1° estndien,. y presenten it la 'Secretaria sus 
obsermaeiones. La equidad absoluta no se ha podido 
alcanzar; esta es un ideal; pero se ha procurado„ hasta 
donde es 1.msible, aproximarse 

En este proyecto se aplica un 36% a los de abajo, to 
coal se aproxima bastante a sus pretensiones; (pie Prat). 
del. 41% del promedio anual , del gasto del rio. Para ob-
tenor este 36% se toma de lo que realmente lean reeibido 
los seilores ribereflos de arriba 	5%, y: .ese. 5%, es lo:que 
OfreCiO e1 Sr. `sera Esstartol,.eonla, fulled circunstancia 



57 

que To que se ofreci6 era eventual, mientras que to que 
aqui se propone es seguro. 

Me permito, pues, suplicar a los senores riberefios 
presentes, se sirvan prestar su atencion a los principios 
que sirven de fundament° al proyecto que be expuesto; 
fundamentos que estdn consignados en la exposicien 
de motivos del Sr. lug. Hernandez, la cual pone la Se-
eretaria IL disposiciOn de los senores ribereffos que de-
seen conocerla. Como para el estudio dcl proyecto no 
seria conveniente abrir desde luego In discusion con 
todos los senores presentes, desearia (pie ellos formula-
ran por eserito sus objeeiones para presentarlas ft la 
Seeretaria. 

Es probable que, de pronto, tanto los de larriba camp 
log de Oak) no eston satisfeelms del todo con el pro- 
yecto; pero seria plausible que eada cual, en su esfera, 
bielera algen sacrifIcio en favor de la paz y de la trau-
quilidad y del goce pacifico de todos los derechos. 

Pid16 la palabra el Sr. Lie. Pineda, para decir: Yo, 
con los cleinfts representantes de la presa ,de Calaba- 
zas, nos permitimos, ,sugerir a los seffores ribereilos del 
Nazas, ique, en nuestro concepto, el procedimiento me-
jor seria, por atom, digtribuir entre los presentes ci 

proyecto formado por el Ministerio, fijandage un ter- 
mino 1;iful1enielall para. ,su estiidio, y 'comp-car, dentro 
de !their° termino, ft otra junta general o agamblea, para 
que en clla so discuta el proyecto en to general, pa-
ra saber gi es aeeptable 6 no por la mayoria de los re-
presentados, y, giendolo, que rentonces se nombre la 
Comigion que insinuaba ci seilor Ministro, para estu-
(Tiara° en sus detalles. 

El senor Minisbro !contest:6: No tengo inconvenien- 
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to en aceptar lal. indicacion del Sr. Piueda. Se har6 
des le 	distribuciOu del proyecto, y se sertala el 
snbado proximo nava la teecera conferencia; one parece 
qua ocho dials son bastantes papa sit estudio. 

Tenia yo que agregar alga antes, y 	voy 6 per- 
mitir manifestarlo. En el proyecto no se lta consig-
nado nada relativo it la estabilidad de las reformats 
que 	adapten; no se ha consign:00, por 10 quo antes 
he &olio. El acuordo Berle qua estop suborditutdo it Flo 
que la Tilt Wia 1ey orglinloa y sus derivados, sobre (Us-
tribucion ele aguas, flisToilgan; hero si puedo asegarar 
que en el (mho() del alobierno esiit pi,( nlirni, 	osna. 

hast a (donde sea posible; y que, si estas bases 

que se propanen fueren aceptadas por todos los vibe,  
relies, el It •lobierno cuidara que sus modificaciones am-
en puedan perjudicar lo quo hubiesen acordado los se,  
liores riberefios. Adenuls, la inalterabilidad pain el IZe-
glamento y disiTilmon'm de las aguas 110 se (lobe consig-
nor do Ulla inimera absolula, enando pueden sobreveitir 
hechos (plc moditiquen completnmente 1.1 distribucion 

en beneficio de todos. 

Actualmente time yil conocindento el Clobierno tine 
in ,Coniision nambrada para 	esti-olio de (la presa de 
Fernandez, in considera impracticable, por las condi-
clones especiales del subsuelo; per° se estudiau otros 
proyectos para, establecer ((Hyenas presas en in region 
alta, one permitan aprovechar no solo gas aguas 

rrientes del. Nazas, 8i110, adeuMs, basin las cantidades 
quo actualmente se pierden par infiltraciones. Se es-

pera one in ComisiOn presente el estndio de Sit pro-
yecto, para ver si es practicable, y, vie seri°, estii re- 

suelto 	Gobierno a llevar 6 calm estas ohms, Tiara 
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dar solnciOn satisfactoria <a todas las ,diacultatles sus-
citadas entre los ribererios del Nazas con motivo de 
la dtstrtbuciOn tie sus aguas. 

As de est.:as °liras, estan en est:114i° otras pare 
intraductr a,l 1.̀;nzas :1gtutts 	alms rio•s, • que segura- 
mente aumentaran su caudal y moditicaran 5115 candl-
e1011es en beneficio de 1014 seliores riberellos. .Poi.' consi-
gniente, las nuAlificaclones {pie boy acepten los seilores 
baciendo sacrIticio de sus intereses• 6 (1C sus rderechos, 
tendrian quo ser alterados mAs •adelartte, como cause-
euencia de dichas (liens. 

Pm' olden del ,serior Ministro, se pregunto si 'alguno 
quierla lancer uso vle la palabra, y, no •Itidi&tdola 

'Isellor Ministro dijo: Se Ada ptir conch-  Oda la sesiOn, 
quedando :cltados pare el sabado prOximo, la,: misnia 
bora. La ,Secc ion 	y los seitores Ingenieras de la CO- 
taision del -Nazas, Hernandez y •Sotomayor, tienen 
tracciones de ,dar 11 los sciunes presentes los riatos V 
detalles que podieran necesitar rata el estudio dd. pro-
yecto. 

Se levant6 la sesion. 

El tie. Vera Estafiol, en cumplimento de lo disp 
to por gel seller Illinistro en el acta que antecede, en- 
v i 6 it esta 'S ec r eta ri a , escr It a, la exposition 	e b izo 
en la junta de 24 de Marzo 61timo, la cual, par orden 
del senor Ministro, Integra se inserta 	continuacitin: 

Tomb la palabra el tic. Vera. 
Tres cuestiones 	pr. esentan logleamente .diseusion, 

&dos los autecedentes y los propOsitos de esta junta: 
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1.a Es la que al seller, representante de la .Compaiiia 
del Tlahttalilo planteo: "i,Tienen dared-to 	'aprovecha- 
ntiento de las aguas del /Cams los riberellos superiores 

inferiores de este rio, por titulos .anteriores o pos-
teriores a, las leyes de 1902, de 1894 y de 1888, 6 no 
tienen •ese dereeho?" 

2.a  Al examinarse la, conveniencia de nyodillear el ac- 
tual Reglament° para la, distribuciOn 410 	aguas dci 
rio Nazas entre los diversos ribereilos, las modificaelo-
nes que se acuerden, i,vau it teller. 11D ,ca nieter de per- 
maiiencia y de fijeza, 	tal manera que esas modifiea- 
dunes no puedan alterarse, no puedan •eamhiarse, sin 

ennsentitniento unanime de todos los 	interval- 
;an en este acuerdo? 40 se ban de reservar los ribe-
rellos inferiores ,e1 clereeho de impugnar sus prop:los 
aeuerdos, y ,el de pedir mats tarde a aft ,Seeretaria de 
Foment° quo modifique esos aenerdos? 

3.a Una, vez resueltos estos dos puntos, 4cual send el 
medic) por el coal se Ilegue prfretivamente a, presentar 
a fta deliberation de la junta ,un proyeato quo shwa 
de base it las diseusiones y la resolucion de la llama 
junta? 

Ore() necasario tratar estos tres pintos. 
La ley de 1902 ha podido dedlarar ,conto de dontinio 

pliblico los rios, y, en general, las .eorrientes de agua 
quo, de acuerdo ,con  las ley& ■preexistentes, se hayan 
reconocido Dina sujetas a la jurisclicei6n federal. 

Queda, sin embargo, it, disension, si 'esa ley y ads de 
1894 y 1888 dejan en pie losidereehos anteriores a ella, 
Para aproyeelyar y user las aguaS del rio .Nazas. 

Francaa ente,. tni jnicio, esas leyes no cluirtan. de-
rechos Cine se hayan adqUirido ,conforane a leyes ante- 
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riores; y, por lo tine l senor Ministro de Foment° 
acaba de deeir, entiendo que el participa de la, misma 
opuiiOn y tine, si en virtud de ellas, el Gobierno eon-
firma sus titulos a los riberelios superiores y i los ri-
berefios inferiores, no puede mats tarde .deseonocerlos. 

Hag° esta, observaciita, ,seftor Ministro, porque, par 
parte de la Cortrpallia Algodonera, existe la pretensiOn, 
perfeetamente fundada en los titudos que tiene su fa- 
vor, de que su propiedad d las aguas del rio Na'has data 
de (Touts anteriores a las leyes de 1902,. de 1894 y de 
1888, y que, 	lo raisin(), Si respetuaso al rprincipio 
de la no rotroactividad, el Gobierno Federal quiere 
aceptar los derechos de la .001111)ania Ali 	tiene 
toe juzgarlos y respetarlos, de arnordo • con las leyes 
anterlopes a las .que .aettbo do inenelotar. 

Esas 'eyes coneeden dereelms all t.ugua, tofflo canoe-. 
den dereehos it la tierra, quo no son mils ,que mereedes 
derivaidas del ,dominio de la 'Corona, que despues paso 
por herenria, al Gobierno Federal, al independerse 
xiieo. Dc manera, que, '81 in Corona espaflola,.•y 
Go-Went° Federal despueS, so limn eonsiderado ,eomo 
los propietarios de .las tierras y 'de las aguas de este 
pals; coin° propletarios, no solamentte it titulo de do- 
mini° .ernine,nite 	politico, sino 11 titul° de doniinio 
civil, eriando esta Corona, 6 cuando 'el Gobierno Fede-
ral, coma heredero suyo, han enajenado tierras y aguas, 
las han enajertad0 eon el. eariteter de propiedad 
de manera absoluta, it. men:0S de quo en loS.  titados se 
hayan hecho reserYas. 

El sell'or MiniStrO considera que este no es tin dere, 
ehO 'de DWI:tied:ad. 

No 'idiscutp in Otesti,614,.de,„Inilabtas. 
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Llaurese dereeho de propiedad, llamese dereeho de 
8C1'Viditinble h aprovechanviento, siempre es un dere-
oho, del coal no se. puede privar IL Ulla persona, sino 
.01:1 virtud 'de ;expropiacion. 

I'or to IrdS1110, senor Ministro, cone ° los libidos de 
que -done el &reel° de mi representada al aprovecha, 
latent° de las 'aguas idel rio Nazas, son anteriores totla 
esta 	 ,que, eu concept() dot senior  Minis-fro, 

huplica la fatal:ad ,absoluta del Gobierno, de disponer 
de ins .agnas d.e jurisdictioin federal, la Compailia con- 
sidera .que ese dereobo le da .el ie aprovecharse y dis- 
potter de tales :Aguas, sirs que el Gobiern° Federal tenga 
In facultad de restringir semejante uso, sino sawn:wri- 
te la, de vigilar que se haga sin perjudicar el derocho 
de los demas. Esto es lo quo considera la Compailia 
cotato alta poli.cia del Goblerno. 

Y por esto, y sin pretender la Compailia Algodonera 
suscitar una, discusiOn sobre el punt°, 1w ]echo por mi 
Conduct° la exposition anterior, pa.ra, fijar su actitta. 

La COmpartia considera que son perfectos sits dere-
chos; y pesar de las opiniones perSonales, privadas:'ii 
.oficiales, del .senor Ministro de Foment°, ella tine la 
conviction, que desea sostener, de quo tales son sus de 
rechos, y 'de quo no los renuncia al veuir esta jtintas. 
con'ilos d.entils riberelios, y .Simplemente atendienduiTt la 
invitacion. del sefior Presidente de la. Repfiblica y del 
senor INfinistro de Foment°, inspirada: en ,e1 bien 

desea nu aparecer esta Compailla ettmo diseola, como 

egoista. 
Si el resultado es armonizar ,  los intereses 'do todos 

leis ribereflos, esta. diSpuelsta a cooperar, dejando it 

salVb los derechos,.quo cree 
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Era necesaria esta mani1estael6n para poder tratar 
el segundo punto, 6.  sea, cilia debe ser •el. efecto de los 
a.cuerdos relatiyos ft In distribution de las of uas del rio 
Nazas, que Sean el resultado de dicha diseusion, y end.- 
les las condiciones (le Ilj•eza. clue tongan i, deban teller en 
I() •futuro. 

Si ($1,05 ftellei'd41)5 deben ser preearios, to Algtalonera 
tree innecesaria la junta, y que esta, s via perjudicial 

SITH intereses y al de todos los ribereilos superiores, 
en euyo perjnieio se han lleyado a calm exigencias V 
exaeciones de agua, n.110 pt)r tai.io, que hall aprovechado 
11 los riberetos de la zona inferior. 

Si el resultado de estas juntas no •va. li teller garantia 
de estabilidad, y si se va. a horror de una plumada el 
:Reglament() de 1895, la. Compalila habrA. rotrocedido 
In nada. 

Deseo, pries, y 16 suplico respetuosathente aa,l senor 
Ministro, que sobre este punto se sirva hacer una de-• 
claraciOn, sobre Cuftl es in mente y la intenciOn del Go-
1)4-nal° Federal, al convocar ft los riberelins del rio 
Nazas a estas juntas, y si los acuerdos hall (le ser absolu-
tamente invariables, sin reservarse el Gobierno Federal 
10 que ha venido soSteniendo: qUe time derech6 a dis-: 
potter de las aguas corrientes. 

Si se reseryti esta facultad, non en el caso de liegarse 
un. .actierdo, es inUtil in junta ; si el serior Ministro, 

actual 6 •futuro, puede, considerando los intereses 
una regiOn, alterar absolutamente la diStxibuei6it (le his 
aguas, no se aventaja nada, 

En •to(10:caso, la COMpafila Algodonera. no se •obliges 
. paSar por el voto de in may9r4t de•.10s..ribereruis•,• 
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silo admitird, corn° obligatorias, aquellas reformas que 
ella misma acepte. 

Con estas salVedades, estoy de .acuerdo en que la Uni-
ca forma praetica de procurar un arreglo, es el notu-
brainiento de una ComisiOn que proponga los t0,rminos 
de 01, ya sea que el noin.bramiento dituane de los mis-
mos ribereiios, ya sea que venga del seilor Ministro. 

El Lie. Vera dice que esta de acuerdo, y pide se ha-
ga constar en el acta, que es sin perjuicio de los dere-
ehos de su. representada. 

0. Molina.—Manuel ft. Vera.—Rnbricas. 

• 0 0 

ACTA DE LA SESION DEL 24 DE JULIO PROXIMO PASADO 

Presidencia del senor Ministro de Fomen.to, 

Lie. D. Olegario Molina 

Se abriO la sesiOn a las 11.25 de la mailana con asis-
tencia de los seilores Lie. Francisco Diaz Lombardo e 
Ingenieros Luis Sotomayor y Adalberto Hernandez, poi 
la Seeretaria de Fomento; los Sres. Lies. Joaquin D. 
Casasils, Rosendo Pinecla, Praxedis de la Pella, con los 
Sres. lose Maria y Jesus E. Lujan, conic) representan-
tes de la presa de Calabazas; del Sr. Gilberto Lavin y 
su abogado el senor Lie. Jorge Vera Estaliol, como re-
presentantes, de la presa de Santa Rosa; del Sr. D. Car 
los Gonzzllez, con su abogado el Sr. Lie. Alberto Gon-
zalez de LeOn, poi. la  presa del Coyote; del Sr. Lie. Don 
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Se tendril, en consideraeiOn lo expuesto por el seller 
Lavin. Espero que los sellores representantes de las 
otras presas, emitan su al~inion. 

El Sr. Lavin tom() de nuevo la palabra Para agregar: 
Pedimas al Sr. Tug. Ilernandez algunos datos, y 

tanipoco se nos ban ministrado. 
El senor Ministro con-testi): 
El Sr. Hernandez manifest() a la Secretaria, que los 

datos existentes en la Comision fueron, ministrados al 
Sr. Vera EstaitI, pero otras tote pidio, no era posible 
pri ■ porchontrlos. 

Pidio In palabra el Sr. Vera Estail°1 y dijo: 
El Sr. Lavin ha hald.ado, porque estoy afOnic° y no 

pried° bacerlo yo; pore tratandose de un hechu per-
sonal, quiero pacer una, explieaciOn. Me dirigi al senor 
Ingeniero Hernandez suplicandole que asi coino habla 
heel°, un enadro comparativo de los efectos del proyecto 
de Reglamento de la. Se.cretaria de Foment°, con rela-
ciOn al Reglamento vigente de 1895, refiriendo esos 
efeetos as la. region alta y as in region baja; corn .quiera 
quo logy intereses que yo represent°, los quo representa 
el Sr. Lavin, son los de la, Compailia Industrial Algo-
donera de La Laguna, necesitabames un estado deta-
linde respect° de la presa, de Santaa Rosa, porque el 
Reglamento, tail come esta expiwallo, solo toma on con-
sideraciOn la comparacidn de dos regiones, y los ribe-
refins tienen que toner en consid.eracion in compara- 
don entre sus prophls presas. 	dirigi, pues, al sesior 
ingenier° 'Hernandez, quien, con su athabilidad acostum-
brada, the di6 algunos otros informes. Y respect° del pe-
dido, me manifesto que no podria ditrmelo desde luego; 
per° no creo que la imposibilidad sea completa, lino 
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flue sea sencillamente Tina imposibilidad de tiempo, 
puesto quo de los datos que °bran en in Comision 
peetora, es fdcil proporcionarse los elementos del infor-
me .solicitado. Esto dernuestra In necesidad de un plazo 
para quo la Compaiiia Industrial AlgOdonera de in 
Laguna, pueda (Tech' si acepta 0 no el proyeeto de re-
formas al lleglamento. 

El fierier Ministro contesto: 
Como he manifestado, la Comision y los Ingenieros 

rine, bon intervenido en el estudio de este asunto, tie- 
nen instrueciones pant proporeionar todos los d.atos 
(ire se les pidan, y quo sea possible .dar en. vista de las 
observaciones y de los cdleulos estadisticos existent:es. 
Y, si para la Corn 	es :Edell proporcionar esos datos, 
no habrd ningfin inconveniente en quo se den, de con-
formidad con las solicitudes quo se pagan. 

El Sr. Vera Estariol did al serior • Ministro las 

gracias. 
Pidi6 in palabra 	.,Sr. Praxedis de In Pella y dip): 
Represent:and° en este momento la, presa de Calaba-

zas, y reserva de que d.espues nuestros abo.gados scan 
los que expongan tambien la defense, de lo quo consi,- 
deramos nuestros • derechos, vengo 	Manifestar que 
nosotros estamos .ccurformes en ac.eptar como base de 
division entre loS canales superiores 	inferiores, •el 

pa,ra los .superiores, y 	341.5c, para loq inferiOres. 

Aceptamos tambien la, division del alio agricola en tres 
periodos, o sea el ciclo de riego; peso no estamos con 
formes en el mods de distribuir las tandas, porque, 
cOnio en el primer . periodo yen el tercero, casi ningu- 

agua .tienen In§ canales, re,srilta ore estrin las do 
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taci.ones del 64% tan limitadac para las prestos de Santa 
Rosa, San Fernando y Calabazas, que podria canside-
rarse coma eventual, porque seria raro el aflo en que 
puedan recibir el. 64%. Basta simplemente esa conside- 
racion. 

Dice el proyecto de Regiment°, qua cuando ei gasto 
reducido este entre 40 y 60 metros cdbicos por segundo, 
se aplique a in region alto en la forma de tandas, tal 
ammo se establece en el proyecto. Si aumenta el agua 
hasty llegar de 60 a 80 metros calms, se apnea tam-
hien A. l.a region alto, y solo cuando pose de 80, .y este 
entre SO y 104, ,debe aplicarse a in region baja ; pero 
no hennas tenido en cuenta que si de 90 se quita el 
36%, queda, el. ,64%, muy reducido para aplicarse 	in 
region alta, yes probable qua en el_ tercer period() no 
haya en el. rio el volumen bastante para pacer la com-

pensaciOn. 
En las bases de distribucion no se dice nada sobre 

coal sea el orders en que se deban tomar las aguas; si 
deben principiar los canales superiores O los interiores. 

Realmente no hay luta base para comparar; puede 
darse 	caso de que el agua, en el segundo period° 

es.tor entre 60 A 80 .metros cAbicos, bien este 
en SO y 104; supongamos quo no excede, 1, clue comien-
za Aregarce? 4'06inn se hake el reparto, aplicando pri-
mer° BO% a la 'region''alta.? 

En ese ens° no tendria yo . observacien que 
Pero tal coma esta consignadO . en el proyeeta, s9 lle-

ga 6. 104 Metros ct bicos, enipieti, a aplicarSe..a in re.. 
gion inferior no habiendo recibido-  noSotroS.  la tanda • 
cOrreSpondiente. 
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Y nos queda el terser periode. En el no existe el 
agua, y si existe, es uno que otro alio. 

De manera que nunca se ,darn el caso de quo los de 
arriba reciban su dotaciOn; y lo que procuramos es 
encontrar una dotaciOn quo ar.monice los inter eses de 
unos con los derecltos de otros. En ese easo, no ten-
driamos ineonveniente on dar nuestra aprobaciOn 
proyeeto de :1.11, Secretaria de Fom'ento. 

El. seflor :Ministro contest:6: 
Hemos estableeido que las propareiones de la. Us-

tribuciOn son el 64% para la region altar y el 3G para 
la region baja. 

llemoS consignado en el proyeeto, quo la, distriltn-
ciOn en el primero y iiltirno periodos, seria para In 
region alta la misma que tierce actnalmente, es decir, 
quo se aplicaria, el niismo volumen de agua que le co-
rrespotide, por virtud del Reglament° de :1895; de ma-
nera quo no se altera para nada su situacion. 

Se ()Meta que ei). el segundo periodo, la proporcion 
cambia, en beneficio de los de abaja; peso se ha olvida 
do que si se. fija realmente unit, cantidad casi ignal 
para la pereepciOn de To de arriba y de los de abilo, 
en eambio Oa prate principal de los de abajo, repre-, 
senta no solo la, que se les cede, lino la quo ban ,dejado. 
ale reeibir los do arriba par las eondiciones especiales 
en quo se eneuentram De manera (pie ese exceS6 que no 
ban reeibido los de arriba, y de clue se dispone en favor 
de' los de abajo, en realidad no correspoiide it aquellos 
senores, y en terminos de equidad, no lo. necesitan para, 
la conservaciOn de los intereses creados. 

En apaiien*, parece modificarSe la proporelon, pe-
o en realidad no, pOrque nunca .excederti:lo .que Lo- 
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Mara!! 10S de abajo, del volumen fijado de 33.000,000, 
que en realidad es lo Anico que ceden los , dse arriba en 

beneficio de los de abajo. 
El excedeute que recibirhn los de abajo en el segue- 

do period°, no es mils que in cantidad de agua que no 
ban podido ni podran recibir los (le arriba en ninguna 
de las grandes avenidas que ocurren en el. Precisamen-
te, por es() liemos elegido el seguudo period° para dar 
it los de abajo la parte que se les toma a los de arriba, 
piles siendo in (Tom en que es mayor y Inas segura la 
cantidad de agna del rin, no se perjudlearim en nada los 
intereses creados en la zona superior, con la, intima 
ciOn que se cede a las presas inferiores. En cuanto a lag 
diferencias objetadas por in distribucion a,plicada entre 
las presas de arriba, deben teller en cuenta los-senores. 
ribereilos que si hay :Agana diferencia en favor del Co-
yote, estft c(impensada con los beneficios que las otras 
presas reciben en 61 (inlet' de his tandas. La primera 
presa viene a favorecer it in segunda y costa it las &Inas; 
Sau Fernando, por *mid°, favorece a Santa Rosa; 
esta a Calabazas, por el orden de tandas con que se 
distribuye el agua. Segfrn el Reglament° actual, in pre-
sa.de Santa, Rosa, no puede empezar a tmnar aqua sin° 
euando el gasto del riO excede de eine° metros efibicos 
por segundo, mientras clue segfin las reformas propues-
tas. empeZarh ii tomarla cuando el gasto exceda de dos..  

lie la misma manera la presa de Calabazas no tema 
agua sin() euando la corriente eve& de 15 metros cu- 
biros por segando; mientras que en la distribucion de 
tandas se to fija un mallet() menor it sea 8 inetros 
cos. Es .verdad , ..qiie esto . altera.'el Reglament° de 95; 
per° la alteracion Obedeen a Una razors de equidad, y 
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por to mismo, esta equidad. debe ampliarse tambien al 
Coyote; pues no existe ninggn fundamento racional 
para quo el Reglament° vigente exija un gasto mayor 
de 40 metros para que dicha, presa comience l tornar 
las aguas que le corresponden. He aqui por que en las 
reformas se seilala el gasto de Inas de 12 metros efibi-
cos para que pueda toniar SUS dotaciones. 

La a,plieaciOn de los remanentes a las presas su-
periores, representa un beneficio real para ellas, bene- 
ficio quo no alcanzan las inferiores. Este beneficio esta 
fundado en ra.zones de utilidad Pllbiica ciertamente, 
pero resulta de hecho para las presas de arriba, una. 
compensaciOn parcial de To que ceden a las de abajo. 

Por otra parte, se ha reservado una cantidad de agua 
quo permanentemente se dejard correr por los canales 
de arriba para evitar los azolvamientos: cantidad que 
constituye uii aliment° de volumen en la dotaciOn 
que eorresponde a los de arriba. Estos beneficios coin-
pensan tambien las deficiencias objetadas en la distri-
buciOn del proyecto. 

Hay, ademits, una diferencia quo ha venido a selia-
larse como un inconveniente en el. proyecto y que tam-
bien voy it toear: El aliment() en la dotacion de la presa 
de Santa Margarita. 

Acaso en esto a.parezea nas justificacla la objeeion; 
y ia Seeretaria no tendra inconveniente en hacer las 
alteraciones necesarias para repartir ese exceso entre 
las presas que resulten mits perjudicadas. De esta ma-
tern, quedaran satisfechos los intereses de todos y no 
subsistirgn las iii egulariddes quo se selialan. He nia 
nifestado que los senores  seiore do abajo tambien han pre-
sentado observaeiones en cuanto a los dial do distri- 
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buciOn; pero ellos me manifestaron su conformidad en 
arreglar entre si esas diferencias, distribuyendo, en las 
proporciones que consideren nuts convenientes ft las ne-
eesidades de eada, uno, la parte proportional que se 
les seliala. 

Si los sefiores de arriba. pudieran llegar It un arreglo 
satisfactorio, poniendose de acuerdo entre Si, obten-
&Minos la solueiOn Inds convenience de las ditieultades 
que boy se presentau. 

Pidio la palabra el Sr. Casasfis y dijo: 
La condueta observada en este caso por los senores 

ribereiios inferiores del Nazas, nos indica ft todos, como 
acaba de inanifestarlo el senor Ministro, el eamino que 
debemos seguir para discutir este asunto y llegar ft un 
arreglo satisfactorio. 

Hay en el proyecto de reglamentaciOn de las a.guas 
del Nazas asuntos que solo interesan it los ribereilos 
inferiores y otros que solo afectan it los superiores; 
y es muy debido que cada Imo de estos distintos grupos 
trate entre si todas las cuestiones que con sus dereehos 
se relacional], y qne solo sea objeto de debate especial 
los puntos que puedan eonSid.erarse como fundamenta 
les del proyecto, esto es, la division de las aquas entre 
los riberefips superiores 6 inferiores, la divisiOn del ario 
en diversos periodos y la, :dotaciOn de agua que ft cada 
ribereflo deber6, bacerse durante ends. 

Si la idea indieada por el senor Ministro fuera adini-
s1l)ie, sh. aceptaelOn facilitaria Ia tarea que a hOsotros 
noS.corresponde:llevar ft cab° en con 

Partiendo de esa base, podriamos proceder desde lue 
go at diseutir las diferencias de opinion 'respect° de las 
bases fundainentales del proyecto entre los riberelios 
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superiores e inferiores, esto es, in division del flii0 
en tres distintos periodos y in distribucion en ellos del 
aqua. en in proporeion de 36% Para los de abajo y 64% 
para los de arriba. 

Y ya (rue me permit() Hamar la atencion acerca de 
estos puntos fundamentales A disc usion, deb° declarar 
que, sin duda, involuntariamente el Sr. Lie. Praxedis 
de laa. Peiia Kari() una omision al no lacer constar (pie 
in aceptacion de los representantes de In presa de Cala-
bazas respect° de (Helios puntos fundamentales del pro-
yecto, descansa en In condicion de (pie el eonvenio 
clue puede llegarse tenga el catheter de definitive), esto 
es, asuma In forma de una transaccion de derechos. 

Si los riberefios superiores del Na,zas estan dispues.- 
tos A lacer algan sacrificio de sus intereses para dar 
termino 0 toda.s las dificultades que con 1(:)s inferiores se 
han snseitado, es A condiciOn de que el convenio a que 
se llegue tenga unit absoluta estabilidad y esta condi-
cion debemos suponer que interesa por igual, tanto 
los ribereflos superiores como A, los inferiores. 

Pidid la palabra el Sr. Bulnes y dijo: 
Indudableinente nada mils correcto que in proposi-

ciOn del Sr. Lie. Casasns, si them posible que en el rio 
Nazas de cada kilogram° de aqua le correspondieran 
660 gramos a los riberelios superiores y -110 A. los infe-
riores; pero in naturaleza del rio no lo permite, y por 
tal uiotivo en el Reglamento se afirma que los ribereflos 
inferiores podr0n pemibir agua slempre que el rio ten-
ga cle caudal SO metros enbicok pnr segundo 6 mayor 
cantidad, y que en caso de que cl rio tenga los 80 me-
tros efibicos, no pertenecen exclusiwunente 11, los ribe, 

reuos de la region alta, sing que serAn divididoS por 
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partes proporeionales: 40 a unos y 40 a otros. Como lo 
lie dieho, la reparticiOn esta muy arreglada, no solamen-
te a la ley, silo indicada por la naturaleza del rio, plies 
heehas las diferenelas por los ribereflos inferiores, hay 
que observar qua esa condicion de que el rio tenga 80 
metros cUbleos para que puedan recibir agua los ribe-
reflos inferiores, se eumple muy pocas veces. Del esti)... 
dio que hemos heeho del proyecto del Sr. Ing. Hernan-
dez y de los datos ministrados por la ComisiOn del 

Nazas, eorrespondientes it durante trace ailos de obser-
vaciones, se ha visto que solamente en esos treee altos 
el rio ha exeedido en cuareuta dias de los SO metros 
eabieos. Per consigniente, en el largo period() del 20 
de Oetubre al 1.° de Julio del ail° siguiento, solo ha 
habido un promedio de tres dias, y en la practica, los 
riberefios inferiores no reeibirian nada. Esto es en cuan-
to a la primera proposition que ha hecho rni distinguido 
amigo el Sr. Lie. Casasns; en cuanto it la segunda, res-
pecto a la estabilidad. del Reglamento, me parece im-
posible, dada la naturaleza, del rio. 

El Sr: Ibarrola y todos los Ingenieros y today las 
personas que lo conocen, estan de 1.teuerdo que as un 
rio in .regimen determinado. Para lijar ese regimen se 
neeesitan eineuenta ailoS, per lo mends, de observaeion, 
para . obrar Cie Tina inanera Clara y preeisa. 

La Ingenieria,.. eon modestia y .lealtad, se considera 
impotente para, resolver el problema de ese rio indeter-
minado. 

PueS, senores, si se tratara de la preeipita,eion pin 
vial en el ..Distrito Federal y la de la Mesa Central, 
esta perfectamente probado qua e.n cuarenta y eineo 
altos de observation de esa Mesa. Central, tomaudo los 
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promedios de doce en doce afins, casi no ha variado; 
pero Si nos fijamos en la observacion que durante trein-
ta .arlos ha proporcionad.o la Estadistica acerca del A° 
Nazas, podremos asegurar que son imposibles d.oce alloy 
para fijar de una manera casi precisa, el regimen clel. 
rio. Sc sabe que en el Estado de Durango las lluvias no 
son como en el Distrito Federal, regulares; son muy 
irregulares de alio en 

Pid.16 Ta palabra el Lie. Pineda y dijo: 
El discurso nutrido de datos, que ha pronfinciado 

mi excelente amigo, el Sr. flumes, en nada ataca. nues- 
tra actitud, — la del grupo de representantes de Cala- 
bazas. — Nosotros-queremos que haya .estabilidad en 1 
limey° Reglamento, como garantia:  contra los perjuicios 
que en to porvenir pudieran sufrir los riberei7ios,— to- 
dos y cada uno d.e 	si el Gobierno habia de que- 
dar libre para modificar el. Reglamento, seglin su crite- 
rio. No pedimos garantia .  contra To que pueda sernos 
favorable, porque nadie se • queja de beneficios. que re-
cibe. 

El discurso del Sr. Raines es bueno para demostrar 
que el rio Nazas es un rio de regimen indetenninado, 
esta bien.; pero esta naturaleza del . rio no puede ser in- 
conveniente a nuestro proposito de qUe el nneVO plan 
de distribuciOn de las aguas sea thane, .es.table, no de- 
penda de la voluntad del Ministerio, y esto, no en. bien 
de los de 'arriba solamente, sino en bien de los de arriba 
y de los de abajo. 

Haciendo use de la palabra el Sr. Wiles, dijO:: si ci 
Sr. Pineda (tree lisamente que debe toner eatabiliclad.: 
la promesa heclia pen? el Ejecutivo Federal a 108' que 
oree. deben corrospOilderlos ,de las agp.a8 aetoalmette 
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aprovechables del Nazas, el 64% y a los de abajo el 36%, 
estoy de acuerdo con el. Pero el selior Ministro nos ha 
(Echo que el senor Presidente de la Republica cree lat- 
her dictado el acuerdo en la proporcion de 64 por 36, 
deseando conciliar los intereses de los riberefios infe-
riores, con los intereses creados al amparo del Begin-
mento vicioso de 95, adenais de los derechos que tienen 
los seuiores riberefios superiores. 

Los seilores riberefios inferiores han aceptado esa tran-
SaCel611, partiendo de in proporcion que siempre han 
creido tener, eston dispuestos a que de las aguas actual- 
mente aprovechables del rio Nazas, se les d.e el 36% a 
los riberefios inferiores y a los superiores el 64%; pero el 
senor Ministro nos ha dicho una gran verdad: que 
el Gobierno tiene el mayor empefio en procurar el 
aumento de las aguas del Nazas por ohms hidrituli- 
efts de suma importancia, no solo por in construccion de 
varias presas, ya que no es posible hacer Tinn sola en 
el Callon de Fernandez, sino captando los escurrimien-
tos de todos los rios afluentes del Nazas para aumentar 
su caudal. 

'ramble:it ha habido otro proyecto de transportar agua 
de algumt laguna. 

Tambien hay pendiente una sentencia sobre el asunto 
del Tlahualilo. 

Lo que los riberellos no pueden aceptar es quo ci 
reparto de eras aguas se ,haga con las ,actualmente 
aprovechables, sino quo el Grobierno pueda dar el 64% 
ft los de arriba v el 36% ft los de a*, segun las condi-
done§ del rio. 

Poi To tanto, y 	me he explicado con claridad, r&,  
petire que los riberefios inferiores estan de acuerdo en 
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aceptar eon Vilma fe, la proportion del 36% para ellos 
y el 64% pa,ra los de arriba, siempre quo se trate de las 
aguas aetualmente aproveehables del Nazas. 

Cuando se trate de aumentarlas, entonces el Gobier-
no podrO eambiar la, distribution, no como pretendea 
los senores de arriba, quo el Gobierno conserve siem-
pre la estabilidad del proyeeto. Est() no sib nifica eon-
fianza, para eon Ll. Debe bacerse entonces una 
buciOn, comb mejor satisfaga los intereses de todos, 
puesto quo es la. Nation (mien eostearrt las obras flue 
ban de emprenderse para el anmento de las aguas del

. 
 

Nazas. 
El senor Ministro tom6 la palabra y dijo: 
Senores: El senor Presidente y yo, con el propOsito de 

quo los riberelios pudieran ponerse de aeuerclo respec-
to de sus dereelios al use de las a,guas del rio Nazas, 
liemos aprobado el proyeeto do reformas quo se pro-
pone, y veriamos con gusto quo fuera aeeptado pot. 
todos. Indudablemente quo este acuerdo traeria un be-
neticio comfin; pero como li,e dieho ya, la condition de 
no alterar absolutamente la distribueion de las.aguas no 
puede aeeptarf,ie por el Gobierno, puesto quo ci mis-
mo prbeura ejecutar algunas ohms que Moditlearan 
considerablemente las condieloaes del Nazas. Est°Y de 
actierdo eon el Sr. lirolnes en cuauto a rue la .estabili-
dad del proyeeto debe referirse 1 solo las aguas actual-
Mente aprtweebables. 

Ti Seeretarld eonsidera, que con. las Libras referida,s, 
Obtendra eantidad' de aqua baStante para satiSfa-.  

eer today las necesidades, 	desde eSe Momenta seria 
.hell 01 estabIeeer una antionia perfecta entre todos 

los riberetios..:Entonees, para la distribution, '..pOdria, 
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Demetrio Salazar, como representante del Estado de 
Durango; de los Sres. Carlos Herrera, Aurelio Corral, 
F. Arocena, W. Friedrich, Francisco Madero, Federico 
Ritter, Adalberto A. Viesca, con sus abogacios los se-
gores Lics. Emilio Pardo y Ventura G. Saravia, asi 
como con los Ingenieros Sres. L. Wulff y Francisco 

por el Sindicato de Riberefios Inferiores; el se-
nor Ingeniero Rafael Ramos Arizpe, como representante 
del Gobierno del Estado de Coahuila; el sailor Ingeniero 
Eduardo Arochi, por los menores Hijos de Urquizo, y 
el subscrito actuanclo como Secretario. 

Se di6 lectura al acta de la, sesion anterior y pues-
ta discusiOn, sin ella fue aprobada. 

El sailor Ministro tom6 la palabra y dijo: 
Los senores representantes de la zona inferior del 

Nazas, por escrito y de palabra, ban manifestado ft la 
Secretaria qua aceptan las bases fundamentales del pro-
yecto presentado en la sesion del sabado pasado. 

Tienen *limas observaciones de detalle, cuya solu-
ciOn se ban reservado decidir entre si. La Secretaria ha 
ofrecido aceptarla, siempre que no altere ni afecte las 
bases fundamentales del proyecto y menos con perjui 
cio de la regiOn alta. 

Como dije en la sesion anterior, si los seilores de la 
regiOn Baja 6 de la alta, tienen alguna observaciOn 
fundamental qua presentar, se tomaril en cuenta segftn 
su importancia, al adoptar la resolaciOn definitiva. De 
consipiente los setores representantes de la region alta, 
se servirrin manifestar su opiniOn sobre el proyecto pre-
sentado en la sesien pasada. 

Actas.-5 
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Debo agregar que el representante del Gobierno de 
Coahuila, ha manifestado tambien su conformidad con 
dicho proyeeto. 

Est6. pendiente de conocerse la opinion del seller re-
presentante• del Estado de Durango. 

Pidi6 la, palabra el Sr. Salazar y dijo: 
Como representante del Estado de Durango, en esta 

junta n1i mision es cooperar para la defensa de los de- 
reebos é intereses de los propietarios riberellos del Esta- 
do, y coma este asanto ha de resolverse par mia, meta 
transaccion 6 sea, por la cesien de derechos e intereses de 
los propletarios ribereflos superim'es, son cellos quienes 
entre si deben estudiar el proyecto y eonsiderar latran-
saceien, y una vez que entre si, resuelvan, el representan- 
te del Estado de Durango, sabrd, que conducta signet 
pues mientras yo no conozca si los duellos de estos dere-
ebos. 6 intereses .aceptan el proyeeto para saber Basta 
donde van a sacrifiear sus intereses en busca de la paz, 
de hi tranquilidad y de la yesolticien pacifica de este 
asunto, yo no puedo ui Oho tomar 1t1 palabra para dis- 
entir el fondo de la .enestiOn. Espero, pues, escuchar 
las observaeiones que eIlosbagan; Si las etienentro jus-.  

lificadas, lets apoyare; Si eneuentro que no lo son, dare 
ini opini6n en contra. de elias. 

Pidlo ht palabra 01 Sr. 1.4avin imra exporter: 

Ye,  no puedo 	Sobre el a:Kanto, .porque. To 

,seiTores Ingenieros que han sido ,coniiSlomules parn.es 
tudiar el proYeeto de Reglamerite, me manifiestan que 

no tienen .  tiempo.  1,)Wante para hater 	estudio...POr 
eSto .stiplic4 al senor • Alinistro, nos conceda algnnos 
Alas Inds para poser 	solve el aSunto. 

El ,senor 11.1inistrO cOnteSto: 



79 

tomarse wino base el volumen de aqua neeesario pars, 
el eultivo de coda hectitrea; es decir, podrit fijarse la 
cantidad de aqua en relacion con in superficie de• las 
tierras •que se cultive. 

IN:fe voy It'pertnitir. pacer otra indleacion que conside-
r() de mucha importaneia. Debenms comenzar por definir 
si hay 6 no desactterdo respecto de las bases funda-
mentales del proyecto; porcine en el primer easo debe-
riamos limitarnos Ra discutir esa.s bases• Para despues 
considerar la forma de, aplicarlas. 

Las bases esenciales del proyecto son : la proporcion 
en que. lawn de distribuirse las areas entre las dos re- 
gion* el servicio por tandas 	serVicio de compen- 
saeion y la distribnciOn en tres, periodos, dando h• los 
de arriba en el primer° y tercero dotaciones iguale,s is 
las que acthalmente • a.provechan, conforme al •Regla.- 
mento de 95; y ii. los de abajo, en el. segundo periodo, 
las cantidades 6 dotaciones COD que halt de satisfacer 
sus necesidades. 

Me parece que estfin de acuerdo tanto• los senores de 
arriba • comolos de abajo, en aceptar la .proporcion,•.el 
sistema de tandas, cl sistema de coinpenSacion .y hi, divi-
si(m en los ties .periodos; y solo cousiste su desacuerdo 
en. lo aplicaciOn del ej<eedente• que eir el segundo periodo 
• se lace 	senores ile abajo. 

PreScindiendo:de los, puntos principales ya acePtadds, 
deseari•d que .las disensinnek 'Se limitasen al panto. de. 
desaeuerdo; ••para oetiparnos desputs en••.to .1e.lativt) ai 

estabilidaci del proyeet(),..y . yer'1).asta d6nde:pueden 
Ser satisfeclias. las pretensibtieS. delos. Serioresde..arriba. 

Laa unesti (m.. :de ,diStribuciOn . entt. 	..presas 
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no constituye ninguna de las bases fundamentales del 
proyeeto; por tanto suplico a los senores de la zona su- 
perior nos manitiesten de una manera preeisa cuales 
son las bases fundamentales que aceptan y cuales las 
que todaVia clebamos continuar ,discutiendo. 

El Sr. Lie. Pinoda dijo: Creo quo seria muy tlifi 
cif y trabajosa la diseusion si hubiOsemos do discutir 
en estas juntas el proyeeto quo propone el Ministerio. 
La, distusion ,asumiria. luego alas proporeiones de un 
gran debate, pues, ya se sa,be quo la palabra, es una de 
las eqsars litAs dificiles de contener. Por esto me per- 
mit() proponer quo se .eanceda un terming prudente tl 
los divorsus grupos de riberellos, pant quo dentro de 

puedan formular las objeeiones quo en lo particular 
tengan que hater al proyeeto, y presentarlas en la 
pro-x[111a !sesiOn de la junta. 

Esta indication trae, adendis, la ventaja de dar al 
grupo 'do Santa Rosa el tiompo que lia manifestado 
neeesitar para formarse idea cabal del proyeeto y de-
elarar si se adliiere O no a el, en Id general. 

El senor Ministro .contesto: No tengo inconveniente 
en aceptar la, idea; pore desearia quo se consignasen 
cuales son las bases generales en que estdn todos de 
aeuerdo, para it asi limitando la diseusiOn, y llegar 
inftS ficiianente a resolver gel ■problema. 

Tomb la palabra el Sr. Lie. de. la Pe la, para decir: 
Ya manifeste desde el principio eat .curdles de los pun. 
tos no estan de aenerdo los represeutantes de la presti 

Calabazas con el prayed° de RegilamentO. 
Respectu de las discusiones con los benches riberelios 

inferiqres; hay un solo punto de diferencia, que ,es el 
niado ode distribuir .el agua para apliear .en el se ;undo 
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period° el 64% a los de arriba, y el 36% a los de abajo, 
pups creo que, ,como se consigna en el proyecto, no se 
daria el caso, sino muy ram, vez, en que los de arriba 
t,m a seri su dot a.c On correspondiente. 

Creo quo hahria, otra formula 6 manera de hacerlo; 
pero podremos discutirlo en to particular y luego po-
nerlo en conocimiento del .seffor Ministro. 

El serior Ministro contest:6: Vey bacer una obser-
-melon. Si en el proyecto de modificacion se pretende 
que la ,cantidad quo se asigna, 6, los de abajo, y con 
la quo ,contribuyen los de arriba, se distribuya tambiOn 
en los demos periodos, no tengo observacion quo 'homer, 
siempre fine subsista ci principio de ,compensacion ignal-
mente en los tres periodos. Este principio de compen-
sacion es el ,que verdaderamente realiza la equidad en 
la clistribuiciOn; y desde el mom ento en que faltase 
en cualquier period°, la distribution de las aguas seria 
perfectamente irregular; se faltaria en ella a la aqui-
dad, y, por consiguiente, la Secretaria misma no po-
dria aceptar esta mo,dificacion. Ese punto es base esen-
ciall del proyecto, y, por consiguiente, no esta sujeto It 
la discusi6n. 

Si los do arriba encuentran otro modo de distribu-
ciOn para proponer a los de abajo, sin vulnerai ci prin-
ciple a,sentado, ,estoy erateramente conforme en que se 
baga la proposition correspondiente, para someterla 
discusion. 

Tom6 la palabra ,e1 Sr. de la Pella, para .decir: La 
proposicion que ye lice, es que en cada, uno de los 
tres periodos se aplique el 64( t los de arriba, y el 36% 
A los do abajo. Es natural que si se ban tornado las 
aguas por las condiciones de las corrientes, creo dcl 

Actas.-6 
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caso que, ,dentro del mismo periodo en que se toman, 
haya tiempo para ,establecer las compensa,ciones, sin 
pasar de un 'period° a otro, puesto que comienzan los 
tres periodos de distinto mod°, no puede sujethrseles 
a las misanas reglas. 

Teneanos que aceptar reglas Datil:rates, y debemos apli- 
carlas en el reparto, resultando de esto que alguno pu., 
diera recibir DIAS 6 menos, no por reglamentaciOn, sin() 
por is natural manera de usarlas. En el primer perio-
do, el agua que venga se aplicarri. Basta el 64% y el 36% 
en las regiones ,alta, y .baja, respectivamente, to Tamil° en 
el segundo, igual en el tercero. 

Seria cuesition que .entre nosotros deteraninitramos 
esto. 

'11°1116 la palabra el senor 7slinistro, y dijo: El sis-
tuna que se propone reposa en un principle injusto. 
Dada la naturaleza del rio, todas las ventajas serian 
para los de arriba, y todos los perjuicios 'para los de 
abajo, si no se .establece el principlo dc compensacion 
en los tres periodos. 

En el primer period°, generalraente las aguas del rio 
no alcanzan nunca los voliimenes necesarios para lle. 
nar las necesidades de la region .baja, de .donde resul-
taria, que ,casi nada toraaria esta del 36% que se le con 
cede, y si no pudiera completarse su dotaciOn en ei 
segundo period.o, la distribuci6n seria completamelate 
benefica para los de arriba, perjudicial Tara los de 
abajo, y e faltaria, por lo tanto, a los principlos de &Jul 
dad, que son el fundament° del .proyecto. 

Desde 1 moment° en clue se ,acepte ,establecer la C01131- 
pensacion para todos tics periodos, a mi vez aceptare 
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la indicaciOn que se hace, de buscar el acuerdo pri-
vado entre los de arriba y los de abajo. 

Tome la palabra el Sr. Baines, y dijo: El seflor Li-
cenciaclo Pineda propuso, y con raz6n, que debia de 
haber una garantia para los .derechos reconocidos hoy, 
por el sefior Ministro de Fomento, en nombre del sefior 
Presidente de la Repablica. Pues bleu, esta garantia, 
que tanto busca el Sr. Pillerla, se encuentra, en la com-
pensaciOn definida por la obra de Ingenieria realizada 
por eff trabajo del Sr. Ing. Hernandez. Includablemente 
que se ha avanzado en la cuestien del Nazas: 

Primero. Ya no se discuten derechos. 
Segundo. Los ,sefieres ribererios .superiores estan de 

acuerdo en que la proporcien sea de 64 per 36, tratan-
dose de las aguas actualuiente aprovechables del Nazas. 
El problema juridic° esta resuelto; solamente nos falta 
resolver el problema aritmetico, Igoe consiste en  dlvi-
dir los 830 millones de metros cabicos, promedio de las 
aguas del Nazas, en la proporciOn. del 64% a los ribe-
relies superiores, y del 36% a los inferiores. Lo que se 
afirma, y todo ,e1 mundo to reconoce, es que el rio Na-
zas no tiene regimen determinado, y, por tal motivo, 
las bases del Reglaanento del Sr. Ing. Hernandez, en 
mi concept°, son de primer orden, pues cumple con 
todas las condiciones tecnicas para reglamentar an rio 
de regimen indeterminado, y por ultimo consigna las 
compensaciones ,para, afirmar los derechos; es dedir, 
que la Ingenieria siempre cumple, en la practica, la 
resolucion que eft problema juridic° ha hecho de los 
derechos. 

Pues bien, terminado el problema juridic°, no que 
da mas que el de la Ingenieria, el cmii es imposible de 
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resolverse, sin mesa, sin Mimeros, en la tribuna, sin 
tablas de logarithms, sin lapiz y sin papal. La propo-
sieien me parece muy correcta: que en el terreno de 
la Ingenieria, los senores ribereflos superiores to some-
tan A la ,consideracten de los inferiores, y ci resultado 
de estas controversias sea seined& al seller Ministre de 
Foment°. 

El Sr. Casasns expuso: 
Estamos enteramente ,conformes con to manifest,ado 

por el Sr. Belnes. 
Pidie la palabra el Sr. Lie. Pardo, pant decir : Pa-

race que hay unidad de pareceres respect° A la propo- 
sicion tech° poi. ci Sr. Lie. Pineda; pare, a lin de flue 
no quede ,aplazada indefinidamente la solticien de este 
negocio, •Suplice al senor Ministro 'que se sirva fijar un 
plazo ft los senores ribereflos ,superiores, ,para qua ha-
gan sus estudies y preparen sus observaciones al pro-
yecto, y qua se fij e la fecha en que la junta habra de 
reunirse de nnevo para tonaar las resoluelones corres-
pondientes. 

Tome la padabra ,e1 Sr. Lie. Pineda, para decir : Con-
'formes tambien. 

Pidie la palabra el Sr. Lie, Vera Estaflol, palm de-
eir: Soy enemigo de indueir A error A nadie. Como des-
de el prineiplo manifesto el Sr. Lavin, el no tiene una 
opinion eompletamente formada sobre el preyed°, en 
virtud de que no ha podide conseguir las resolueiones 

dietamenes de los Ingenieros ,cemisionadOS para ci 
(Mete. Por do mismo, no puecle ,emitir su Opinion, :y 
hago, en su nombre, la deelaraciOn de 'clue no ;se ad 
lucre aftn al proyeeto de distribueion. de ,agaas, pre-
'seartado por la Seeretaria,  de ..Fomento. 
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El sefior Ministro contesto: 
Se hara eonstar la manifestacion del Sr. Vera Es- 

Vista la eonformidad taut° de los de arriba eomo de 
los de abajo, suplico se sirvan indicar quo tiempo ne-
necesitarian para preseutar sus resolueiones. 

El Sr. Pella a su vez expuso: 
Creo que ueeesitaremos, seller Ministro, unos 20 dias; 

podria fijarse ese tiempo, para que dentro de el, pudie-
ramos bacer nuestro estudio. 

A. lo cual contest() ci selior Ministro : 
Para presentar sus proposieiones, me parece que es 

d.emasiado tiempo. 
El Sr. Peila expuso: 
Hay que, baeer estudios deteuidos sobre la aplicacion 

del proyecto del Sr. Hernandez; ereo que 8 dias seria 
muy poco tiempo, y emu° expuso muy bien el Sr: Pardo, 
debe diirsenos tiempo habil para no volver a pedir mas, 
y para que, dentro de ese tiempo podamos lacer todo 
el estudio neeesario. Si se no limita, estarcmos en el 
mismo caso que boy; que no estamos preparados. Creo 
que el plazo de 20 dias es suficiente. 

El senor Ministro conteste: 
Siempre me parece demasiaclo tiempo 20 dias; pero 

por deferenela a ydes., no tengo inconyeniente en aeep-
tar su indleacion. 

El Sr. Pineda expuso: 
El selior Ministro debe confiar en que si los senores ri-

bererios de la region baja tienen inter& en que se defina, 
este asunto, no es menor el de los de la region alta, que 
estamo en pugna con ci Gobierno. 

De manera .que para todos nosotros, es de inter& 
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especial, terminar esta cuestiOn; pero como decia el 
Sr. Perla, la solucion sere, tanto mas firme, cuanto mds 
estudiada este. 

De manera, que dentro del plazo de 20 dias estaremos 
en condition de d.ar a conocer nuestros resultados. 

El senor Ministro agreg6; 
He manifestado que a mi juicio, el plazo es demasia-

do; pero por deferencia a los senores ribererros aceptare 
los 20 dias. 

Veinte dias de espera para presentar una proposicien 
y tal vez otros 20 que pidan los de abajo para la discu-
sion, son 40 dias. 

El Sr. Casasns manifesto: 
Debo hacer constar que el mismo periodo de 20 dias 

se va a aplicar por los riberefios superiores para hacer 
todos los arreglos que tengan que llevar a cabo; de 
modo que este periodo no solo sirve para estudiar el 
punto de diferencia con los de abajo, sino que se apro-
vechara para que los riberefios sriperiores estudien la 
manera de conciliar sus diversos intereses. 

El senor Ministro dijo: 
Se serlala el &nada 14 de tigosto, para la proxima 

asamblea. 
Pidi6 In palabrm el Sr. Arizpe y dijo 
Como Delegado del Estado de Coahuila, me voy It 

pennitir agregar algo quo he dejado para to ultimo, no 
porque carezca de importancia, sino por no entorpecer 
las deliberaciones de in junta; *.tro para hablar en favor 
de los riberelios de la region alta ni en beneficio de los 
riberefios de in region baja, que en estos momentos 
nos preocupa, sino para expresar, con eI mismo cardc-
ter de representante del Estado de Coahuila, el. deseo 
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de que Sc tenga en euenta a la eiudad de Torreon y a la 
villa de San Pedro, ya que ha llegado el momento pre-
ciso de la resoluciOn definitiva, para que se les propor-
clone agua y puedan hacer uso de ella, para cubrir las 
necesidades del servicio domestic() de sus habitantes, 
suplicando al sefior Ministro se tome nota de esta propo-
siciOn en la forma y torminos que estime eonvenientes. 

Los ingenieros que is. Secretaria de Foment() tiene 
en la ComisiOn del Na,zas, saben muy bien las canti-
dades que se necesitan, tanto para la una, como para 
la otra, parte; no quiero fijar una cifra, porque no quie-
ro eometer 1111 error. 

Si la Secretaria no acepta la proposicion de tomar 
por si misma estos datos, el representante del Gobierno 
de Coahuila, pedirft datos sobre la poblacion y canti-
dades de agua que se necesitan y los comunicara a la 
misma Secretaria. 

El sefior Ministro tomb la palabra y dijo: 
Se tomara en euenta, la proposicion que ha hecho el 

seflor Itepresentante del Estado de Coahuila. 
Pidio la palabra el Sr. Lie. Alberto Gonzalez de Leon 

y dijo: 
Los representantes de la presa del Coyote no tienen 

ninguna objeciOn que hacer al proyecto de Reglament°, 
y estan eonformes con el. 

Se pregunto si alguno de los senores presentes queria 
hacer uso de la palabra, y canto nadie la pidiera ni hu-
biera asunto de que tratar, se levant() la sesion.—O. Mo-
lina.---Manuel R. Yera.--Rabrica,s. 

* 	 



88 

ACTA DE LA SESION DEL 14 DE AGOSTO DE 1909 

Presidencia del Sr. Lie. Olegario 
Seeretario del Despacho de Fornento 

Sc abrin la sesion li las ii a. in., con asistencia de 
los senores: 

Lie. Francisco Diaz Lombardo, Ings. Luis Soto Ma-
yor y Adalberto LIerniindez, por la 'Secretaria, de 'To-
mento; de los Sres. Jose Maria y Jesias LujItn, con sus 
abogados los Sres. Rosendo Pineda, Joaquin D. Ca-
sasias y su Ingeniero el Sr. Vicente Solis, par la presa 
de Calabazas; de los 'Sres. Rufino y Gilberto Layin, 
con su abogado el Sr. Jorge Vera Estanol y su Inge-
niero el Sr. Alberto Flores, por la presa, de Santa 
Rosa; del Sr. Carlos Gonzalez, con su abogado el senor 
Alberto •Gonzalez.de Leon, por la presa del Coyote; el 
Sr. Lie. Demetrio Salazar, eomo represeutante del Es-
tado de Durango; de los Sres. Carlos Herrera, Aurelio 
Corral, Rafael Arocena, Adalberto Viesca, W. Friede-
rich, Federico Ritter, con sit abogado el Sr. Emilio 
Pardo y su Ingeniero el Sr. Francisco Bulnes, por el 
Sindicato Riberenos Inferiores ; del Sr. Adolfo Aymes, 
con su Ingeniero el Sr. Eduardo Arochi, por los meno 
res lujo de Urquizo, y el Sr. Ing. Rafael Ramos Aris-
pe, coma representante del Gobierno del Estado de 
Coahuila, y del: subscrito, actuando Como Secretarle, 

Tomb la palabra el senor Ministro y drjo 
ISeriores: Con motiya de la solicitud del Sr. Vera .Es-

tanol, para que se hiciese un estudio sobre la relncion 
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Cii que quedarian las presas entre Si, se dispuso que el 
Sr. Ing. Tlernandez verillease, todos los efilculos que 
sirvieron de base porn el proyeeto presentado por la 
Seeretarla. Por este estudio se ha venido en conoeimien-
to de que por error de ealenlo se aplieo U aria de las pre-
gas de arriba, un -volumen de agua bastante considera-
ble, del enal, en parte, se privaba otras presas de In 
ifliSluhi zona. 

Pesde el moment() en que este error fue eampren-
dido y comprobado, no solo par el Sr. Ing. TI eriiii n(1 ez, 

vino tatubin por lo Ingenieros de los Sres. Lavin y 
Lujan, clue coneurrieran los trabajos relativos, in Se-
eretaria ha ereido de su deber modifieur la distribueion 
entre las presas de arriba CII condieiones Inas equita-
tivas. 

esa modifiencion, resnita que las perdidas de 
las clotaeiones praetleamente reeibidas por in presa 
de Santa Rosa, se han reducido Anicamente t tres mi 
Hones de metros edbleos en el aria, y las de la presa de 
Calabazas, a seis millones. Para este resultado, ha ha-
bid° neeesidal de redneir las clotaciones de in presa del 
Coyote, que aleanzaban en el primitivo proyeeto la 
soma de 204.000,000 de metros eftbieos, eon perjuicio 
de las presas de Santa Rosa y Calabazas, a las quo se 
asignaban 80 y 209 millones respectivament e. fleehas 
estas alteraeiones en el proyeeto, parece que no existe 
ya una razon justifleada que funde el deseontento de 
los representantes de las dos presas mencionadas. 

Tal vez los repre.sentantes de In presa del Coyote 
no se eonsideren satisfeehos, porque con las reetiflea-
clones se ha disminuido la .dotacion que se les habla 
Feilalado en el proyeeto de la Secret aria; pero si tie- 
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nen en cuenta que no solo no se les ha perjudicado 
con relaciOn a GUS condiciones actuales, sino que en 
realidad reciben siempre una mejoria en su situacion, 
es de espera.rse que, inspirandose en el sentimiento del 
patriatismo, y correspondiendo al bleu que reciben, se 
decidan It contribuir con su aprobacien, par dam ter-
mitic) a las diferencias que han, por tantos 
gido entre todos los senores ribereiios. Deben considera,r 
que nunca hay clerecho obtener un beneficio en un 
arreglo de esta naturaleza, Si reduncla, en perjuicio 
grave de alguno de los otros usnarios de las aguas del 
Nazas. 

Los senores representantes de la. presa. del Coyote 
habia,n dodo su conformidad al proyecto; pero si en 
el hubo un error, la Secretaria no esta en el caso de 
sostener este error, porque no estaria justificada su 
a,ctitud; y con pena se ve en in necesidad de manifes-
tarlo as a los representantes del Coyote, plies con-
sidera que ellos misrnos clesaprobarian los actos de la 
Secretaria, si esta persistiera en imponer injustifica-
damente una distribucien contraria It la equidad. 

Reconociendo la, honorabiliclad de los seilores repre-
sentantes del Coyote, no dud° quo, aceptando esta mo-
dificaelon, no rehusaran su consentimiento a la nueva 
distribucion que se propane. 

Los setores presentes so serviran, en vista de las 
explicaciones anteriores, expresar su resolucien defini-
ti-va, sabre el proyecto modifieado, tal coma se les ha 
dada It conocer. 

Pidio in palabra el Sr. Lie. Vera Estaffol para decir: 
Desearia yo, y asi to pido respetuosamente, que in 

Secretaria se sirva dar lectura It los te,rminos en que 
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va a quedar modificado el proyecto de Reglament°. 
El senor Ministro interrogo: 

proyecto de disiTibuei6n en la parte modificada 
6 con todos sus detalles? 

Contesto el -Sr. Vera Este 
No sefior, A, la parte en que se modifica, y tal Nun) 

va. a quedar el proyecto formulado por la, Seeretaria. 
El subserito, por order del senor Ministro, dijo: 
SegUn el Reglament° de 95, prnetieamente la presa 

de San Fernando, por los canales Santa. Margarita y 
San Antonio, ha tornado 95 millones de metros efibi-
Cos, y conforme a.l proyecto presentado It la &Mem-
eion de los elliores ribererios, tomarit 53 millones de 
metros eubleos al alio, ,dotaelon quo no se ha modili-
eado. 

Santa Rosa, quo ha tornado practicamente 116, su-
fria una reduction pasta 80, y ahora, en la nueva me-
difleacion se le asignan 113. 

A la presa de Calabazas, que labia tornado 217 mi-
Hones, se le habian asignado 209, cuya cifra se eleva 
a 211. 

La presa del Coyote, que torno conforme al Regla-
ment° 165 y tenia asignados 204, queda redueida 
170 millones de metros efibieos. 

El Sr. Vera Estaflol, pith() la palabra para exponer: 
Lo quo deseaba yo era que se diera leetura a, las 

elausulas del proyecto de Reglament°, tales come van 
a quedar en la parte quo ,se va, a modificar, si es que 
existen forinuladas Ya, esas elfinsulas, con °Wet() de 
que formen parte del aeta to esta sesion. 

El eerier Ministro contest6: 
lra redacei6m de las elaustIlas quo se refiereri a las 
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dotaciones, no se alteraran; los volnmenes de tandas 
son los dnicos que se modificaran en el sentido expre-
sado. 

El Secretario pregunto al Sr. Lie. Vera Estanol 
que si deseaba quo se diem leetura i los volamenes 
de tandas. 

El Sr. Vera Estanol. contest() que no. 
Par orden del ,senor Ministro, el, subscrito suplico 

los senores representantes de las presas de arriba, ma-
nifestaran si estaban conformes con el Reg:lament() ya 
mo di ticado. 

Pidlo la palabra el Sr. Vera Estanol y dijo: 
Senor Ministro: El proyeeto de Reglament° propues-

to por la Secretaria de Fomento, con las modificacio-
nes quo tiltimarnente se ban heclio, se traduce, por lo 
que pace en eantidad comparativamente, con la apli-
melon, teerica del Region:lento, en .cierta perdida para. 
la presa de Santa Rosa, perdida que se reduce notable-
mente 'si se le compara• con la aplicaelon practica de 
ese Reglament°. Par lo que hate a la oportunidad, se 
mejoraran ciertamente las condiciones en las cuales la 
presa de Santa Rosa. ha de recibir el agua, teniendo 
en cuenta las condiciones espeelales de las tierras que 
se riegan. 

En vista de estos anteeedentes, y con el deseo,' la 
Campania Industrial Algodonera de la, Latina, de ex-
presar 4su buena voluntad hacia el .Gobierno en esta 
cuestiOn, manifiesta sn conformidad con el..proyeeto 
de Reglamento, modificado como' se ha dicho; en el 
concepto de que. es el filtimO sacrificio quo as,e exige 
la presa de Santa, Rosa, actualmente propiedad de la 
COmpa.f.4a industrial Algodonera de la Laguna, para. 
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la distribucion de las aguas del rio Nazas, sea que se 
considere (Helm distribucien en relacien con las zonas 
dc arriba, 6 que se deba considerar en relacien con 
cada nun de las presas. De manera que ,en estos ter-
n:1410S ,da, sil conformidad. 

El semi! Ministro dijo: 
Se harit constar en el acta, in aceptaciOn del Sr. Vera.  

Estafinl. 
Pidie in palabra el Sr. Lie. Pineda para exponer: 
En nombre del grupo de interesados en in presa de 

Calabazas, manifiesto que aceptamos tamblen el proyec-
to del Ministerio con las modificaciones presentadas 
en esta sesiOn por el senor Ministro de Fomento. 

El seilor Ministro, con una antoridad indiseutible, 
.declarado, y ello es to eierto, que las presas de Santa 

Rosa y Calabazas son las que contribuyen haciendo un 
sacrifieio de to que han creido sus derechos y de to que 
sin duda son sus intereses, para, la nueva distribucien 
de las aguas del Nazas. 

Este saerificio ha sido reducido bastante, con las mo-
dificaciones presentadas, tanto para in presa de Calaba- 
zas, como para la presa. de Santa Rosa; y por los mis- 
mos motivos que ha expresado el Sr. Lic. Vera Estalol, 
el grupo de in presa de Calabazas, deseoso de vivir en 
paz con los riberefios de abajo, da su conformidad al 
nuevo regimen, 'esperando que el saerifielo que lace sea 
el ultimo y para que sea el ultimo, espera que, come to 
ha pedido desde el principio de estas conferencias, la 
distribucien de las aguas que le corresponda sea fija, 
sea definitiva, sea firme, sea estable. Si este se logra, 
nuestra adhesiou al proyecto es ineondieional si no es 
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asi, nos refugiamos para la defensa de nuestros dere-
ehos, en el Reglarnento de 95. 

Hablo el Sr. Lie. Gonzalez de Leon y dijo: 
Tainbien los representantes de la presa del Coyote 

abundando en las razones expuestas por los demas se 
fibres ribereilos de la regiOn alta, manifiestan su eonfor-
midad eon el proyeeto que se presenta, y se complacen 
en aeeptar las ideas del senor Ministro. 

Tom() la palabra el Sr. Lie. Pardo y expuso: 
Deploro vivamente que habiendose conseguido, se-

em parece, la conformidad eon. el proyeeto de Regla 
ment° que esta a diseu.sion, me veo obligado it hater 
constar man peligroso seria dejar pasar sin contra-
decirla, la protesta que acaba de hater el Sr. Pineda, 
para el caso de que la distribuciOn de aguas que contie-
ne dicho Reglament° no sea definitiva, ni firme, ni es-
table. 

Tengo entendido, senor Ministro que no hay razon 
para dudar de la estabilidad del sistema de distribution 
de aguas que propone el Reglament° a diseusion. 

Si obra de a,euerdo unanime ha sido, no hay que te-
mer alteraciones que modifiquen ulteriormente la, dis-
tribucion de las aguas del Naza.s, ni macho menos los 
dereehos sobre ellas reconacidos; pero en todo caso, si 
los propietarios riberellos pueden asegurar que esas 
alteraciones no serail intentadas, no podremos consti 
tuirlos responsables de las modificaciones que rods ade-
}ante sutra ,e1 Reglament° de parte de la Adraluistracion. 
Debemos tenor confianza en su firmeza, pero creo que 
no estamos en el caso de dejar pasar reservas ni pro-
testas que limiten el alcanee de la eonformidad maul- 
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festada con las disposiciones del Beglamento que va 
ser expedido. 

PidiO la palabra el Sr. Lie. Pineda y dijo: 
Lo que ha expuesto el Sr. Lie. Pardo, viene en apoyo 

de mi proposito de garantia para los riberefios del Na,- 
zas. 

Nosotros no pedimos la garantia en nuestras relacio-
nes con los demas ribereilos, porque esta garantia la 
creemos toner en el Ministerio pie ha de ejercer la fun-
cion de policia reguladora de los derechos que ahora 
se van a estableeer. 

Nosotros queremos una garantia contra in action 
libre del Gobierno, porque si esta accion ha de ser 11- 
bre, como he entendido, estaremos expuestos todos 
contingencias identicas a las que hoy nos congregan. 
Pero no queremos obligar al Gobierno, representado 
dignamente por el senor Ministro de Foment°, que 
nos la de, en determinada forma. Nosotros apelaanos al 
alto sentido de equidad que preside estos trabajos, para 
que so busque la garantia, sin necesidad de hacer sa-
crificios de amor propio y in que se lastime en nada 
la alta investidura del representante del Gobierno. Nos 
otros queremos que este arreglo sea estable, gale sea 
fijo, quo no se pueda tocar, sino con la eonformidad v 
consentimiento de todos los interesados en el. Esto es 
to que pedimos, y, como se ye, to pedimos para thaos v 
creemos que todos los ribereilos deben estar con nos-
otros en esta proposicien, porque es para bien de todos. 

Tomo la palabra ci senor Ministro y exposo: 
Señores En nombre del sea-lox. Presidents de la Re-

pfiblica y info, doy vdes las gracias Inas ex-presivas 
por la buena voluntad con quo se han prestado a dar 
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una solution satisfactoria a las dificultades que por ms 
de 20 alms han perturbado a los senores propietarios de 
las importantes zonas del Nazas. El senor Presidente 
que tanto se interesa, por el bien publice, experimentara 
gmatisima satisfacciOn al saber con (man buena volun-
tad coda uno de los senores ribereflos acepta algunos 
socrifieies en benefido de in paz y de In tranquilidad 
pablica; y yo, por mi parte, no puedo menos que sentir 
tambien esa satisfaccion, porque yea ilenadas mis as-
piraciones, colmados mis deseos do llegar ft este resul-
(ado por oonsentimiento de todos los interesados. 

Es natural que los senores riberenos pretendan y de-
seen una estabilidad para las disposiciones del Gobierno, 
y no solo es natural quo ellos la pretendan, sino que 
tumbler" to es que el Gobierno acceda Li sus aspiracio-
nes, porque si 61 se ha interesado en el desarrollo de 
la riqueza pdblica, no debe temerse que esa riqueza sea 
perjudicada con disposiciones continuas que tiendan ii 
alterar in tranquilidad de los propietarios de zonas tan 
interesantes coin.° las del Nazas. Si es verdad que hay 
de parte de les senores riberenos deseos de fijar in es-
tabilidad de las inodificaciones adoptadas, no son me-
nores los del Gobierno para llegar Li esa estabilidad. 
Motivos de equidad, motivos de justicia, indujeron al 
Gobierno a promover una modificacion al Reglament° 
de 95; si par cotyledon de su conveniencia aceptamos 
las reformas propuestas, es logic() suponer que todos esta 
MOS COD101.111eS con su estabilidad. Pero el Gobierno, 
segfin lie manifestado 'auteriormente, no puede renun-
(liar a las obligaciones que le imponen las leyes, y no 
puede deterininar la estabilidad que se pretende en una 
forma absoluta; porque tal estabilidad seria 'legal, v 
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porcine pueden surgir cireunstancias que exijan lu mo-
dificaciOn de los reglamentos, no en sentido perjudicial 
a los de arriba y a los de abajo, sino con el proposito 
de favorecer y benefielar los intereses que representan 
todos los senores riberefins. 

Lo que acabo de exponer demuestra la buena disposi-
ciOn del Gobierno para. mantener la est-a:NI:Mad de sus 
reglamentos, hasta donde el int:eres pfiblico to permita, 
Teo el ca,so de que se yea obligado pro/uorerulgnuo 
modificaciOn, como conseeneueia de :lam obras que se 
proyectan en el rio Nazas, para °Weiler mayor caudal 
de agua, tal rnodificmcibu sera para establecer una me-
jor distribucion que tienda per cousiguiente A, favorecer 
A todos. No me ocurre de moment() cual seria el media 
de satisfacer A. los senores riberenos para dejarlos trau-
quilos, respect° de la estabilidad que los preocupa. Al-

guna vex se me ha sugerido la idea de eontraer por 
escritura pfiblica, no compromiso entre todos los ribe-
reflos de no promover eo 10 futuro nuevas modifica-
clones, conformandose con hi, proporciOn que se les 
senala unos y A otros y con las otras bases fundamen-
tales del proyeeto. 

IDl compromiso que entrana la proposicion, aunque 
fuera, satisfactorio para mi, no debo ni puedo exigirlo 
de los senores riberenos. Por otra parte, en las cons-
tancias que se asentarAn en el acta de la present° se-
sion, eneontraran todos los senores riberefios una ga.7  
rantia, porque si ellos ban aceptado ias modificaciones 
en la forma propuesta en el proyeeto, han consenti- 
do en que cada 	pee perennemente lo que Se le ha 
asig,nado Se ha dicho sobre este partieular 	ga- 
rantia de estabilidad no se exige respect° :de los ribe- 

Actas.-7 
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renos, sino del Gobierno, a lo cual correspOndeme con-
testar que mi juicio debe tenerse Inds confianza en 
la honorabilidad de la administraciOn pablica; debe re-
conocerse (pie nunca se guia por intereses mezquinos 
y procura que sus actos redunden en beneficio de ague-
llos que hacen sacrificios para fomentar un ramo lin-
portante de la riqueza pablica. El Gobierno que de una 
manera, arbitraria perjodica la riqueza nacional, falta 
a uno de sus principales ,deberes. 

Confiemos, senores, que la paz perdurard, confiemos 
en que el. Gobierno, inspirandose en sentimientos no-
bles y generosos, jamas lastimard los intereses de ague-
llos que trabajan por el then y prosperidad de la Na-
don. 

Pidio la palabra. el Sr. Lie. Vera Estanol y dijo: 
El senor Ministro nos ha hecho saber que es el prop& 

sito del Gobierno, en caso de que se haga una modifica-
cion, porcine las necesidades to impongan, no disminuir 
los derechos ahora reconocidos a los diversos 
por virtud de la nueva distribucion de las aguas del 
Nazas. 

Esta es ya una garantia, pero hay, ademas, un hecho 
que es precise reconocer: que se ha llegado al presente 
proyecto, mediante el consentimiento de todos los ri-
berenos; en realidad, hemos venido a hacer un sacri-
ficio de una parte de nuestros intereses por (4 Bien 
comun, por Li paz y para evitar nuevos conilictos que 
serian gravisimos. Si el hecho es que la nueva discusion 
se ha obtenido mediante el consentimiento, si el hecho 
debe ser tambien el de que este consentimiento sea 
ratificado por- todos, nosotros creemos que es eonve- 
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niente rodear tal consentimiento de las forums que la 
ley exige para que 61 sea obligatorio para todos. 

En tal virtud, me atrevo a proponer, dados estos 
antecedentes y la buena voluntad que debe prevalecer 
en el Animo de todos nosotros, que formalicemos nues-
tro convenio, consistente en el consentimiento que he-
mos dado ante el Ministro para la distribueion de las 
aguas del rio Nazas. 

Tom() la palabra el Sr. Lie. Pardo y dijo: 
El pensamiento que acaba de dar l conocer ,e1 sailor 

Lie. Vera Estailol, es irreprochable; todos estamos eon-
formes con 61, sobre que el consentimiento aqui maul-
festado sobre las modificaciones que ha sufrido el pro-
yecto de Regiamento es 'sineero, leal y de buena fe; pero 
el Sr. Vera Estauiol, que es letrado muy distinguido, 
sabe pasta que punto es difieil reducir a una verdadera 
transacciOn. cuanto aqui se ha convenido, y no se le 
ocultan las conipiicaciones que s-argirian con motivo 
de los titulos de cada propietario, de sus personalida-
des, etc., etc. 

Yo creo, y sobre este punto seria dificil que se sus-
citaran disidencias, que consignada en actas solemnes 
la conformidad de los interesados, no seria imposible 
eludirla 6 intentar con exit° substraerse a ella. Para 
que nada falte, la interpelaciOn muy oportunamente 
hecha por los Sres. Lies. Casasus y Pineda, y no m.enos 
oportunamente contestada por el Sr. Bulnes, ha dejado 
establecido que es proposito honrado de los propieta-
rios del Nazas, el de mantener y asegura,r la distribu-
ei6n. equitativa de las aguas del Nazas, con arreglo al 
proyecto de Beglamento, en tanto que el caudal ,dispo,  
mible sea el actual, y niientras no sutra alteraei6u, re- 
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sultante de las obras proyectadas, seghn los informes 
que sobre las ideas del Gobierno a este respecto, se 
haservido ,dar el senor Ministro •dc Fomento. 

Creo que babiandose hecho constar el convenio a, qua 
hemos liegado mediante mutuos sacrificios, si esa ma- 
nifestacion ha sido bean, solemne y explicitamente en 
una reunion de que babra de levantarse acta en forma, 
se tendra cuanto se necesita y no nos aventuraremos 
en una em.presa no exenta, de peligros, intentando otor-
gar una escritura ante Notario Pablico, tomando nota, 
de titulos, personalidades, etc., etc. 

Nadie discutirii la conveniencia prhetica, de qua, de 
una buena vez por todas, conste que los propletarios ri- 
bereilos del Nazas estioi conformes con las bases de 
distribution de las aguas de ese rio, adoptadas por el 
Reglamento en proyecto; pero man ifestada ya esa, 
formidad, celebrada y apiaudida como to ha sido, no 
hay que temer que alguno intente prevalerse de la falta 
de una escritura publica, para resistir mas tattle el 
cumplimiento del referido Reglamento. 

El Sr.: Bulnes pidi6 la palabra para &air : 
Llamo la atenciOn de que siempre en este convenio, 

en esta aceptacion, en esta renuncia'por ambas partes 
de los ,dereehos que se tienen 6 que se tree teller, se 
refiere t aguas •aprovechables actualmente en el rio 
Nazas. En el Nazas. hay tres times de aguas, las •qua 
$e aprovechan, las que se pieiden por infiltration y eva-
poratiOn y las qua se pierden por la impetnosidad de.  
las corrientes, que no pueden ser absorbidas por los 
tamales. 

Las que se pierden por • la iinpetuosidad de :lasco-
rrienteS, .gradtialinente pneden SOP absorbidas por nue 
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vas obras. El Ejecutivo Federal puede conceder 6 rehu-
sar sea a los riberefios superiores, a los inferiores 6 Ct 
otra clase de riberefios de que nadie habla, a los ribere-
fios inhs inferiores que existen y que actualmente toman 
de un modo muy precario esas aguas sobrantes, sin te-
ner ni estar metidos, por decirlo asi, en el Reglamento, 
concesien alguna, 

La tercera parte de las aguas del Nazas que se pierde 
por evaporacien é infiltraciOn, es muy considerable, pues 
puede llegar hasta ,doscientos millones de metros eh-
bicos anuales, puesto que el rio tiene de aguas aprove-
chables 830, y que el lug. Ibarrola y los demas Inge 
nieros que conocen el Nazas, atribuyen Ct perclidas por 
evaporacien 6 infiltracien, el veinte por ciento. Por to 
tanto, si por las obras que esth tratando de ejecutar el 
Poder Federal, en bien de todos los riberefios del Nazas, 
hay que esperar grandes cantidades muy importantes, 
que pueden llegar hasta el doble de las que actual
raente se disfrutan, entonces no puede subsistir esa 
proporcien de 64 para los de arriba y de 36 para los 
de abajo, porque se pretendera que baya mss caudal de 
que disponer. 

Por to tanto, yo me limito Ct llamar la atencion de 
las personas presentes, que no se trata mss que de las 
aguas actualmente aprovechables per ambas clases de 
riberefios del Nazas. 

Tome la palabra el Sr. Lie. Pineda y expuso 
Nuestra conformidad con to expuesto por el Sr. Bul 

nes, deja entendido que laboramos sobre la base de las 
actuates aguas. 

Alma hare una aclaraciOn que no lice la primera 
vez que use de la palabra, ai sentido que el Sr. Lie. Par- 
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do da a la aclaracien ma de que si no se nos daba una 
garantia racional para el uso 6 disfrute permanente de 
las aguas que ahora nos reconocemos, nos ref ugiariamos 
para, la defensa de nuestros intereses y derechos, en el 
Reglamento de 95. Claramente me referia, A lo presen-
te, a to actual. 

El Sr. Lie. Pardo, solo .atribuyendome un propOsite 
absurdo, ha podido ,ereer que yo inc referia a To por-
yenir, {man& surgiera algOn conflicto en l regimen 
que ahora se propone. Y la verdad, apenas compren 
do ,cOnto pnclo llegar este absurd° al cerebro de Ri se- 

Lo que yo cligo es esto: Si ahora, en el conyenio 
que estamos proeurando, no nos satisface la garan-
ta que se nos de para disfrutar en paz de las aguas 
que nos correspondan, ,entonces retiraremos la adhe-
sien Ique hernos,dado al proyceto, y ,contimtaremos ape-
lando ad Reglamento de '95 para ia defensa, de nues-
tiros intereses y .derechos. 

Ahora, la ,cuestien de is garantia tiene dos aspectos: 
El. primer aspecto, el que se refiere A los ribereflos 
entre si, en Yerdad me ,preocupa. poco, •si bien es in-
negable ci hecho de que los ribereilos dci Nazas llega-
ron, una vez parecida, 1 concertar un 'arreglo y 1 ele-
yar un voto de gracias A las autoridades nacionales, por 
haber puesto fin a aquel ,conflicto; y, (.1.espries de al 
gunos altos .de estar en ejercieio el plan .coneertado, 
para la distribueien de las aguas, una fracciOn de ague
lies misinos ribereilos, Ilamandose lastimados y perju- 
dicad.os, vino A romper los arreglos que ellos 1111S1110S 

habian hecho... y, habiendose producido una vet el hes,  
cho, queda siempre la posibilidad de que se produzca 
otra vez. 
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Sin embargo, para estos conflictos entre los intere-
sados, esta la autoridad del Gobierno nacional, que ejer-
cera las alias funciones de policia en el regimen de 
las aguas y en su distribucion, a elute de que las pro-
porciones que ahora se asignan sean aprovechadas por 
todos los interesados, en la oportuuidad que el nuevo 
plan establece. 

Lo que principahnente nos preocupa i nosotros es la 
garantia por lo ,que mira au Gobierno, y no hay nece-
sidad dr recordar ,que precisamente nun interpretaciOn 
del Ministerio a to establecido en el Reglament° de 95 
es to que ha venido a crear esta situaciOn, a euyo fin, 
afortunadamente, nos aproximamos. 

Queremos nosotros garantias rationales dentro del 
orden legal y practito y dentro del orden politico. El 
consentimiento que todos nosotros ,dimos a 'este nuevo 
plan ,que propone dl Ministerio, ,no podra 'aer gara.n.- 
tizado, dedlarandolo asi el Ministerio de Fomento, como 
antoridad revisora del regimen del Nazas, en cumpli-
raiento de lo convenido aqui? 

zQue dificultades legales 6 ,del orden juridico podra 
traer ,esta forma de gara,ntia? 

No me ocurre ninguna. 
El Ministro podra ■decirnos, reafirmando to que ya 

nos ha Ideclarado: El Gobierno ,concurre con el grupo 
de represent/antes de !la presa de ,Calabazas y con el de 
la de Santa Rosa, con el proposito de que ,e1 nuevo re-
gimen sea lo mas estable posible, lo mks legalmente 
estable; pero el Gobierno, sin descender de la inves-
tidura del poder national, no puede ,contratar con us-
tedes, ni puede ,prometer a vdes. que no tocara, en to 
6ucegivo, este nuevo regimen de .distribraciOn de las 
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aguas del Naza.s, sobre todo cuando con las obra.s quo 
proyeeta., la distribution de Gas a.gua.s podra mejorar-
se, en benelleio de whs. mismos. 

Pero entonces repetire yo .tainbie.n to que ya dije en 
la isesiOn anterior: Si se trata de mejorarnos, no ne-
eesitamos ninguna garantia. Lo que nos preocupa es 
In garantia ,que nos ponga 1 cubierto del •ca.mbio de 
criterio en el Ministerio, quo nunea emanaria, por su-
p-nest°, de un propOsito deliberado; pero (pie si padra. 
emanar de error, del cual. no esta exento nadie. 

A.si, piles, nosotros desea.mos -que se nos •de, um. ga-
rantia y que se nos de., con el consentimiento y coo-
peraciOn de todos I.os •riberelios, porque todos ellos es-
tan interesados •en ello; v ,si indico una forma que de 
,pronto se me ocurre, no insistire en ella, porque no 
pedimos ninguna, forma ,determinada., sing solamente 
ideseamos ■Ilegar d una que isatisfaga racionalmente 
todos. Debo idecir, pOr 	•que, como este punt° 
os esencial, y seria away difieil llegar i precisar la ,ga-
rantia, ,diseutiendola en • esta ,Sesion, yo propongo clue, 
conociendo ya Ga buena voluntad del Ministro a este 
respecto, y la del Presidente, deelarada por el Minis-
tro, cada grupo forrnule su proyeeto de garantia, para. 
presentar 1.os iditersos proyeetos a in consideraci6n de 
in junta en una proximo sesiOn, o para presentarlos 
separadaMente au seiIoi Ministro yen to privado, si 
asi to prefiere. 

Debernos decir, y esta es nuestra frltiina palabra, que 
rnuy sinceramente.deseanios que este proyeetO se Glove 

efecto, y, por esto mismO, ,nuestra, actitad es 01 : re-
snitado do nneStro ,prop6sito, de ,que, . una vez poi to 
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das, se acaben estos ,contlictos, para que podamos todos 
trabajar en paz confiadamente. 

Tome la palabra el Sr. Lie. Pardo, para decir: No 
era posible dejar pasar inadvertida la indication del 
selior Lie. Pineda, sobre 'que, en el caso .que preY16, sus 
representados se acogerian a los derechos creados por 
el Regiment° de 1895. Posible es, seguramente, qua 
haya ,entendido oral to qua ,expres6, 6 qua sus expre-
slopes no hayan interpretado Bien su pensamiento; pero 
ereo haber escucliado bien los ,coneeptos que se ha ser-
vido rectificar. Tengo tambien la necasidad de hater 
eonstar que ci grupo.de ribererios inferiores no ha fal-
tado ai cumplimiento de convenios aeeptados y firma 
4105 por ellos. No existen tales convenios, y en cuanto 
al voto de gracias fi. que acaba de aludir el Sr. Lie. Pi-
neda, fue elevado, verdad'es, al Gobierno; pero no por 
haber expedido el Reglamento de 1895, precisamente, 
sino por haber allterado un regimen de distribution de 
aguas que habia favorecido indebidamente a ia COM-
pailla del Tlahuali!lo. 

Tome la . palabra el Sr: Corral y dijo: 
Yo fui uno de los que firmaron ci voto de gracias, 

y obre ash a ese respecto, porque la mayor parte de los in-
teresados lo firmamos. Otorgada la coneesiOn a la Com-
pal:a del Tlahualilo por circunstancias que yo no eo-
nozco, se puso en primer termino pare recibir el agua, 
Con ese motivo se reunieron todos los riberens contra 
la Compailia del Tlahualilo, encontrando apoyo en el 
Gobierno, el que a consecuencia de las gestiones que 
todos hicieron, expidi6 el. Reglainento .. de 1895. 

Algunos riberefios, entre ellos, los, Sres. Lavin, se di-
rigieron .rancho por .ranchoreCogiendo . firtaas . para lle- 



106 

nor el voto de gracias, 6 hicieron firmar en algunas ha-
ciendas hasta a los dependientes, sin que, para ello 
hubiera juntas que tuvieran por objeto firmar el voto 
de gracias. 

Al hacernos firmar no se nos explic6 que tal voto fuera 
por la expedicien del Reglamento de 95, sino que mas 
bien, entendimos quo se trataba de dar las gracias por el 
exit° obtenido en la carapana seguida contra la Compa-
Ala del Tlahualilo. 

Poclra tacluirsenos de ligeros al firmar sin saber de 
que se. trataba; pero tal firma puede decirse fue casi 
inconsciente. 

Suplico a vdes. me dispenser' quo haga esta, explicit-
don en estos terminos y no con claridad, porque nunca 
he tornado la palabra en juntas como est.'s; pero esta es 
la esencia de la reuestion. 

Tome la palabra el senor Ministro y dijo : 
Senores: El Sr. Vera Estaffol, concretando, ha ma-

nifestado su deseo de quo en un documento pnblico se 
ha,ga constar la conformidad de todos los senores pres.en- 
tes, respecto de las proposiciones del Ministerio y el 
compromiso (por parte de los grupos) de no promover 
la alteracion de estas moditleaciones del Reglamento. 
Como he dicho, yo no puedo imponer a ninguno de los 
grupos la obligation de hater esta manifestacien por 
medio de un document° public°. El Sr. Pineda ha bus- 
cado otras formas de seguridad contra el Gobierno, 
pidiendole ft este, manifieste su resolucion de sostener in- 
definidamente estos acuerdos, estas transacciones 6 es-
tos convenios; yo, en nombre del Gobierno he hecho ya 
la manifestaciOn más clara y franca, que hacerse puede. 
El esta interesado, coma los senores riberenos, en que 
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estas disposiciones sean estables para que no se per- 
judique a la riqueza püblica y 	la propiedad terri- 
torial; y una vez que sean resueltos los pantos de eon 
filet° satisfactoriamente, por todos los senores ribereilos, 
no habra justificado temor de que por parte de la ad-
ministraeion parka se alteren la.s bases fundamentales 
del proyecto. 

Las garantias ,de estabilidad que pueden obtenerse 
con la escritura pfiblica, son las mismas que claran, in- 
dudablemente, las constancias del acta de in sesion do 
hoy, puesto que en ella, se consignara in conformidad y 
el consenthniento de los senores riberellos respecto de 
las modificaciones adoptaclas y su proposito de no pro-
mover ninguna reforma posterior. 

Pidio la palabra el senor Ingeniero Bulnes y expuso: 
Soy yo el primer° en reconocer que el Sr. Lie. Pineda 

no ha tenido iii tendra nunca la intenciOn de ofender 
a ninguna de las personas que estan presentes aqui; pe-
ro al mismo tiempo voy a aclarar esa pequelia, cuestion 
del Reglamento de 95 en cuanto a su diseusion; grande 
en cuanto ft sus hechos. 

El Reglamento de 95, fue un Reglamento excelente; 
en su articulo primero, to mismo que el Reglamento de 
91, reconoci6 todos los ribereaos del liazas, el dereeho 

usar las aguas con toda libertad, todo in que necesi 
taban para el cultivo de sus propiedades. 

Se tom() la siguiente base 
Cada riberefio tomaia el agua quo neeesite eon rela-

ciOn ft sus neeesidad.es; en consecuencia, todos quedaron 
contentos; pero ese Reglamento se hizo en el concepto 
basado por el senior Ingeniero Ibarrola y leis ingenieros 
mks, los Sres..Wulff, Medina y Ormaechea, Alondragon 
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y Zamora, no recuerdo los otros. Siete ingenieros di-
jeron que el promedio del gasto del rio en sus crecientes 
maximas era de 1,300 metros cabicos por segundo, y que 
el gasto anual del rio excedia en Inas de dos mil millo-
nes de metros enbicos, cuando teniendo en cuenta las 
necesidades de aguas de los ribereilos superiores, infe-
riores y del Tlahualilo, ascendia solamente a 1,800 mi-
llones de metros cilbicos. — Como to decia el seilor Ge- 
neral Pacheco 	"Solna agua del Nazas, con tal que 
este hien distribuida." 

El Reglamento de 95 file hecho bajo el concept° de 
que en informes tecnicos se decia que el rio Nazas era 
capaz de dar agua a todos los interesados; y entonces 
un Reglamento como el de 95, en que el agua, se reparte 
de un modo sucesivo y que nadie trata de perjudicar 
su aplicacien, puesto que la recibian oportunamente, 
viene a ser un desastre cuando esas aguas en lugar de 
representar 2,000 millones de metros ,ctibicos, por un 
error, venia a quedar reducida a 1,800 millones; y 10 

P-' a result() fue que se liege al regimen de iniquidad que 
es el regimen de sobrantes en in distribucien de las 
aguas del rio Nazas, cuando los Reglamentos de 91 y de 
95 ofrecian ampliamente una razon de equidad. De ma-
nera qua aqui se equivocaron, el Grobierno, los ingenie-
ros y los riberelios; pero cuando bald() el rio y este 
impuso la prosperidad pa,ra, todos los de arriba y el 
perjuicio para todos los de abajo, se creyo funesta su 
aplicacion. Esto ha sido lo que ha pasado con el Re,gla-
mento de 95, y en ningdn caso se puede dudar de In 
honorabilidad de los seliores ribereflos superiores é .in-
feriores. 

Tomo la palabra el senor Ministro y dila: 
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Senores: Para terminar, puesto que el Sr. Pineda 
se limita a pedir que como garantia la Secretaria de 
Fomento, exprese en un articulo que no se modificaran 
estas disposiciones sin oir previamente todos los seno-
res ribereilos, la Secretaria no tiene inconveniente en 
aceptar la proposicion y dispone se consigne en el Regla-
ment°. 

Tomo la palabra el Sr. Vera Estanol para decir: 
(ire° que una declaracion de esta naturaleza, en el 

Reglament°, combinada con las demds declaraciones 
que el senor Ministro ha hecho en sesiones auteriores It 

e,sta, seria satisfactoria, porcine por una parte estarian 
garantizados todos los riberenos do que no se podria al-
ter.ar la distribuelon sin ser oidos, y eu consecuencia, 
podrian defenderse; y por otra parte, estarian garanti-
zados de quo la alteracion no tendria en ninon caso 
por objeto disminuir las dotaciones que en virtud de 
su concesion y de este Reglament° habritn de recibir 
practicamente los riberefios del Nazas, y en ello, enten-
dido bien, no tengo inconveniente en manifestar mi 
conformidad. 

El senor Ministro expreso: 
La Secretaria ha manifestado con reiteracion su vo-

luntad de asegurar, hasta donde sea posible, la e,stabili- 
dad del proyecto que bondadosamente ban aceptado 
todos los senores riberenos, y no tends inconveniente 
en oir previamente a todos los senores ribereflos, an-
tes de dictar alguna disposicion que altere la distribu 
ciOn quo establece el proyecto. Y tad coca se impone 
como un principio de justicia y de equidad, porque si 
alguna disposiciOn hu.biere de afectar a los riberenos, 
es natural que antes de llevarla a eabo se les oig,ra, pre- 
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viamente para su defensa y para exponer las causas que 
puedan alegar en contra de cualquiera modificacion. 

Convencido de la necesidad de asegurar la estabilidad 
para el uso de las aguas de jurisdiecion federal, en 
cuanto esto no afecte al ben public°, en la nueva legis-
la,ciOn de .aguas que se ha de expedir, con motivo de las 
reformas constitucionales, se promovera todo aquello 
que tienda A, dar garantias para asegurar el valor de la 
propieda.d rural. 

Ratifico to que antes be dicho. Creo ,que nunca ten-
dra el Gobierno que introducir reformas que a.fecten 
6 modifiquen la proporcion que abora se ha fijado para 
la distribucion de las aguas actualmente aprovechables 
del rio Nazas; y, como dice ]flu bien, y tambien to ha 
manifestado en otra ocasion el Sr. Bulnes, cualquiera 
reforma no debe afectar en nada to que hoy se acuerde, 
ni to que boy se acuerde debe comprender las can-
tidades de agua que se obtengan por las obras que pro-
yecta el Gobierno. 

La chlusula del Reglament° se pondra tal come to 
pide el Sr. Pineda, y l espiritu de la Secretaria es tal 
como lo indica el Sr. Vera Estaliol. 

Pidi6 la palabra el 'Sr. Lit. Pineda, y dijo: 
Muy hien, .selior; peril) me parece que abora bap 

una indication Practica, pidiendo que ,e1 senor Minis-
tro erd.ene que se red.acte esta parte del ReglarMento 
y se nos convoque a una nueva sesion, para que en. ella 
podamos ver cern° .queda este punto tan .incteresante 
-de la garantia. 

Yo digo ,que aa Ministro tom hacer esto, porque 
mejor que nadie, .puede dacrle forma, ,conciliando los 
prepOsitos de estabilidadque, buscanios,.con el qUe. el 



ill 

tiene, muy legitimo, de mantener al Gobierno en el lu-
gar ,que debe estar en esta cuestion. 

El senor Ministro contestO: 
El senor Pineda, concretando su proposicion, ha, di-

cho : Acepto ,como garantia que se consigne en un ar- 
ticulo del Reglamento que las modificaciones 6 altera- 
clones que puedan hacerse al nuevo no se introduzcan 
sin oir. previamente a los senores riberefios. 

El senor Pineda dijo: 
A todos y cada uno. 
El senor Minisbro contestO: 
Esa es la, forma que acepta, desde luego, la Secre- 

tail a. 
El Sr. Pineda replic6: 
'Si, senor; yo creo que este es un punto inks, que ,debe 

relacionarse y ,concordar con las otras ,declara.ciones 
que ha hecho lel senor Ministro; pero es necesario que 
todas ellas esten formuladas, para conocerlas en ton-
junto, y poder juzgar de ellas en definitiva y apro-
barlas. 

No acierto yo A explicarme por clue el senor Minis-
tro resiste mi indicaciOn, clue, en mi concepto, es prAc- 
tin. Yu, 'conocemos cuMes son sus ideas, y to que su-
plico es ique de a Isu proyecto forma 'definitiva, 'conforme 

nuestaw indicaciones y conforme A su proposito, si 

esto fuera conciliable, y hecho, ,que to .someta It la con-
sideraci6n de la junta. 

Haciendo uso de la palabra el senor Ministro, agregO: 
Las declaraciones que he hecho, son la manifesta 

cion de la buena voluntad que tiene el Gobierno de 
sostener la estabilid.ad de sus disposiciones; son la pine 
ha de su deseo de evitar todo aquello que pudiera per- 



112 

judicar el credito rural: pero estas declaraciones y 
deseos no son materia del Beglamento, ni puede consig-
narlas en el. 

He expresado mi propOsito de promover 6 incluir 
en las leyes (pie ha de iniciar 'proximamente la Secre-
taria, disposiciones (pie aseguren, hasta donde sea po- 
sible, 	derechos de los usuarios de las a,guas, no sole 
del Nazas, sino de todos los ries de jurisdiccion fe-
deral. 

No encuentro, no concibo come pueda, incluirse en 
una chlusula, reglamentaria el propOsito del Gobier-
no. Esos prepOsitos estan consignades en his ac t; as, y 
me parece que eso es bastante para que las declaracio-
nes del Ministerio se consideren come obligaterias para 
dl, y, hasta cierto panto, para el Gobierno. 

Lo Unice que he ofrecido es ,que en el Reg lamento 
se consigne lo que primitivamente solicite el seller Li-
cenciado Pineda, este es, que no se harh, modificacion 
alguna a la,s bases propuestas y ,aceptadas, sin oir pre,  
viamente a todos y cada tine de los Isefiores interesa-
dos en el use y ,aprovechamiente de las aguas dol Na-
zas. 

Habl6 el Sr. Lie, Pineda en los siguientes .,terminos: 
Permitame vd, seller Ministro, comenzar per lacer 

una ...aclaracien en honor de la verdad ,y del seilor Li 
cenciado Pardo. En ,efecto, el Reglamento de 1895 no 
fire obra de un convenio reducido a escrito y firmado 
poi los interesados; pero yo puede afirmar;  ,y espere 
e,star dentro de lo rignrosamente cierto, clue el Regla 
niento de 1895 file la obra comfin de todos los ribere-
lies, en la mall ,•consintieron todos, y este es,  el alcance 
clue tiene xxu concepte....Resulta, entonces, .cierto que las 
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resoluciones del afro pasado, flue reformaron O dem-
garon parcialmente ci Reglamento de 95, fueron in-
tentadas per una fracciOn de los mismos ribereilos, que 
habian consentido en aquel Reglamento. 

Por to que toca IL la garantia, senor Ministro, yo Inc 
conformaria eon que en el Reglamento se declarara 
clue el Ministerio no podria alterar Ia distributiOn de 
las aguas, 8in oir antes I. todos y cada uno de los in-
teresados. Tengo confmnza en la rectitud y imams pro, 
pOsitos 'del Gobierno nacional, y no dndo de la buena, 
fe que le ha guiado al tocar inteteses tan complejos y 

trascendentales como son estos, y to ,dig,o, no corno una 
cortesia,, silo poi convicciOn sincera; pero 	garantia 
la buscamos no ,contra la buena fe del Gobierno, sing 
contra sus posibles errores. Y aT decir esto, no intent° 
iii creo ofender It nadie. 

Deseamos una garantia nacional, posible, y tal vez 
ba.staria, la declaraciOn de que el Ministerio no habr!i 
do tocar el uuevo regimen sin la audiencia Iprevia de 
todos y eada, uno de los interesados. 

Tomo la 'palabra el Sr. Lic. Vera Estaliol, y mani 
festO: 

Con ,objeto de ,definir con toda claridad 12 actittkl 
de la, Compaffia, Algodonera 6 Industrial de la Laguna 
en este punto, tengo la honra de hacer presente To que 
sigue: 

Quo ella ha dado su .conformidad It los terminos 
la actual distribuciOn de las aguas del Nazas, tail coffin 
aparece en el proyeeto moclificado .lie la Secretaria, y, 
per to mismo, para una modificaciOn no se puede pres. 
cindir dosu consentimiento, y la Compallia no puede 

Act4s,-8 



114 

por ahora, ni aceptar cualquiera nueva distribuchi , iii 
oponerse a ella, mientras no la conmea. 

Hall16 el Sr. 13nInes como sigue: 
,Sefiores: Hay que no confundir dos cosas ninny dis-

tintas: la invariabilidad de la relaeion d.e derechos de 
64 y 36% Coll la invariabilidad del. Reglament°, tenien-
do clue liver la Ingenieria cl reparto de las agnas, y 
que esto sea conforme a !la distribuciOn de los clere-
elms. Nadie impugna las relaciones de 64. y 36% del 
Reglament° cine ba presentado el senor Secretario de 
Fomento. ESfl,S reglas no corresponden una, vez neva-
das all terreno de la prfuetica por la. Ingenieria, como 
los seliores ribereilos tienen perfecto demean) para de-
cir : No nos han idado 36, nos han dado 30%; nos ban 
dado 28% para ,que se consiga la distrilmcion con re-
lacion A los iderechas reconocidos por el Gobierno; y, 
por ,consiguiente, todos estamos de acuerdo en que haya 
una gamut a para la invariabilidad e Ia relacion en 
tre los ,derechos. Todos estamos de acuerdo en que es 
necesaria Ia garantia ail Reglamento, si la Ingenieria 
no se adapta a la distribuciOn de derecho aprobada 
por todos. 

Tomb la palabra el Sr. Lie. Pineda y dijo: 
Permitarne su selloria he pregunte si no se propone 

dar a conocer el proyeeto en su forma definitiva A los 
senores ribereilos. Yo creo que esto es indispensable, y 
como el senior Ministro esta convencido de nuestra adhe-
sion a las bases esonciales de su proyeeto, no ereo que 
sea fundado el temor de que sometiendolo en su conjunto 
A la consideraeion de los interesados, se renueve la dis-
cusiOn Fi obre diehas bases. La discusion podrA surgir 
solve puntos secundarios, es cierto, peso siempre trite- 



116 

ra la ventaja de que todos consideraramos el conjunto 
y con espiritu sereno, el proyecto definitivo. Por esto. 
es por to que he indieado que el sefior Ministro formule 
en definitiva su proyecto y 310S 10 presente en una nueva 
sesi6n, 6 to de it conocer it eada grupo de ribereilos se-
parada.mente. 

Tonle la palabra el Sr. Lie. Pardo y expuso: 
La indict-166n del Sr. Pineda de convocar it nueva 

junta para conocer la opinion de los riberelios sobre la 
forma definitiva que se de al proyecto, nos condueiria 

su diseusi6n, artieulo por articulo, eon gasto de mu -
elm tieiupo. Yo creo, senor Ministro, que conocida ya la 
opinion de los senores propietarios ribereflos sobre el 
Reglamento proyectado, desde el punto de vista de sus 
respeetivos intereses, conuenza la tarea de la adminis- 
tracien, it quien ineumbe redactar dieho proyecto, des-
envolviendo las bases admitidas despues de amplia y 
prolija diseusion. 

Tome. la palabra el seiior Ministro y dijo: 
Nos Memos desviado del asunto. Sc aprob6 ei. pro-

yeeto y se pretendiO finica y exelusivamente.una garan- 
tia de su estabilidad; ahora se pretende renovar la dis- 
eusibn sobre eada uno de los terminos en que se expicla 
là resolution definitiva de la Seeretaria. Como dijo 
el Sr: Pardo, si deseendemos it esto, Surgiran cii otra 
sesion, puntos que tambien se diseutiran,, y habra.apla. 
zamientos para resolver .la iteeptaci6n pasta de las pa-
labras de eada artieulo dcl Reglamento,. y tendremos 
que prolongar estas .confereneitis .indefinidamente..,..11e-
mos sometido it la diseusiOn , y a la opiniOn de los seilo-
res.  riberefioS, los,  puntos fundamentaleS que en verdad 
afeetan.a sus intereses;.y sobre estos "Rialtos ban estado 
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de acuerdo, los han aceptad.o, unos con la, reserva que 
ha expresado ei Sr. Vera Estaliol al ratillear su con-
sentimiento, y otros con las indicaciones quo Ultima-
mente .ha expuesto el Sr. Pineda. 

Me permito suplicar tan to al Sr.. Pineda como al 
Sr. Vera Estalfol, quo retiren estas sus indlea.elones, por-
quo no afectan i los fundamentos principales del Re-
glantento, 011 to quo pudiera perjudicar sus intereses. 
El Sr: Vera Estalol ha manifestado su confortnidad 
eon las deelaraelones de la Seeretaria, de procurar la 
estabilidad por ntedio de la cidusula pedida, prinfitiva- 
Inente por el Sr. Pineda; pero si se pretende que la Se-
cretaria aeepte todas las •Indieaciones quo so va,yan ha-
clendo, -  nunea terminariamos. 

Me he felieitado y felicito Li. todos, por la aprobacion 
de las proposiciones reformadas del proyeeto: Quo esto 
afeeta it los intereses de los seffores riberefios, no cabe 
duda; wino no eabe duda tampoco que debieran inter-
venir en -su.diseusion: pero todo aquello..que eoiTespon-
de al Orden,  econ6mico-administrativo 'quo no .afeeta en 
ntanera.alglina 'a sus intereses, debe cocresponder Aniea 

.exelusivamente It. la Seeretaria. Asegurada la canti- 
dad properelonal del agua que se los sefiala, establecida 
la distribuciOn por medic) de tandas 	los periodos 
correSpondienteS y fijadas las ,compensaciones quo son 
la, base de equidad del proyecto, no hay motivo Kara que 
los seliores riberelios ,pretendan discutir les medios 'de 
ejeenciOn. Me pareee, pues, que d.ebenaos• dar'iper tei 
armadas estas conferencias, siendo ci Anico obi to do la 
0441A la aprobacion.del acta do esta. sesion., 

Pineda dijo; 
NO nos proponemos discutirdo ,  nuevo :el .•proyecto, 
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ni en 10 general ni en lo particular. EStalTIOS firmes en 
Ia conformidad qua hemos d.ado 'al nuevo plan modifi-
cado del Ministerio; peru . desde un principlo pedimos 
una garantla racional y .firma de nuestros intereses, •tal 
coin() han de quedar abora, de suerte (pie, por to que it 

nosotros tom, damos por concluida esta diseusiOn; pen) 
si. deSeainos ver en la sesiOn final, cual sea la forma qua 
seide it la garantia que pedimos, porcine en ella, as donde 
encontranios la cOmpensaciOn It la grave lesion- pie ban 
Sufrido nuestros intereses. 

Nos reservamos, pues, nuestra Ultima palabra en vis-
ta de la redacc1611 final que tenga este, panto de Ia ga-
rantia. 

'1701116 la palabra ci sailor Ministro. y dijo 
Para terminar me permit() Ilamar itt atenciOn del so-

for Pineda sobre las dos •proposicioneS que se me bar .  
presentad.o::, mat que no podia exigir It todos los ribere-
flos y otra qua desde luego• he aceptado. El',ST. pineda 
dijo:: me basta-la garantia de qua se consigne en el 
Reglamento qua no se • modificaran las dispoSielonea'ac-
tuales, sin previa andiencia•de los selfiores riberefins,-y 
yo no be titu'beado en •ofreeer que se consignard to que 
desea el Sr. Pineda. No .enctientroi por tanto,, funda-
niento para sus observaciones;'lie accedido a 10 que 
01 prebend16 y no 111C cre0 ,con derecho d exigir  de los 
seiores ubeieflos qua., subscriban 	,comproMiso 01)11 

gall(10Se it no ,provOcar ).110difii.cacionoS • , si • ellos lo acep 
tan, lo 	eon: ,coMplaCenela.:,:l4s inodificaciones del 
• preyed° ,envuelven,. e01110 ha dicho niuy bien. el Sr. BUJ-
n*•,ptuitos. qua ,pudieraWialOctar:•10S intereses de los 

y otros que carecen de importancia.. , 
Si itt proporcionalidad..de las aguas flue delm. distii 
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buirse en la forma de tandas y la aplicacion de las 
compensationes, son los ,puntos Li que se limita la ga-
rantia, no hay inconveniente en que los seliores ribe-
recios .celebren un acuerdo a fin de satisfacer la solidi-
lad de los Sres. Vera Estaliol y Pineda; pero ,si esto 
to puedo aeonsejar, no to debo exigir y, por consiguien-
te, veo un peligro en renovar las diseusiones sobre el 
particular, ettando felimente helms tocado al flu de 
este asunto. Promover nuevas discusiones sobre pintos 
seeundarios dcl Reglamento y de orden puramente eco-
nomicos, seria prolongar indelluidamente estas conie-
reneias, y probablemente sin resultados practieos. 

El Sr. Lie. Vera Estailol hablo to siguiente: 
Selior Ministro: Si entendi bien cuando se nos pre-

gunt6 nuestra opiniOn, ella se coucretaba exclusivamen-
te al proyecto de Reglamento formulado por la Seere-
taiga, con las modificticiones introducidas por la inisma, 
tal cual ha sido y till cual aparece en el folleto publica-
do por Ta Secretaria con las expresadas modificaelones; 
habiendo entendido asi la pregunta, asi contestamos 
en nombre de la Cia. Industrial Algodonera de la La-
guna. 

Reiter°, pues, en timbre de ella, que acepto el pro-
yecto formado por hi Secretaria con las modifieaciones 
introdueidas por la llama, en el concepto de que este 
es el illtimo sacrifielo de la Compailia; pero la Compa-
Ma no puede aceptar ningun elitusula de modificacion 
que autorice al Gobierno para alterar los derechos re 
ono 	it la misma Compailia Eu otros terminos, si 

simplemente la Seeretaria puede con andienela previa 
de todos los intereses, reformat. el Reglamento, pare-
eeria que la Secretaria se reserva el derecho de modill- 
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car las proporciones de volamenes de agua, etc., etc., y 
naturalinente la Comparila no puede dar su consenti- 
miento. Si ello es bastante a la Secretaria, y creo que to 
es; no tengo inconveniente en reiterar que la Compallia 
que represent() acepta el proyecto de Reglament° quo 
se le ha dado ft conocer con las modificaeionek propues-
tas por la Secretaria, en cuanto afedan in distribu-
clan de las aguas del rio Nazas; pero naturalmente, no 
puede aceptar de antemano moditicaciones quo no co-
noce. 

El senior Ministro contest(): 
Se ban'', constar la, manifestaslOn del Sr. Vera ESt11- 

iThi, y si los demfts senores riberellos quieren hacer al-
guna declaracion analoga, tambien se tomara nata de 
ella. 

Por orden del seilor Ministra, el subserito prep:unto Si 
nadie deseaba bacer use de la, palabra. 

NO habiendo contestado nadie, el senor Ministro 
agrego: 

:Dando por terminadas las conferencias y reiterando 
a los senores ribererios mis agradeelmientos por la bue- 
ii a voluntad que han manifestado, no solo bacia el pro- 
yeeto, sino tambien hada, el Gobierno, les suplico quo 
se sirva,n concurrir a la, ultima sesi(m, con el objeto de 
a,prObar el acta de l'i presente y autorizarla, con SUS 

limas; on la otra sesien se les tiara, ft conocer Ia foram. 
definitiva, de his modifica,ciones aprobadas. 

Tomb la palabra-el..Sr.. , T.iic. 'Salazar .y se expres6. en 
los siguientes .terminoS: 

Antes de levantat la sesiOn, me parece que :es opOr,  
tuno que baga yo ft esta :Pinta algunas 'itidieaciones 
sohre: ideas, .quo son enteraniente practica,s. T)esde las 
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juntas que tuviinos preparatorias para estas, insisti on 
conveniencia de quo la Seeretarla de Foment() ex- . 

pida los titulos de propiedad ft todok los riberertos quo 
hay estan usando las aguas del Nazas, porque Indnda-
blemente, la falta de ellos es uno de los motivos prin- 
eipales de las difieultades presentes y de peligros fu 
taros; es conveniente que ahora, quo vamos ft reformar 
el Regiment°, la Seeretaritt en este mi 	Reglamento 
se imponga, la obligaden de expedir los titulas a los 
diversos propietarios ribereitos que, estan usando las 
aguas del. Nazas, y acabar asi eon este estado de ineer-
tidumbre de esos dereehos. 

Otro punto es el quo se refiere ft los remanentes de 
agna en. eada presa. 

El Sr. Trig. Hermindez, en (mien reconozco que ha 
trabajado en este negoeio eon suma dedicaeion y com-
pieta competencia, me ha hecho algtinds observaelones 
respecto de la forma en que pueden quedar los rema-
nentes de aqua de las pre.sas. Este punto, aun 'etiando 
no pareee de muelia importanCia, si 1a tiene, porcine 
evita el azolve de la.s preSas y 	tambien eouveniente 
dejarlo claramente definido en el ReglaMento. 

Tambien tenemos pendiente, por razon de inters 
bile°, el asignar Tina dot:ado-a de aqua, 	las ciudades 
de Torres n, Gomez Pala.cio, terdo y San Pedro. No se 
si el Sr. Fag. HernAndez, quo es el que lia formado este 
proyecto, ha tenido en ettenta el gasto de a.gua para el 
use de todas estas eiudades, lo cual es de snma, impor- 
tancia: y de utilidad 	dejar elarainente defl- 
nido. 

Limo la ateneion sobre estos diyersostinntos y .para 
quo se sirva el 'Sr. Eng. Hernandez- proponer 
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formas del. Reglamento las el tusulas que sean neee-
sarias para estos objetos. 

Tom6 el. Sr. Lie. Pardo la, palabra, y dijo: 
Pareee clue it medida que nos acereamos al fin, sur- 

ge]] ineidentps que tienden 	fiplazar indelinidamente 
desenlace de este asunto. Ac„1,1)a de proponer el selior 

Lie. Salazar, quien segOn Pitt 	representA al Esta- 
do de Durango y noit propietarios riberecios del Nazas, 
que se exija. it todos epos la presentaciOn (le (halos, su- 
pongo 41114' 	diseutirlos, lo eual 	pareee que no 
tendria objeto. 4Se Va it baser el examen de 40 6 50 
titulaeiones de propiedad de los riberelios del. Nazas? 
Sevin, oeioso. El Reglamento de 1891 reconoci6 los dere- 
elms 	use de las agna,s de este Igo y todos hemos esta- 
do empeCiados en sostener que ese reconoeimiento 
definitive. Volver a diseutirlos y proyoear examen de 
titulos econo to propone el Sr. Lie. Salazar, traeria un 
apla!Xi.1m1ento indefinido, plies esa titres, exige algunos 

A nombre de los riberefios inferiores del Naz,aS, Hie 
opongo, eon It mayor energia, fir. qUe se admita la propo-
sic...Mu (pie combato y suplieo que no sea tomada en eon-. 
siderael6n. 

Tomo la palabra el Sr.. Lie. Salazar v manifesto: 
Probablemente no be explieado' bien mis ideas, 6 no 

me entendio el Sr. Lie. Pardo.: Lo que yo propongo,es 
preeisamente en bien 	los..intereseS de: todoS los pro- 
pietaries riberefios y entre. estos estdri los que defiende 
el Sr. Lie. Pardo; aun enando yo net tengo intereSes 
privados que defender en esta Pinta, ereo. eonveniente, 
Ora la firmeza de:todoS los propietarios ribereflos so-
bre las al uas del 1.1...0:1\TZaS,..tytte la . Seereta.ria cle 176,- 

.Actits.-84' 
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mento, despises de hecho el arreglo para la distribueion 
y aproveebamiento de las aguas segtin el proyeeto, vaya 
extendiendo titulos (L los propietarios que asi lo de-
seen, tanto a los de arriba canto a los de abajo, para quo, 
eon esos titulos, amparen sus derechos. 

Si no la mayor Pate de los propielarios, si algunos 
de los ribereilos, tanto de arriba coma de abajo, no tie-
nen titulos de propiedad, sino quo tienen derechos ye-
conocidos mutnamente, 6 que' se ban venido reemmeien-
do entre si desde las primeras juntas que se veriticaron 
en Ciudad Lerdo pace muchos alias. En aquellas ;juntas 
recuerdo quo yo propuse coma base del arreglo entre 
todos los ribereilos propietarios, que debiamos partir,  
de la base do quo se reconoeiesen coma buenos los de-
reelios de todos al use y aproveebamiento do his agnas 
del rio Nazas, eualquiera quo fuese el origen de aque-
llos derechos; ya fueran procedentes de titulos dados 
desde el tiempo virreinal ;.de coneesiones otorgadas por 
los Estados y conlirmadas por Foment°, 6; par Ultimo; 
amparando diebos dereebos per preseripeion con arre 
glo a la ley. Esa fue la base del Reglamento de 1891. 
Esto no quiere deeir que se imponga, una revision pre-
via de titulos para la aprobaciOn del proyeeto de re- 
forinas al Reglamento que estamos discutiendo para 
quo sea aprobado. Mi objeto al presentar esta proposi- 
el6n, es bacer un bien a todos los propietarios ribere-
flas que hey no tienen M11108. Si el Sr. Pardo no tole-
re esos titulos para, proteger legalmente los derechas 
que ellos vienen amparar, puede rehusarlos. 

Torno ht palabra. el Sr. Ing..Bulnes y dijo: 
Cuando en 1890, invitadOs.por la Seeretaria de Fo-

n rento los sefiores,ribereflos del Nazas, se les bizo pre- 
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sentar sus titulos, de 73 titulos preseutados, 61 se aco-
gieron A, la ley de prescripcion y el resto fueron titulos 
de los Oobiernos de los Estados, y algunos, creo que 
lino, el de la, tercera paste de Calabazas, titulos virrei-
miles d.e 1755, me parece. 

Para reconocer si son buenos 6 no los titulos legi-
timos expedidos p 1' UflIL autoridad, pueden ser  sufi-
cientes algunos d111.5 ; pero para reconocer si son buenos 
6 malos, los de prescripcion, no pueden bastar alias, 
piles pie tienen las cinco condiciones legales que en su 
revision pueden consumir muchisinio tiempo. 

En tal concept°, el Sr. (Iral. Pacheco declare nue 
preferia pie hubiese un convenio entre todos los seno-
res riberenos que se creyesen con derecho al uso de 
las aguas, y en su base de 1890, cuyo primer articulo 
eStir textualmente copiado en los Reglamentos de 91 
y 95, se deelar6 que todos los senores riberefing tertian 
derecho A. las aguas en proporcion ft sus tierras culti-
vables, y esto se hizo, no arbitrariamente por ci Ejecn-
tivo Federal, sing fundado en in ley de 5 de Junio. de 
1888, que le di6 al Ejecutivo la facuitad de reconocer 
y conceder Minos .al uso de las aguas, sieinpre.que no 
anienazaran privar del uso de ellas a los riberefins.it-
feriores, es decir, in ley de. 5 de Junio de 1888, vino 
hasta dominar los titulos legitimOs en caw de quo estos 
lesionaran los derechos de los ribereflos inferiores. 

Los derechos emanados de ht.autoriaad, derechos  erna-
nadoci del principio de la legislac16n de aguas; tod.0 esto 
perteneciente A los riberenns. 

En eso se fund6 el Sr. Oral. Pacheco, en eso se fund6 
ci Sr.:.:Lic..Garnboa, para. explicar .61 art:1010:1;°•:.del Re-
glaniento de 91, que:fu6 copiado por ci de 95, y::entottees 
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tod.os los senores riberecios ban a.eeptado emu° tittilo 
In deelaracion de 91, fundada en in ley de 5 de Junio 
de 1.88S. 

Neeesitariamos vivir tiempo, porque lo quo se en-
eontraria, seria.n. litigios judiciales pot' 30 6 40 arms. 
Esto seria el r(...sultado de in revision (foe se propane. 
Lo soilcitado ataea los Reglamentos de 91 y 95 y lsa. ley 
de 88, 3/ perjudica. indndablemente a in region algodo-
nera de Durango y de Coahnila. 

El senor Ministro agrego por 
La Secretaria, desde in sesiOn anterior, (tired() to-

mar en manta 1,1 exposieion del senor ittetwesentante del 
Estado de Coahuila, respect() de las poblaehmes ribere-
fins, y ya so les ban sefialado las dotaciones eorrespon- 
dientes. En lo relativo 	remanentes, el proyeeto deft- 
nitivo comprende lo quo La. Seeretaria ba considerado 
eq u itativo modi fi.ear. 

Respect() de los tittilos, no ereo quo sea materia de. 
Reglament°, y enalquiera de lOs ribereflos quo se eonsi-
dere eon dereeho para pedir In expediciOn de 8.11 
podrit ocurrir 6, in Seeretaria y esta resolvers en vista 
de las eirenn.stancia.s. Me parece itlirt l entra.r en Tina 
diseuSion sabre este punto, quo en yerdad solo condu-
eirla it alterar el buen acuerdo tine ya existe entre to-
dos nosotros. La diseusion de los derechos no ha .silo 
in base true hemos tornado para llegar <i in solueion, y 
por el contra:Ho, ileums preseindido de ella. 

En esta, virtud, daudo por ter:mina:this estas eonferen- 
eias, suplieo 	vdes. se  sirvan concurrir el &Thad° 28 
del presente,. con objeto de: aprobar esta acta y para . eine 
se inipongan del prOyeet0.definitivo tal conto lo .ha for-
ntalado la .Seeretaria. 

Se levant() la sesion a It 1..45. p...nt. 
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